
Михаил Фалалеев

О 
том, как работают совре-
менные муровцы, с чем 
им приходится сталки-

ваться в нынешнее непростое 
время, «Российской газете»  на-
кануне своего профессиональ-
ного праздника рассказал на-
чальник Управления уголовно-
го розыска Главного управле-
ния МВД России по Москве ге-
нерал-майор полиции Сергей 
Кузьмин.

Сергей Николаевич, как сейчас 
с преступностью в Москве?

СЕРГЕЙ КУЗЬМИН: Летом на расши-
ренном заседании коллегии сто-
личной полиции мы смотрели 
аналитику совершенных престу-
плений. Благодаря слаженным 
действиям в первом полугодии 
этого года мы можем отметить 
снижение количества грабежей 

на 33,2 процента, краж — на 11,4 
процента, в том числе краж из 
квартир зарегистрировано 
меньше на 40,8 процента, а авто-
мобилей — на 43,2 процента.

Может быть, воры меняют 
квалификацию? Наблюдают-
ся ли в криминальной сфере 
тенденции, что называется, 
«в духе времени» — преступле-
ния, которые вы держите на 
особом контроле?

СЕРГЕЙ КУЗЬМИН: Сотрудникам не-
обходимо реагировать на все 

преступления, происходящие в 
городе. Но коррективы в нашу 
работу постоянно вносит стре-
мительное развитие интернет-
технологий. Злоумышленники 
уходят с улиц города, переква-
лифицировавшись в офисных 
работников, сотрудников бан-
ков, медицинских организаций 
и представителей иных органи-
заций. Сидя за компьютерами в 
своих офисах или из дома, «иг-
рают на слабостях» людей. 
Чаще всего страдают от таких 
деятелей пожилые граждане.

Каким образом это происхо-
дит? Что за технология?

СЕРГЕЙ КУЗЬМИН: Например, в этом 
году был случай, когда подозре-
ваемые звонили людям пожи-
лого возраста и представлялись 
сотрудниками государственно-
го учреждения. Они сообщали 
пенсионерам, что те могут по-
лучить компенсацию за неи-
спользование накопившихся 
социальных гарантий. 

Злоумышленники уточня-
ли, что выплаты можно полу-
чить при условии перевода де-
нежных средств за страховку 
либо налоговый сбор на раз-
личные банковские карты, 
оформленные на подставных 
лиц. 

Результатом работы этих 
«государственных сотрудни-
ков» стал материаль-
ный ущерб более 1 
миллиона рублей. 

Вице-премьер России Татьяна Голикова: 
«У нас нет выбора — или мы соблюдаем все те 
меры безопасности, которые предписаны 
врачами, и тем самым снимаем нагрузку 
на коечный фонд, или мы идем в самоизоля-
цию, чего мы допустить не хотим». 
О ситуации в российских регионах 
и мире — с. 5, 8

ПРАВО Начальник МУРа Сергей Кузьмин — 
о новых видах преступлений

Улицы без «черных кошек»

Наталья Козлова 

Суровый приговор выслушали житель Ханты-Мансий-
ского автономного округа Илья Толмачев и жительни-
ца Ямало-Ненецкого автономного округа Елена Сине-
льникова. На скамье подсудимых эти двое сидели ря-
дом, а отбывать срок им придется в разных местах. 
Статья из Уголовного кодекса у них тоже одна — «поку-
шение на убийство лица, заведомо для виновного нахо-
дящегося в беспомощном состоянии, совершенное 
группой лиц по предварительному сговору». 

На такую статью не распространяются никакие ам-
нистии. Дело в том, что осужденные преступники — 
редкость даже в криминальном мире. Они — кураторы 
«группы смерти».

Из-за особой важности и опасности преступления 
расследование вел центральный аппарат Следственно-
го комитета. Вот что рассказали там корреспонденту 
«РГ». 

Три месяца — с октября по декабрь 2016 года — Тол-
мачев и Синельникова через одну из социальных сетей 
общались со школьницей. «Поэтапно они подавляли 
волю девочки, устанавливая контроль над ее сознани-
ем, давая указания, выдвигая требования, а 
также принуждая к совершению действий по 
причинению себе повреждений. 

ЗА ГРАНЬЮ Вынесен 
приговор кураторам 
«группы смерти», 
которые подталкивали 
подростков к суициду
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Австралийский доллар 55,8979
Азербайджанский манат 45,9632
Армянский драм** 16,0024
Белорусский рубль 29,8002
Болгарский лев 46,8174
Бразильский реал 13,8364

Венгерский форинт** 25,4876
Вон Республики Корея*** 67,0881
Гонконгский доллар 10,0759
Датская крона 12,3033
Доллар США 78,0915
Евро 91,5779

Индийская рупия* 10,6373
Казахстанский тенге** 18,0435
Канадский доллар 58,7242
Киргизский сом** 98,2094
Китайский юань 11,4996
Молдавский лей* 46,2080

Новый туркменский манат 22,3438
Норвежская крона* 83,9152
Польский злотый 20,3692
Румынский лей 18,7851
СДР  110,1496
Сингапурский доллар 57,2602

Таджикский сомони* 75,6701
Турецкая лира 10,0576
Узбекский сум**** 76,0533
Украинская гривна* 27,5515
Фунт стерлингов  101,0114
Чешская крона* 34,0416

Шведская крона* 87,7196
Швейцарский франк 84,8636
Южноафриканский рэнд* 46,8661
Японская иена** 74,2491

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.10.20
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ЭКОЛОГИЯ СК РФ начал 
разбирательство по делу 
о загрязнении акватории 
Тихого океана

Кто отравил 
Камчатку?

Инесса Доценко, «Российская газета», 
Петропавловск-Камчатский

Вчера в Москву рейсом «Аэрофлота» из Петропавловс-
ка-Камчатского доставили особый груз. 250 килограм-
мов проб воды, песка и микроорганизмов, взятых из 
глубин акватории Авачинского залива и с полосы пля-
жей, передадут на анализ ведущим российским специа-
листам по химии, биологии и токсикологии. Исследова-
ния должны пролить свет на то, что стало причиной мас-
совой гибели морских животных в акватории Тихого 
океана у берегов полуострова.

История получила мощнейший резонанс. В шокиру-
ющем деле разбирается СК РФ. Председатель Следствен-
ного комитета Александр Бастрыкин заявил, что лично 
примет доклад о ходе процессуальной проверки от руко-
водителя управления ведомства по Камчатскому краю. 
О готовности к совместной работе с СК сообщила и глава 
Росприроднадзора Светлана Радионова, также взявшая 
ситуацию под свой контроль. «Генпрокуратура РФ дер-
жит на контроле ход и результаты проверочных меро-
приятий, организованных прокуратурой Кам-
чатского края», — сообщает официальный пред-
ставитель ведомства Андрей Иванов.

ИНИЦИАТИВА 
Открыта первая комната 
примирения 
при нотариальной конторе

Разойтись 
миром

Владислав Куликов

Россияне получили возможность решать семейные 
конфликты мирным способом: с помощью нотариуса и 
медиатора. Медиатор — специальный посредник, по-
зволяющий проводить мирные переговоры даже в са-
мых жарких ситуациях.

В одной из нотариальных контор открылась первая 
в стране комната примирения (первая именно при но-
тариальной конторе), и там уже улажен первый кон-
фликт. Эксперты уверены: начинание должно распро-
страниться на всю страну.

Сами по себе новые правила были введены еще год 
назад: в октябре прошлого года вступил в силу закон, 
значительно расширяющий применение примири-
тельных процедур. Одна из новаций: стороны, проведя 
процедуру медиации, могут удостоверить соглашение 
у нотариуса. В таком случае, если потом какая-то сто-
рона откажется выполнять соглашение, документ 
можно сразу отправить судебным приставам. Без суда. 
Сейчас фактически предлагается поставить мирные 
переговоры на поток.

Новая практика очень удобна, например, 
при семейных спорах.

Борис Ямшанов

О
ф и ц и а л ь н ы м и 
представителями 
п р е з и д е н т а  п р и 
рассмотрении за-
конопроектов па-
латами Федераль-
ного Собрания на-
значены сопредсе-
д а т е л и  Р а б о ч е й 

группы по поправкам в Кон-
ституцию: председатель Коми-
тета Госдумы по государствен-
ному строительству и законо-
дательству Павел Крашенин-
ников, председатель Комитета 
Совета Федерации по консти-
туционному законодательству 
и государственному строи-
тельству Андрей Клишас и ди-
ректор Института законода-
тельства и сравнительного 
правоведения при правитель-
стве РФ Талия Хабриева. Как 
сообщил «Российской газете» 
Павел Крашенинников, вне-

сенные законопроекты подго-
товлены при участии сопредсе-
дателей Рабочей группы, их 
рассмотрение в Государствен-
ной Думе началось в осеннюю 
сессию.

Павел Владимирович, сколько 
нужно будет принять зако-
нов, чтобы реализовать одо-
бренные народом поправки в 
Конституцию?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В соответ-
ствии с обновленной Консти-
туцией потребуется принять 

не менее 100 законов, внося-
щих изменения в федеральные 
конституционные и федераль-
ные законы. Подготовлен базо-
вый перечень таких законов. 
Государственная Дума будет 
рассматривать проекты из это-
го перечня по мере их посту-
пления в парламент. В период 
нынешней осенней сессии мы 
планируем рассмотреть основ-
ную часть — порядка 40—50 за-
конов, обеспечивающих реа-
лизацию новых конституцион-
ных положений. При этом ини-

циативы, касающиеся органов 
публичной власти, должны го-
товиться и приниматься в си-
стеме.

Почему так важна и что оз-
начает собой системность 
публичной власти?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Принцип 
единства публичной власти за-
креплен в Конституции. Он ис-
ходит из того, что существует 
единая публичная власть, кото-
рая должна работать в системе, 
защищая права граждан — неза-
висимо от того, региональный 
это уровень, федеральный или 
муниципальный.

Это понятие означает це-
лостную систему управления 
общественными процессами в 
стране. Его можно определить 
как организацию взаимодейст-
вия органов государственной 
власти и органов местного са-
моуправления при решении за-
дач на соответствующей терри-

тории в интересах граждан, об-
щества, государства.

Какие органы входят в систе-
му публичной власти?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: По Консти-
туции у нас в стране действуют 
три ветви власти: законодатель-
ная, исполнительная и судеб-
ная. Это разделение властей, 
так сказать, по горизонтали. А 
по вертикали существует феде-
ральный уровень: правительст-
во РФ, Федеральное Собрание, 
Конституционный суд, Верхов-
ный суд, федеральные суды. За-
тем идет уровень субъектов Фе-
дерации — губернаторы, законо-
дательные собрания, мировые 
судьи. И, наконец, муниципаль-
ный уровень в виде исполни-
тельных и представи-
тельных органов влас-
ти муниципалитетов.
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ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников: какие законы 
сейчас предстоит принять после поправок в Конституцию

Начнем с закона 
о правительстве

Павел Крашенинников считает, что 
большую часть законов по поправ-
кам в Конституцию примут осенью. 

А К Ц Е Н Т

В период осенней сессии планируем 
рассмотреть основную часть, порядка 
40—50 законов, обеспечивающих реали-
зацию новых положений Конституции

А К Ц Е Н Т

Преступники уходят с улиц города 
в офисы, камуфлируясь под сотрудников 
банков, соцработников, врачей
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ФИНАНСЫ 

Минфин 
пообещал 
не уменьшать 
расходы 
на село 

ЖИЛОЕ 
И ДУМА
Татьяна Карабут

Финансирование села в 2021—
2023 годах не будет снижено 
в сравнении с 2020 годом. Даже 
если по одной госпрограмме 
будет выделено меньше 
средств, это будет компенсиро-
вано за счет других программ, 
заверили в минфине. Так ве-
домство отреагировало на кри-
тику Госдумы. 

Так, в проекте федерального 
бюджета на следующие три 
года на программу «Комплекс-
ное развитие сельских терри-
торий» предусмотрено 
30,9 млрд рублей, 31,5 млрд ру-
блей, 31,5 млрд рублей соот-
ветственно. С помощью этой 
программы минсельхоз рас-
считывает кардинально улуч-
шить ситуацию на селе — обес-
печить людей комфортным жи-
льем и качественной социаль-
ной и инженерной инфраструк-
турой, приблизить уровень 
жизни к городскому. 

Но аналогичные задачи есть 
в госпрограммах по образова-
нию, здравоохранению, тран-
спорту, отмечают в минфине. 
При этом средства на развитие 
села, заложенные в них, суще-
ственно превышают финанси-
рование госпрограммы разви-
тия сельских территорий и со-
ставляют 77 млрд рублей 
в 2020 году, 67 млрд — в 2021 
году и 47 млрд — в 2022 году. 
Снижение финансирования 
в 2021—2022 годах в минфине 
объясняют отсутствием по-
объектного распределения, ко-
торое будет сделано ко второ-
му чтению бюджета в Госдуме. 

«Важно общее финансирова-
ние сельских территорий, ко-
торое позволяет, в частности, 
улучшить качество жизни лю-
дей на селе, повысить комфорт 
их проживания и увеличить 
площади благоустроенного 
жилья», — пояснила заммини-
стра финансов Ирина Оклад-
никова.

Несколькими днями ранее 
на «правительственном часе» 
министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев рассказал 
о реализации госпрограммы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий»: в этом году 
она позволит улучшить качест-
во жизни в селах с населением 
3,9 млн человек (13% всего 
сельского населения страны), 
объем заявок на финансирова-
ние по программе колоссаль-
ный — 237 млрд рублей на 
2021—2023 годы. Вице-спикер 
Госдумы Алексей Гордеев отме-
тил, что по проекту бюджета на 
2021—2023 годы финансирова-
ние госпрограммы в пять раз 
меньше, чем заложено в ее па-
спорте (160,6 млрд рублей).

«Я посчитал, что в расчете 
на один населенный пункт 
в России эта сумма составляет 
200 тысяч рублей в год, это 
примерно зарплата заведую-
щего клубом. Разве можно на 
такие деньги оживить жизнь 
сельских территорий?» — воз-
мутился Гордеев. Он предло-
жил не голосовать за проект 
бюджета из-за недостаточного 
финансирования программы. 
Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин напомнил, что поруче-
ние поддержать программу 
развития сельских территорий 
дал президент России Влади-
мир Путин.

Развитие сельских террито-
рий важно также и с точки зре-
ния предотвращения пожаров. 
По данным МЧС, число лан-
дшафтных пожаров увеличи-
лось на 30% за последние 
10 лет. При этом горит в пер-
вую очередь заброшенная 
местность — бурьян и камыш. 
А доступ к местам пожаров бы-
вает затруднен из-за удручаю-
щего состояния дорог, да и не-
обходимое пожарное водо-
снабжение в сельской местно-
сти для ликвидации пожаров 
зачастую отсутствует.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил подготовку
кадрового резерва для госслужбы

Дать команду

Кира Латухина 

Н
а встрече с ректо-
ром Российской 
академии народно-
го хозяйства и госу-
дарственной служ-
бы (РАНХиГС) Вла-
димиром Мау пре-
зидент Владимир 
Путин обсудил под-

готовку чиновников и подчер-
кнул важность практики работы 
в регионах, «на земле».

За 10 лет академия преврати-
лась в крупный центр подготов-
ки кадров — в ней обучаются свы-
ше 200 тысяч человек, отметил 
Владимир Путин. Несмотря на 
пандемию, число учащихся рас-
тет. Это единственная академия 
при президенте, напомнил Мау, 
и подавляющее большинство 
тех, кто в ней учится — взрослые 
люди, те, кто видит в этом инве-
стицию и в себя, и в будущее 
страны. «Недаром у нас, скажем, 
учатся не только госслужащие 
и предприниматели, но и спор-
тсмены, включая олимпийских 
чемпионов, даже космонав-
ты», — заметил ректор.

Главное — это подготовка ка-
дров для государственного и му-
ниципального управления, для 
системы власти. Ежегодно в ака-
демии проходят обучение 50—
60 тысяч госслужащих. Акаде-
мия реализует уникальные флаг-
манские программы. «За послед-
ние пять лет у нас обучились два 
вице-премьера, 12 федеральных 
министров, причем девять в дей-
ствующем правительстве РФ, Ге-
неральный прокурор и два заме-
стителя только что окончили 
программу, получили дипломы, 
36 действующих глав регионов, 
больше 110 заместителей феде-
ральных министров», — перечи-
слил Мау.

Очень важная программа — 
региональные управленческие 
команды. «Губернаторы пригла-
шают нас заниматься подбором, 
помогать им в оценке кадров, 

в  формировании резервов, 
в конкурсе на должности», — по-
яснил докладчик. «Среди наших 
за последние два-три года — это 
руководство Тульской области, 
Калининградской, Воронеж-
ской, Тверской, Татарстан (Та-
тарстан учится всегда и везде), 
Республика Алтай, Севастополь, 
и, в общем, много с кем мы здесь 
работаем», — рассказал он.

С 2015 года РАНХиГС — базо-
вая организация СНГ по подго-
товке госслужащих. «Много при-
езжает коллег из СНГ?» — поин-
тересовался Путин. «Хотелось 
бы больше, — ответил ректор. — 
Дело в том, что это отчасти про-
блема финансирования. Скажем 
так, половину программы мы 
проводим за свой счет. Мы счи-
таем это нашей миссией». «То 
есть здесь вам нужна дополни-
тельная поддержка была бы, 

да?» — заметил президент. «Мы 
могли бы, конечно, делать несо-
поставимо больше», — кивнул 
Мау. «Потенциально это было бы 
очень сильным направлением 
того, что называется «мягкая 
сила»», — считает он. «И потом 
нам легче работать с такими кол-
легами в будущем, просто легче 
работать, на одном языке бы го-
ворили», — согласился Путин.

«Наша основная задача — вы-
пускать патриотически воспи-
танных студентов, ответствен-
ных предпринимателей и эффек-
тивных госчиновников», — зая-
вил Мау. «Уровень подготовки — 
это главное», — поддержал пре-
зидент. И главное, не столько 
лекции, сколько совместная ра-
бота, причем чем старше люди, 
тем это важнее, заметил ректор. 
Слушатели высшего кадрового 
резерва, помимо курсов, делают 
проекты в регионах: разбивают-
ся на команды по интересам и гу-
бернаторы ставят им задачи — от 
развития северных территорий 
до строительства университет-
ских комплексов, привел он при-
мер. «Практика работы на тер-
ритории, на земле чрезвычайно 

важна, абсолютно согласен», — 
одобрил Путин.

Сейчас основным становит-
ся непрерывное образование, на 
протяжении всей жизни, а не 
«окончил школу, получил ди-
плом и пошел дальше», продол-
жил Мау. «Потому что потреб-
ность есть», — прокомментиро-
вал президент. «Вы в Послании 
говорили — потом, правда, это не 
повторялось, но я все время 
всем говорю — о важности после 
второго курса менять направле-
ние работы», — вспомнил рек-
тор. «Вузы сами на себя взять 
это не могут, надо чтобы после 
второго курса была возмож-
ность сменить трек. Потому что 
на самом деле, когда студент по-
ступает в вуз, перспективных 
специальностей еще не сущест-
вует, они появятся через пять-
шесть лет, через семь. И возмож-
ность переориентироваться — 
это, конечно, очень сильно уве-
личит ответственность перед со-
бой, перед семьей, перед стра-
ной», — сказал он.  

Владимир Мау — президенту:
За пять лет у нас обучились
36 действующих глав регионов.

А К Ц Е Н Т

Ежегодно в академии проходят обучение 
50—60 тысяч госслужащихВ расчете

на одно село 
финансирование 
госпрограммы 
комплексного
развития сель-
ских территорий 
составит 
200 тысяч рублей 
в год

Разойтись 
миром

В первом же деле с помощью нотариуса и ме-
диатора был разрешен именно семей-ный 
конфликт. Один из родителей живет отдельно 

от детей, и супруги не могли договориться по ряду во-
просов. Условия, на каких люди в итоге договорились, 
конфиденциальны, но главное — люди договорились.

«Медиатор не навязывает своего мнения, суждения 
о том, как должен быть разрешен спор, в отличие от ар-
битра или судьи, не выносит решения по спору, — под-
черкнула медиатор Елена Ксенофонтова, при помощи 
которой было заключено первое в России медиативное 
соглашение, удостоверенное нотариусом. — Для меня 
как медиатора, который вынашивал и неоднократно 
озвучивал в разных инстанциях свою идею об откры-
тии комнат примирения при нотариусах не менее года, 
отрадно видеть воплощение своей идеи на практике».

По ее словам, формула «нотариус + медиатор = ис-
полнительный лист» работает и пользуется спросом 
благодаря значительной экономии денежных средств 
и времени на судебный процесс. Комната примирения 
открыта при нотариальной конторе нотариуса Красно-
дара Татьяны Мартыненко.

Как неоднократно отмечал президент Федеральной 
нотариальной палаты Константин Корсик, «придание 
медиативному соглашению исполнительной силы с по-
мощью нотариального акта подтверждает необходи-
мость расширения сферы компетенции нотариуса для 
стабилизации гражданского оборота в целом, а также 
значимость функции нотариальной деятельности как 
превентивного правосудия».  
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

РАЗМЕР СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ 
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ УМЕНЬШЕН 

С 1 января 2021 года вступят в силу поправки в Налоговый 

кодекс, защищающие получателей страховой пенсии. Се-

годня их публикует «Российская газета». 

В законе идет речь об уточнении порядка возврата излишне 

уплаченных страховых взносов на обязательное пенсион-

ное страхование. Сейчас действует норма, которая запре-

щает уточнять платежи страховых взносов на пенсионное 

страхование, если по сообщению территориального органа 

ПФР сведения об этой сумме учтены на индивидуальном ли-

цевом счете застрахованного лица. 

Но в октябре 2019 года Конституционный суд России при-

знал противоречащим Основному Закону ограничение пра-

ва страхователя на возврат переплаченных страховых взно-

сов на обязательное пенсионное страхование. По решению 

суда необходимо учитывать структуру тарифа страховых 

взносов и факт наступления у конкретного лица страхового 

случая. Также нужно учитывать возможное уменьшение 

пенсий, если переплаченные взносы будут возвращаться. 

Для реализации постановления Конституционного суда был 

разработан закон об изменениях в Налоговом кодексе, ко-

торые дают право страхователю вернуть излишне уплачен-

ные страховые взносы. Но если человеку уже назначена 

страховая пенсия, то ничего пересчитывать и возвращать 

нельзя. Иначе это может привести к уменьшению размера 

пенсии. 

РАТИФИЦИРОВАН ДОГОВОР 
С ВЕНГРИЕЙ О СОЦОБЕСПЕЧЕНИИ 

Россияне, проживающие в Венгрии, и венгры, проживаю-

щие в России, продолжат пенсии по старости, инвалидно-

сти, по потере кормильца, другие виды соцобеспечения 

в соответствии с законом страны, где они были назначена. 

Россия и Венгрия договорились распределить финансовую 

ответственность сторон по предоставлению страхового 

обеспечения за пенсионные права, приобретенные на их 

территории. Это закреплено в договоре, закон о ратифика-

ции которого публикует «РГ». 

Согласно этому договору, денежное обеспечение, назна-

ченное в соответствии с законами одной из стран, нельзя 

уменьшить, отменить или приостановить в связи с прожива-

нием застрахованного человека на территории второй 

страны. Пенсии будут выплачиваться уполномоченными 

органами по заявлению застрахованного Россией на своей 

территории или переводиться в Венгрию по месту его про-

живания. Каждая страна будет начислять размер пенсии 

с учетом трудового стажа, приобретенного на ее террито-

рии, в соответствии со своим законодательством. 

По информации Пенсионного фонда России, сейчас пенсии 

выплачиваются более чем 300 тысячам россиян, прожива-

ющим в 128 странах мира. 

ТУРИСТАМ ВОЗМЕСТЯТ УЩЕРБ
Туристы, которые не смогли отправиться в заграничное пу-

тешествие по вине туроператора, получат возмещение ре-

ального ущерба из средств фондов персональной ответст-

венности туроператоров. Правила на этот счет сегодня пу-

бликует «РГ». Они будут действовать с 1 января 2021 года. 

Выплата будет рассчитываться за вычетом средств, полу-

ченных по договору страхования гражданской ответствен-

ности туроператора или банковской гарантии. То есть за 

счет фонда персональной ответственности будут доплачи-

вать недостающие средства. Для этого туристы должны бу-

дут подать заявления в ассоциацию «Турпомощь». 

ПАСПОРТНЫЕ ДАННЫЕ ИГРОКОВ 
НАЧНУТ УКАЗЫВАТЬ В ЧЕКАХ

Страховые организации больше не будут указывать в кассо-

вом чеке наименование и ИНН клиента при получении стра-

ховой премии или страховой выплаты. Закон об этом сегод-

ня публикует «Российская газета». 

Помимо этого в законе уточняются требования к казино и за-

лам игровых автоматов, в которых применяется контрольно-

кассовая техника. Теперь при выплате выигрыша на сумму 

свыше 15 тысяч рублей, покупке фишек и обменных знаков 

в кассовом чеке должны содержаться ФИО и паспортные 

данные игрока. Или его ИНН. Такая информация поможет на-

логовикам конкретно рассчитать сумму НДФЛ с выигрышей 

клиентов казино и залов игровых  автоматов.  

Документы публикуются на с. 10

Подготовили Ольга Игнатова, Евгений ГайваНачнем с закона о правительстве
Чтобы новый принцип 
единства публичной 
власти заработал «де-

юре», нужно закрепить меха-
низм взаимодействия всех 
уровней власти — именно так 
можно успешно решать общего-
сударственные задачи на терри-
тории всей страны. Для этого 
необходимо принять ряд зако-
нов: о правительстве РФ, о Госу-
дарственном Совете РФ, внести 
изменения в законы об общих 
принципах организации зако-
нодательных (представитель-
ных) и исполнительных органов 
государственной власти РФ 
и местного самоуправления. 
После этого можно и нужно бу-
дет вносить корректировки 
в конституции и уставы субъек-
тов Федерации.

В каком порядке будут гото-
виться наиболее приоритет-
ные законопроекты?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Первона-
чально готовится к принятию 
пакет законопроектов, внесен-
ный президентом, в том числе 
новый закон о правительстве, 
поправки в закон о Конституци-
онном суде и ряд других. Над-
еюсь, эти процедуры пройдут 
в октябре. Затем — работа над за-
конопроектом о Госсовете. 
Дальше Госдума займется во-
просом иерархии законов, 
включая реализацию конститу-
ционной нормы о главенстве 
Основного Закона страны над 
международными договорами. 
В Конституции теперь это ука-
зано, но во многих законах это-
го нет — что с точки зрения при-
менения международных дого-
воров их интерпретации в на-
шей национальной правовой 
системе Конституция выше. Все 
это нужно будет отразить в от-
раслевом законодательстве.

Конституция РФ имеет выс-
шую юридическую силу, пря-
мое действие и обеспечивает су-
веренитет нашего государства. 
Конституция — это способ выра-
жения высших правовых ценно-
стей, и в этом смысле она сама 
является, по сути, базовым 
предписанием, которому не мо-
гут противоречить любые пра-
вовые акты, действующие в Рос-
сийской Федерации.

Есть опасения, что поправка 
о приоритете нашей Консти-
туции над международными 
актами отпугнет многих де-
ловых партнеров. На Западе 
даже заговорили, что Россия 
изолируется от мира.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: После про-
чтения текста закона многие 
опасения станут напрасными. 
Россия как член мирового сооб-
щества заключает международ-
ные договоры и  участвует 
в межгосударственных объеди-
нениях. В Конституции РФ уста-
новлено, что общепризнанные 
принципы и нормы междуна-
родного права и международ-
ные договоры России, конечно 
же, являются составной частью 
ее правовой системы. Напри-
мер, существует процедура ра-
тификации, после которой меж-
дународный договор или кон-

венция, к которой присоедини-
лась наша страна, становится 
частью нашей правовой систе-
мы. А если международным до-
говором Российской Федера-
ции, ратифицированным у нас, 
установлены иные правила, чем 
предусмотрены отечественным 
законом, то применяются пра-
вила международного договора.

Другое дело, что имплемен-
тированные в российскую пра-
вовую систему международные 
договоры должны подчиняться 
действию нашего Основного За-
кона. Согласно новой норме ст. 
79 Конституции решения меж-
государственных органов, при-
нятые на основании положений 
международных договоров Рос-
сии в истолковании, противоре-
чащем Конституции РФ, не 
должны исполняться на терри-
тории нашей страны. С этим свя-
зано и дополнение ст. 125, согла-
сно которому вопрос об испол-
нимости решений в указанных 
случаях разрешает Конституци-
онный суд как высший орган 
конституционного контроля.

Мы — единственные в мире, 
кто прописал в своих законах 
такие нормы?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Приоритет 
Конституции — это не эксклю-
зивная позиция России, это ха-
рактерно для многих стран. 
Обозначая приоритет своей 
Конституции, наша страна за-
щищает свой суверенитет. Рос-
сия не вправе заключать ме-
ждународные договоры, не со-
ответствующие Основному За-
кону, а правила международно-
го договора, если они наруша-
ют конституционные положе-
ния, не могут и не должны при-
меняться в ее правовой систе-
ме, основанной на верховенст-
ве Конституции.

Здесь речь не идет и не может 
идти о неуважении принципов 
международного права и неи-
сполнении международных до-
говоров, отказе от них и тому 
подобное. Обновленный Основ-
ной Закон более выпукло пока-
зывает приоритет конституци-
онных норм на территории Рос-
сии. Приведенные положения 
не предполагают отказа Россий-
ской Федерации от соблюдения 
самих международных догово-
ров и выполнения своих между-
народных обязательств. Дан-
ный механизм предназначен не 
для утверждения отказа от ис-
полнения международных дого-
воров и основанных на них ре-
шений межгосударственных 
юрисдикционных органов, а для 
выработки конституционно 
приемлемого способа исполне-
ния таких решений Российской 
Федерацией.

Иными словами, норма боль-
ше для нас самих: прежде чем 
подписывать международ-
ный договор, надо подумать, 
не войдет ли он в противоре-
чие с Основным Законом. 
А как избежать такого рода 
накладок в наших законах?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  На ваше 
первое замечание я бы обратил 
особое внимание. Кроме того, 
уже в русле приоритета Консти-
туции РФ в национальной пра-
вовой системе внесена еще одна 
поправка в Конституцию. Со-
гласно ей Конституционный 
Суд теперь наделяется полномо-
чиями проверять по обращению 
президента проекты законов 
и законы на содержание в них 
норм, нарушающих конститу-
ционные предписания. Это бу-
дет делаться до подписания и об-
народования документов, вызы-
вающих сомнения.  

1

Владимир Якушев
Министр строительства и ЖКХ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

6 ОКТЯБРЯ НА «ДЕЛОВОМ ЗАВТРАКЕ» В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» МИНИСТР СТРОИТЕЛЬСТВА 

И ЖКХ ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ ОТВЕТИТ НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ И ЖУРНАЛИСТОВ «РГ». 

ВОПРОСЫ МОЖНО ПРИСЫЛАТЬ УЖЕ СЕЙЧАС НА ПОЧТУ MC@RG.RU ИЛИ ПО ТЕЛЕФОНУ

+7 499 257-59-79 ДО 10:00 МСК 6 ОКТЯБРЯ.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Новые законы призваны обеспечить 
приоритет Конституции РФ
в национальной правовой системе.
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ПРОЕКТ Заключенные 
смогут запрещать сделки 
со своим жильем

Квартиру 
не украдут

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ разработало проект попра-
вок в УПК, прописывающий процедуру охраны жилья 
заключенных. Нередко бывает, что квартира осужден-
ного остается без присмотра и, пока он сидит, с ней мо-
жет случиться всякое.

В Уголовно-процессуальном кодексе записана нор-
ма, по которой суд должен озаботиться охраной иму-
щества осужденного, пока тот будет искупать вину на 
зоне. Но с применением статьи возникали казусы. Не-
понятно, что делать в таких случаях, не приставлять же 
к каждой квартире часового. Поэтому власти, полу-
чившие от судов поручения присмотреть за жильем 
осужденного, регулярно обращаются в суды, требуя 
разъяснений. В итоге минувшим летом Конституцион-
ный суд РФ предписал создать правовые механизмы 
охраны жилья заключенных. Теперь минюст подгото-
вил соответствующие предложения.

«Согласно проекту федерального закона в целях 
обеспечения сохранности жилого помещения судом с 
учетом обстоятельств конкретного дела устанавлива-
ются запрет регистрации граждан в соответствующем 
жилом помещении и (или) запрет государственной ре-
гистрации перехода права  на объект недвижимо-
сти», — пояснили в ведомстве.

Иными словами, в защищенный квартире никто не 
сможет прописаться. Также ее будет невозможно про-
дать. Ни родственники, ни черные риелторы не пере-
пишут жилье осужденного на кого-то постороннего.

«В отношении такого имущества будет осуществ-
ляться жилищный контроль. При необходимости до-
полнительной охраны осужденный вправе заключить 
соответствующий договор», — поясняют в минюсте. 

То есть если заключенный захочет дополнительно 
установить сигнализацию или как-то еще защитить 
свои квадратные метры, он сможет это сделать за свой 
счет.  

КНИГИ В Москве 
открылась «Библиотека 
военного историка»

«Для своих» 
и не только

Елена Новоселова

В Москве в штаб-квартире Российского военно-исто-
рического общества открылась первая  специализиро-
ванная библиотека для ученых и исследователей в об-
ласти военной истории.  

«Сегодня большое событие — для специалистов от-
крываем в нашей штаб-квартире отдел Ленинской би-
блиотеки. Тут идеальные условия, чтобы заниматься 
исследованиями, — сказал на открытии помощник пре-
зидента России Владимир Мединский. — В кабинете 
Сергея Иванова мы сделали небольшую закрытую би-
блиотеку для своих. После этого решили, что нужно 
сделать такую же, но уже для широких масс. Но по-
пасть сюда тяжелее, чем в Ленинскую библиотеку. Мы 
хотим, чтобы сюда приходили только специалисты». 

Сейчас фонд «Библиотеки военного историка» со-
ставляет более двух тысяч книг. И он, обещают органи-
заторы, будет расти. Среди самых редких рукопись с 
автографом Петра I — «Воинский устав» 1716 года. 
Особый интерес военных историков вызовет собрание 
журнала «Военный вестник», главным редактором ко-
торого был Николай Чернышевский. Новая библиоте-
ка собрала все необходимое для исследователей, дает 
возможность профессионалам сосредоточиться на 
аналитической работе с достоверными источниками, 
не тратя много времени на поиск информации. 

«Призываю всех, у кого есть редкие военные книги, 
принести их нам в библиотеку. Мы их бережно сохра-
ним, и они помогут исследователям. Мы в отличие от 
других памятники не сносим, а, наоборот, их ставим, 
поэтому и книги будем беречь», — заявил Мединский.

«Я знаю, что полководцы уважали книги и собирали 
личные библиотеки. Сейчас нельзя опираться на одну 
«Википедию», библиотеки очень важны для научных 
исследований. К тому же в библиотеках могут быть 
книги с пометками на полях тех, кто впервые их читал, 
и это тоже не только огромный интерес личный, но и 
исторический. У меня есть конспекты отца 30-х годов, 
и я бы хотела их предложить в библиотеку, возможно, 
они будут интересны», — откликнулась  председатель 
Фонда памяти полководцев Победы Наталия Конева. 

Партнером и консультантом проекта выступила Рос-
сийская государственная библиотека. Ее специалисты 
разработали и предоставили методологическую базу 
для формирования концепции новой библиотеки, ее 
фонда и сервисов. В будущем планируется устраивать 
тематические выставки уникальных документов.  

ЭКСПОРТ Российские виноделы расширяют географию поставок 

Вино потекло во все стороны
Татьяна Карабут

Р
оссийское вино распробо-
вали за рубежом, и не 
только в странах СНГ, но и 

Китае и Израиле. 
Виноделие имеет все воз-

можности стать одной из клю-
чевых отраслей в российском 
АПК, заявила заместитель ми-
нистра сельского хозяйства Ок-
сана Лут на пятом фестивале 
WineFest 2020, проходящем в 
Балаклаве. 

По ее словам, уникальные 
возможности виноделам, про-
изводящим вино из российско-
го винограда, дает новый закон 
о виноградарстве и виноделии, 
вступивший в силу в июне. Вку-
пе с другими мерами (возвра-
том уплаченных акцизов, под-
держкой закладки виноградни-
ков, строительством и модерни-
зацией виноделен) закон даст 
мощный импульс созданию 
успешных винодельческих хо-
зяйств, считает Лут. 

А нацпроект «Международ-

ная кооперация и экспорт» спо-
собствует наращиванию поста-
вок российского вина за рубеж. 
Выход на мировой рынок, в 
свою очередь, стимулирует рос-
сийских виноделов повышать 
качество своей продукции и для 
внутреннего рынка.

За последние четыре года эк-
спорт вина увеличился на 39% и 
в 2019 году превысил 10 млн 
долларов, приводят данные в 
«Агроэкспорте» при минсель-
хозе. В физическом выражении 
объем отгрузок составил 7,3 
тыс. тонн. В январе — июне 2020 
года на внешние рынки постав-
лено 2,9 тыс. тонн продукции, 
(на 23% выше того же периода 
прошлого года. В денежном вы-
ражении экспорт за первое по-
лугодие увеличился на 15%, до 
3,5 млн долларов. Основная 
часть экспорта вина приходи-
лась на Украину (51%), Бела-
русь (11%), Казахстан (9,3%), 
Китай (7,9%). Также российское 
вино закупали Германия, Изра-
иль, Швейцария и других стран.

Например, по итогам шести 
месяцев 2020 года экспорт 
«Массандры» вырос на 42%. В 
том числе предприятие работа-
ет с Китаем, первые поставки в 
эту страну начались в 2016 году. 
«Традиционно Китай отдает 
предпочтение красным сухим 
винам, но согласно озвученным 
нашими партнерами намерени-
ям уже готов попробовать и 
наши сухие белые», — рассказа-
ла генеральный директор пред-
приятия Янина Павленко. А вот 
в Беларуси востребованы полу-
сладкие, сухие вина, десертные 
и ликерные группы, в Казахста-

не — десертные и крепкие вина. 
География поставок «Ку-

бань-Вино» — Украина, Бела-
русь, Казахстан, Китай, Гон-
конг, Япония, Испания, Герма-
ния, Бразилия, Норвегия, Тур-
ция, Малайзия, рассказали в 
компании. В этом году также 
достигнута договоренность о 
поставках в Финляндию. «Впер-
вые в истории российское вино 
будет поставляться в эту стра-
ну. За эту возможность боро-
лись шесть виноделен Красно-
дарского края, но выбрали 
наше вино «Шато Тамань» Ре-
зерв, Красностоп. Первая пар-

тия составит 2 тыс. литров», — 
говорит представитель пред-
приятия. 

В рамках национального 
проекта «Международная коо-
перация и экспорт» экспорте-
рам российского вина доступна 
широкая линейка мер поддер-
жки, рассказали в Российском 
экспортном центре (РЭЦ). Это 
льготное участие в крупнейших 
международных выставках, 
бизнес-миссии в целевые стра-
ны, продвижение по каналам 
электронной торговли, тран-
спортная субсидия, возмеще-
ние части затрат на сертифика-
цию продукции и защиту товар-
ных знаков. 

«Экспортные перспективы 
российского виноделия весьма 
значительны. Нам на руку и ге-
ографическая близость Китая, 
в котором развивается культу-
ра потребления вина, да и мно-
гие европейские страны уже 
по-иному смотрят на россий-
скую продукцию», — считают в 
РЭЦ. 

ОТДЫХ Кешбэк 
за поездки 
по России 
можно 
получить
с 15 октября

ПУТЕВКА 
С ВОЗВРАТОМ
Евгений Гайва

Второй этап программы воз-
врата 20% стоимости туров по 
России стартует 15 октября и 
продлится до 5 декабря — если 
оплатить в этот период картой 
«Мир» пакетный тур или про-
живание в гостинице, бюджет 
вернет туристу на ту же карту 
часть расходов. Но отправиться 
в поездку, приобретенную на 
условиях программы, можно до 
10 января 2021 года включи-
тельно. Таким образом, под 
действие кешбэка попадают но-
вогодние праздники. Програм-
ма как раз направлена на рас-
ширение возможностей для от-
дыха внутри страны осенью и 
зимой. 

Все предложения будут пред-
ставлены на портале «Мир путе-
шествий». 

Теперь кешбэк можно полу-
чить и за путешествия выход-
ного дня — туры или прожива-
ние в отеле от двух ночей. При 
этом минимальная стоимость 
тура или брони в отеле, которая 
на первом этапе была установ-
лена в 25 тыс. рублей, отменена 
совсем. То есть 20% вернут с 
любой суммы. Максимальный 
размер компенсации увеличен 
с 15 тыс. до 20 тыс. рублей. На-
конец, участвовать в програм-
ме будут не только туроперато-
ры и отели, но также агрегато-
ры туров и сервисы по брони-
рованию отелей, зарегистриро-
ванные в России. 

Увеличение окна продаж до 
полутора месяцев поможет ту-
ристам спокойно выбрать наи-
более подходящий вариант, счи-
тает вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России 
Дмитрий Горин.  

Владимир Кузьмин, 
Ростов-на-Дону

Р
оссии крайне необхо-
димы современные ра-
бочие кадры, заявил 
премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Феде-
ральный проект «Мо-
лодые профессиона-
лы», в рамках которо-
го идет модернизация 

системы среднего профессио-
нального образования, в следу-
ющие три года получит 22 мил-
лиарда рублей.

В этом году системе профте-
хобразования исполнилось 80 
лет. Ее началом считается указ 
президиума Верховного Совета 
СССР от 2 октября 1940 года «О 
государственных трудовых ре-
зервах СССР». Прилетев в Ро-
стов-на-Дону, глава правитель-
ства в рамках своего рабочего 
визита посетил местный кол-
ледж связи и информатики, у 
которого еще более давняя 
история — преподавать здесь на-
чали 90 лет назад.

Что такое работа руками, 
Михаил Мишустин хорошо зна-
ет еще со школьных времен, ког-
да он приобрел навыки камен-
щика. В современной России, с 
сожалением отметил он, сред-
нее профессиональное образо-
вание долгие годы уходило на 
второй план. Сейчас ситуация 
меняется. «Нам крайне необхо-
димы современные, грамотные 
рабочие кадры», — заявил глава 
кабинета министров в беседе с 
директорами и преподавателя-
ми российских колледжей.

— Там, где есть те, кто приду-
мывает будущее, обязательно 
должны быть те, кто это буду-
щее реализует. И те, кто реали-
зует, наверно, ничуть не менее 
важны, чем те, кто что-то приду-
мывает. По большей части это 
люди с рабочими специально-
стями. Экономика без таких ра-
бочих рук — это цифра на бума-
ге, — отметил премьер-министр.

В России сегодня более 3,5 
тысячи организаций, обучаю-
щих по программам среднего 
профессионального образова-
ния. В них учатся около трех 
миллионов человек. «Ключевые 
задачи модернизации системы 
среднего профессионального 
образования мы решаем в рам-
ках федерального проекта «Мо-
лодые профессионалы», кото-
рый достаточно успешно разви-
вается», — заметил председатель 
правительства. На его реализа-
цию в проекте бюджета на сле-

дующие три года предусмотре-
ны около 22 миллиардов ру-
блей. Средства вкладываются в 
обновление материально-тех-
нической базы учебных заведе-
ний. За этот период не менее 
пяти тысяч мастерских будут 
оснащены по международным 
стандартам современным про-
изводственным и лаборатор-
ным оборудованием. Сегодня 
это сделано уже в 800, до конца 
года обновят еще более 700, 
рассказал премьер-министр.

С этим проектом правитель-
ство, как говорится, попало в 
точку. При всех мерах поддер-
жки рынка труда на волне коро-

навирусной инфекции многие 
граждане стали терять работу, и 
обновляющаяся система про-
фобразования была задейство-
вана для борьбы с негативными 
тенденциями. «У нас направле-

но сегодня 3 миллиарда рублей 
на организацию переобуче-
ния, — напомнил Михаил Ми-
шустин. — За счет этого более 
110 тысяч человек получат но-
вую профессию, новые знания, 

навыки, которые будут востре-
бованы на рынке труда».

По регионам постепенно от-
крываются центры опережаю-
щей профессиональной подго-
товки. Сейчас это 14 субъектов 
Федерации, в текущем году они 
появятся еще в 15.

Наконец, в помощь потеряв-
шим работу гражданам разви-
ваются возможности портала 
«Работа в России». «Там можно 
найти и новое место, и вы знае-
те, что работодатели активно 
его используют. Причем я сам 

смотрел несколько порталов 
крупных городов. В Москве бо-
лее 300 тысяч вакансий, кото-
рые так или иначе доступны для 
того, чтобы устроиться на рабо-
ту», — заметил глава кабинета 
министров.

Поскольку коронавирус ни-
куда не пропал и по-прежнему 
влияет на экономику, предста-
вители колледжей поинтересо-
вались продолжением програм-
мы переквалификации. «В буду-
щем году такие возможности 
мы сохраним, будем их разви-
вать, и об этом мы уже догово-
рились», — заявил премьер.

— Если человек хочет учить-
ся, это надо делать всю жизнь. 
Какая разница, какой возраст, 
если хочется получить новые 
знания, новое образование? Я 
это только приветствую, и все, 
что можно, правительство бу-
дет делать, чтобы помогать по-
лучить такое образование, — по-
обещал он отечественным кол-
леджам.

Еще одним пунктом поездки 
Михаила Мишустина в Ростов-
на-Дону стал крупнейший про-
изводитель сельскохозяйствен-
ной техники в СНГ — «Ростсель-
маш». Главе правительства по-
казали производство комбай-
нов и тракторной техники, а 
также цех по сборке трансмис-
сий, которые раньше закупа-
лись в Японии.

Заводских работников пре-
мьер заверил в дальнейшей под-
держке производителей аграр-
ной техники. «В стране пример-
но 14 миллиардов рублей на это 
предусмотрено на 2020 год. 
В следующем году будет не 
просто уточнение, а мы догово-
рились о том, как эту програм-
му расширить, и, без сомнения, 
ваше предприятие будет про-
должать получать соответству-
ющие субсидии», — заявил он. В 
этом году «Ростсельмашу» вы-
делено четыре миллиарда ру-
блей. Дополнительные меры 
правительство намерено пред-
принимать для развития эк-
спортного потенциала отечест-
венных производителей и про-
грамм локализации.

Премьер смог не только по-
смотреть на новенькие комбай-
ны, но и немного опробовать хо-
довые качества. Выбор пал на 
модель Torum 785, за рулем ко-
торого вместе с генеральным ди-
ректором «Ростсельмаша» он 
проехал по территории завода.   

Михаил Мишустин осмотрел цеха 
«Ростсельмаша» — крупнейшего 
производителя сельхозтехники в СНГ. 

А К Ц Е Н Т

Основная часть экспорта российского 
вина приходится на Украину и Беларусь. 
Но также оно пользуется спросом 
во многих европейских странах

А К Ц Е Н Т

За счет выделенных государством 
3 млрд рублей свыше 110 тысяч человек 
смогут пройти переобучение и получить 
новую профессию

Владимир Мединский: В этой библиотеке идеальные условия 
для исследователей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал развивать программы 
переобучения рабочим профессиям

Рука мастера
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Кстати

Российская государственная библиотека (РГБ) почти вос-

становила посещаемость до уровня, который был до первой 

волны пандемии, сообщил на открытии «Библиотеки воен-

ного историка» генеральный директор РГБ Вадим Дуда. 

«Мы бы, конечно, не очень хотели, чтобы опять произошли 

ограничения, какие были весной, мы, безусловно, надеем-

ся на лучшее. Но готовы к сценарию и более жесткому», — 

сказал он. 

— Больше фото и видео на сайте
rg.ru/art/1965351

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 октября 2020
понедельник № 223 (8277)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Улицы без «черных кошек»
В результате были за-
держаны трое наибо-
лее активных участни-

ков группы. Ими оказались жен-
щины в возрасте 32 и 34 лет и 
42-летний мужчина, являющий-
ся организатором.

О таких преступлениях в по-
следнее время много говорят, 
пишут, людей предупрежда-
ют, а они все равно попадают-
ся на удочку. В чем тут, по-
вашему, секрет успешности 
мошенников?

СЕРГЕЙ КУЗЬМИН:  В большинстве 
своем люди привыкли теперь 
перезванивать в банк сами при 
поступлении звонков от сомни-
тельных операторов, перепро-
веряют сайты, на которых зака-
зывают билеты,  стали более 
бдительными и, что радует, 
сами распознают мошенниче-
ские действия. Но при этом, как 

обычно, самой многочисленной 
категорией пострадавших ста-
новятся люди пенсионного воз-
раста. Мошенники — хорошие 
психологи. Они рассчитывают 
на доверчивость людей, кото-
рые соглашаются выполнять чу-
жие указания.

Был такой случай. Опера-
тивники столичного уголовно-
го розыска задержали лжеэкс-
трасенсов, которые зарабаты-
вали миллионы на чужих не-
счастьях. Своих жертв псевдо-
целители искали в прямом 

эфире. На одном из телекана-
лов они проводили магические 
обряды. К сожалению, зрители 
верили и перезванивали в 
«колл-центр» мошенников, 
чтобы те оказали им помощь. 
Текст разговора «работников» 
был заготовлен, и, работая по 
шаблону, выманить личные 
средства звонивших не состав-
ляло труда. Люди к ним обра-
щались, чтоб решить вопросы 
здоровья и разных личных 
жизненных ситуаций. Мошен-
никам так удавалось заморо-
чить голову, что люди сами от-
давали деньги. Одна из постра-
давших от их деятельности 
пенсионерка перевела 15 ты-
сяч рублей.

Самое странное, что некото-
рые граждане обращались к 
этим мошенникам не едино-
жды. Но и псевдоцелители не те-
ряли времени и сами обзвани-
вали своих клиентов, чтобы со-
общить о том, что видят у них 
проблемы со здоровьем или 
трудности в жизни, и предлага-
ли за вознаграждение им по-
мочь. Каждый раз аферисты 
просили платить все больше и 
больше. Завершилась эта мно-
гоэпизодная история возбужде-
нием уголовного дела по факту 
мошенничества.

То есть проблема в возрасте? 
СЕРГЕЙ КУЗЬМИН: Совсем нет. Это 
может быть кто угодно вне зави-
симости от возраста, статуса и 
пола. Порой даже самые бди-
тельные граждане рискуют по-
пасться в лапы аферистов. Осо-
бенно в случаях с автоподста-
вой. 

Тут у злоумышленника идет 
расчет на то, что водитель на-
чнет паниковать и пойдет на по-
воду у преступников. 

Совсем недавно был случай, 
когда злоумышленник кинул 
кусок мыла в автомобиль, кото-
рый проезжал мимо пешеходно-
го перехода. Его подельник вы-
полнял другую роль и изобра-
жал ответственного водителя, 
который решил сообщить 
участнику движения, что тот 
якобы сбил человека на перехо-
де. Вернувшись  к пешеходному 
переходу , представился сотруд-
ником правоохранительных ор-
ганов и выдал себя за сбитого 
пешехода. После он начал тре-
бовать выплатить ему компен-
сацию за причинение вреда здо-
ровью, а также возместить 
ущерб за испорченные часы, ре-
монт которых будет стоить по-
рядка двух миллионов рублей. В 
итоге водитель отдал им все 
деньги, которые у него находи-
лись при себе. Забрав деньги, 
мошенники скрылись. Возбу-
ждено уголовное дело по факту 
мошенничества, и были задер-
жаны двое предполагаемых зло-
умышленников.

Московский уголовный розыск 
у многих ассоциируется с ле-
гендарным фильмом «Место 
встречи изменить нельзя». А 
есть ли у вас какая-нибудь лю-
бимая фраза из этой карти-
ны?

СЕРГЕЙ КУЗЬМИН: Действительно, 

много цитат моментально ушло 
в народ, а Глеба Жеглова и Вла-
димира Шарапова мы любим до 
сих пор. Главные герои являют-
ся символом московского уго-
ловного розыска. Они наделены 
такими качествами, как муже-
ство, патриотизм, верность дол-
гу, принципиальность и чест-
ность. Приятно осознавать, что 
и на Петровке, 38, снимались 
некоторые эпизоды фильма. А 
что касается фразы, возможно, 
она не очень популярна, но мне 
нравится и очень подходит к на-
шей работе: «Запомни, Шара-
пов. Наказания без вины не бы-
вает». 

У сотрудников МУРа сегодня 
есть, как принято говорить, 
главные задачи?

СЕРГЕЙ КУЗЬМИН: Они остаются не-
изменными с момента основа-
ния нашей службы — помочь лю-
дям не оказаться в беде. Опера-
тивник уголовного розыска 
обязан раскрыть преступление, 
найти и обезвредить преступ-
ника. 5 октября мы празднуем 
День образования уголовного 
розыска в системе МВД. Хочет-
ся выразить особые слова бла-
годарности всем коллегам за не-
оценимый опыт и знания, само-
отверженность и преданность 
выбранной профессии.

«Российская газета» в свою 
очередь также поздравляет с 
профессиональным праздни-
ком всех сотрудников уголовно-
го розыска страны.  

РЕСУРСЫ 
В минэнерго 
оценили 
потери 
нефтегазовой 
и угольной 
отраслей 
из-за пандемии  

НЕ ТЭК МНОГО

Сергей Тихонов

Минэнерго ожидает, что в 2020 
году в России будет добыто все-
го 507 млн тонн нефти — на 53 
млн тонн меньше изначальных 
планов. Это следует из предло-
женных ведомством изменений 
в программу «Развитие энерге-
тики». 

Минэнерго объясняет их па-
дением спроса и цен на энерго-
ресурсы из-за пандемии, а так-
же необходимостью исполне-
ния условий соглашения об ог-
раничении добычи нефти меж-
ду странами ОПЕК+. В мае — 
июле Россия уменьшила произ-
водство нефти относительно 
показателей прошлого года бо-
лее чем на 20%, а с августа — на 
16%. На этом фоне снижение 
плановых значений на 10% не 
выглядит чем-то катастрофиче-
ским, но вернуться к докризи-
сному уровню добычи получит-
ся только в 2023 году, следует 
из проекта. В 2021 году запла-
нировано добыть 517 млн тонн, 
а в 2023-м — 556 млн тонн не-
фти.

«Учитывая изменения в на-
логообложении отрасли, кото-
рые вступят в силу с 2021 года, 
процесс восстановления добы-
чи может затянуться, особенно 
если цена нефти окажется низ-
кой», — говорит аналитик «ФИ-
НАМ» Алексей Калачев. По его 
мнению, изменение налоговой 
нагрузки отразится на эффек-
тивности добычи. Какие-то 
проекты станут менее рента-
бельными. Инвестиции в раз-
ведку и разработку месторо-
ждений сократятся, и это также 
скажется на объемах добычи, 
считает эксперт.

Целевые значения го-
спрограммы также снижены по 
добыче природного газа (с 743 
до 691 млрд кубометров) и угля 
(с 448 до 395 млн тонн). В пер-
вом случае корректировка по-
мимо пандемии объясняется 
низким спросом на газ в Европе 
из-за переполнения подземных 
хранилищ в результате ано-
мально теплой зимы 2019—
2020 годов и растущими по-
ставками на рынок сжиженно-
го природного газа (СПГ). По-
следнее было вызвано перена-
правлением потоков поставок с 
востока, который первый попал 
под влияние пандемии, в Евро-
пу. В условиях низких цен, раз-
ница в стоимости между трубо-
проводным газом и СПГ почти 
исчезла, и многие продавцы 
СПГ из США предлагали его на 
европейском рынке по мини-
мально возможным ценам, 
иногда даже ниже рентабельно-
сти. В отношении производства 
угля причины не указаны, а 
уменьшение плановых показа-
телей основано на данных угле-
добывающих предприятий. По 
статистике Росстата и ЦДУ ТЭК 
за семь месяцев 2020 года до-
быча угля сократилась на 9%. 
«В соответствии с оперативны-
ми данными ЦДУ ТЭК уровень 
добычи имеет тенденцию к 
дальнейшему снижению», — 
сказано в пояснительной запи-
ске к документу. Отдельно 
скорректированы планы по 
производству угля в Восточной 
Сибири и на Дальнем Востоке. 
Ранее ожидалось, что в 2020 
году здесь будет добываться 
118 тонн угля, а в 2024 году — 
140 млн тонн, но в новых усло-
виях прогноз снижен до 106 и 
120 млн тонн соответственно.

«Снижение производства 
угля связано не только с панде-
мией, но и с экологической по-
весткой —замещением его дру-
гими источниками энергии, 
природным газом и ВИЭ», — 
считает Алексей Калачев.

И, наконец, падение спроса 
на нефтепродукты в апреле-
мае, когда произошел пик ка-
рантинных ограничений в Рос-
сии, отразилось на планах по 
повышению глубины перера-
ботки нефти. Показатель сни-
жен с 85,2 до 84%. Причем пре-
одоление значение 85% ожида-
ется только в 2022 году, по-
скольку на некоторых нефтепе-
рерабатывающих заводах 
(НПЗ) пришлось отложить сро-
ки ввода новых установок по 
очистке топлива.  

ТРАНСПОРТ В 2021 году на юг поедут просторные плацкарты

Свободного места — 
целый вагон
Евгений Гайва 

П
лацкарты с длинны-
ми полками и сво-
бодным внутрен-
ним пространством 
выйдут на линии во 
второй половине 
2021 года, пообеща-
ли в компании «Рос-
сийские железные 

дороги» (РЖД). 
Прототип народного вагона 

будущего представлен публике 
на площади у Павелецкого вокза-
ла в Москве. Пассажиры могут 
оценить его и высказать свои за-
мечания. Концепт еще дорабаты-
вается и разработчики готовы к 
корректировкам. 

Впервые макет нового вагона 
показали в ноябре прошлого 
года. Теперь выполнена полно-
размерная модель. По ней уже 
видно, что вагон больше, чем 
стандартный — шире  на 28 см и 
длиннее на 73 см. За счет этого 
удалось удлинить полки пример-
но на 10 см.  

Также появились дополни-
тельная санитарная комната и 
сервисная зона для работы про-
водников, дополнительное пас-
сажирское купе и место для хра-
нения белья, пояснил замести-
тель генерального директора 
РЖД Дмитрий Пегов в ходе пре-
зентации концепта.

В вагоне сохранено привыч-
ное для миллионов россиян рас-

положение мест, но при этом 
пространство организовано с по-
мощью модульных секций — шка-
фов, которые могут раздвигать-
ся. Так будет удобнее путешест-
вовать и семьям, и большим ком-
паниям, и пассажирам, желаю-
щим уединения, полагают авто-
ры концепта. Они старались мак-
симально персонализировать 
пространство и учесть все требо-
вания пассажира. 

Улучшены также технические 
характеристики вагона. Система 
пневмоподвешивания повышает 
плавность хода и уменьшает воз-
действие на пути. В результате 
пробег без ремонта увеличивает-
ся практически в 10 раз. Кроме 
того, реализован полный набор 
требований по обеспечению без-
опасности — от обеззараживания 
воздуха в вагоне до дезинфекции 
туалетных помещений и душа.

По словам Дмитрия Пегова, 
первая партия вагонов будет 
выпущена на линию для прове-
дения сертификационных ис-
пытаний уже в первом кварта-
ле следующего года. А во вто-
рой половине года в новых ва-
гонах поедут пассажиры на од-
ном из южных направлений. 
Инфраструктуру — сами желез-
ные дороги — также готовят для 
более широких вагонов.  

В новых плацкартах нижнюю полку можно будет преобразовать в столик даже в основном отсеке.

Боковые отсеки оснастили шторами — можно уединиться.В вагоне появилась душевая кабина.

Сидя за компьютерами в своих офисах или из дома, мошенники «играют 
на слабостях» людей. Чаще всего от них страдают пожилые граждане.

А К Ц Е Н Т

Порой даже самые бдительные гражда-
не рискуют попасться в лапы аферистов. 
Особенно в случаях с автоподставой

Изначальный план 
по добыче нефти 
в России будет 
выполнен только 
на 90% 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Бизнесмен 
и меценат Фаттах Шодиев 
рассказал «РГ» о Японии 
и благотворительности

Я хочу и могу 
помогать

Константин Волков

Глава Международного фонда 
Шодиева, выпускник МГИМО, 
японист и один из самых 
успешных бизнесменов на 
постсоветском пространстве 
Фаттах Шодиев известен мас-
штабной благотворительной 
деятельностью, в том числе 
многочисленными проектами 
по развитию российско-япон-
ских связей. «РГ» поговорила с 
ним о том, почему Москве и То-
кио стоило бы последовательно 
развивать отношения и почему 
несовместимы благотворитель-
ность и реклама.

Существует мнение о том, 
что в Японии сейчас интерес 
к России, к ее культуре не 
очень велик. Вы активно спо-
собствуете развитию связей 
между нашими странами, у 
вас тоже складывается такое 
же впечатление?

ФАТТАХ ШОДИЕВ: Японцы относятся 
к России с любовью, очень инте-
ресуются нашей страной. Га-
строли российских коллекти-
вов всегда собирают там полные 
залы. Например, аудитория фе-
стиваля российской культуры в 
Японии, проводимого при под-
держке нашего благотворитель-
ного фонда уже много лет, еже-
годно превышает 10 млн чело-
век по всей стране.

Наша публика тоже крайне 
любознательна, интерес к Япо-
нии огромный. Говорю это по 
10-летнему опыту поддержки в 
России различных мероприя-
тий, например, фестиваля сов-
ременной японской культуры J-
FEST в Москве. Когда мы приво-
зили в Россию выставку «Прео-
бражение кимоно: искусство 
Итику Куботы», за месяц ее в 

Манеже посетили более 100 ты-
сяч человек, а в Петербурге ин-
терес оказался еще выше. Мы 
привезли в Россию в 2018 году 
японский театр Кабуки, впер-
вые за 40 лет, и эти гастроли 
тоже привлекли огромное вни-
мание российской публики. А 
ведь Кабуки — очень специфи-
ческий вид искусства. Также у 
наших людей большой интерес 
вызывает устройство японско-
го общества, почему они так ве-
дут себя, почему так одеваются. 
Я являюсь почетным председа-
телем Ассоциации японоведов 
России, владею информацией и 
знаю, как интенсивно идут 
культурный и научный обмены 
между нашими странами.

В последние годы отношения 
Москвы и Токио стали куда 
более оживленными, однако 
всегда есть, к чему стремить-
ся. Стоит ожидать дальней-
шего сближения?

ФАТТАХ ШОДИЕВ: Япония хочет с 
Россией сотрудничать, и мы 
многое можем сделать вместе. 
За время премьерства Синдзо 
Абэ отношения между Россией 
и Японией поднялись на новый 
уровень. Наши лидеры встре-
чались 27 раз, такого не было 
раньше. Я переживаю за кон-
такты между нашими страна-
ми, потому что я — японист по 
образованию, и считаю, что 
нашим странам необходимо 
сближаться в силу многих при-
чин. Например, культура япон-
ского народа — это пример и 
предмет для изучения. Как у 
них выстроены отношения в 
обществе, на работе — там есть 
чему поучиться. Наш фонд сни-
мает фильмы о Японии, пока-
зывает, как устроена эта стра-
на, чем она отличается от дру-
гих. Хотелось бы, конечно, что-
бы эти фильмы демонстриро-
вались чаще, в том числе на 
Дальнем Востоке, который 
очень интересуется Японией. 
Очень хорошо было бы, если 
бы у жителей российских реги-
онов появилась возможность 
посещать Японию. Не просто 
посмотреть храмы и парки, а 
чтобы они увидели, как япон-
цы строят свою жизнь, отно-
сятся к прошлому и будущему, 
как они, например, защищают 
окружающую среду. Жители 

столичных городов наших 
стран уже много чего видели, а 
вот для туристов из россий-
ской глубинки Япония стала 
бы настоящим открытием. Ко-
нечно, есть экономический ас-
пект, но если бы, скажем, отме-
нили визовый режим, то на-
много больше туристов было 
бы и с той, и с другой стороны. 
Плюс у России несколько жест-
коватое отношение к Японии, 
тогда как смягчение привело 
бы к развитию экономических 
связей между нашими страна-
ми, к пользе и для российской 
стороны. Как известно, япон-
ская экономика на 70—80% со-
здается малым и средним биз-
несом. И этот бизнес стремит-
ся работать в России. С нашей 
стороны, мне кажется, надо со-
здать все условия для его при-
хода на российский рынок. Это 
оказало бы значительный эф-
фект, помогло бы развитию на-
шей экономики. Япония — одна 
из самых передовых стран 
мира, и при этом они честно 
ведут бизнес. Помните, были 
случаи, когда с Запада к нам 
привозили устаревшее, ненуж-
ное оборудование — с Японией 
такое невозможно, они по-на-
стоящему уважают партнеров. 
Я бы видел приоритетным раз-
витие отношений наших стран, 
и культурных, и экономиче-
ских, в Дальневосточном реги-
оне России. Там очень большое 
поле для сотрудничества.

А чему именно стоит учить-
ся у японцев?

ФАТТАХ ШОДИЕВ: Посмотрите на То-
кио с его миллионами населе-
ния — какие там чистота и поря-
док. Нам надо стремиться к та-
кому же. Надо учиться совмест-
но работать с ними в бизнесе. В 
ответ на любой план японцев у 
нас начинаются галдеж и возра-
жения, а японцы все сидят, слу-
шают собеседника, а потом уже 
высказывают свое мнение. Они 
двигаются к решению пробле-
мы шаг за шагом, скрупулезно 
просчитывая детали. Все это не-
плохо было бы перенять и нам.

Вы известны не только как 
бизнесмен и японист, но и как 
меценат. Почему вы занялись 
благотворительностью?

ФАТТАХ ШОДИЕВ: Я хочу помочь и я 
могу помочь — сошлись два фак-
тора. Вокруг очень много лю-
дей, которым нужна помощь, и 
почему этого не делать, если 
есть возможность? Станет от 
этого кто-то счастливее — вот 
тебе и награда. Я ощущаю себя 
как человек всего постсоветско-
го пространства. Я — этниче-
ский узбек и в то же время я — 
россиянин, я — японист. Особен-
но я стараюсь помогать детям 
вне национальных признаков, и 
в первую очередь тем, которые 
лишены заботы. Им очень пло-
хо, больно.

О вашей благотворительной 
деятельности мало информа-
ции в СМИ, в интернете. Вы 
не любите рассказывать о 
себе? О том, какую помощь вы 
оказываете?

ФАТТАХ ШОДИЕВ: Закрытости нет, 
но как-то совестно рассказы-
вать об этом. Можешь совер-
шать добрые дела — делай. Но в 
тишине, без рекламы, от души. 
Это соответствует и моим рели-
гиозным убеждениям. Я и пра-
вославной церкви помогаю, 
хотя сам отношусь к другой ре-
лигии.

Недавно президент РФ Влади-
мир Путин наградил вас орде-
ном Дружбы. Его вручили за 
что-то конкретное или, что 
называется, по совокупности?

ФАТТАХ ШОДИЕВ: «За большие за-
слуги в области культуры и 
искусства и многолетнюю пло-
дотворную деятельность», го-
ворится в указе. Я очень при-
знателен, что именно мои за-
слуги в поддержке культуры и 
искусства так высоко оценили. 
Надо делать полезные дела, а 
награда — это уж как оценит 
тебя общество.  

Я хочу помочь, 
я могу помочь — 
сошлись два фак-
тора. Вокруг много 
людей, которым 
нужна помощь, 
и почему этого 
не делать, если 
есть возможность?

Фаттах Шодиев: Надо делать полез-
ные дела, а награда — это уж как 
оценит тебя общество.

Справка «РГ»

Сергей Кузьмин родился в Москве в 1973 году. В 21 год начал службу в ор-

ганах внутренних дел с должности младшего инспектора уголовного ро-

зыска Специального отдела милиции при ГУВД Москвы. Прошел путь от 

оперативника до начальника отдела, неоднократно выезжал на задержа-

ния. В октябре 2016 года был назначен на должность заместителя началь-

ника Главного управления по контролю за оборотом наркотиков МВД 

России. В 2018 году назначен начальником МУРа. За период службы в 

органах внутренних дел награжден ведомственными и государственны-

ми наградами, среди которых орден Мужества и медаль «За отвагу».
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— Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1965224
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ХРОНИКИ КОРОНАВИРУСА В МИРЕ

МАДРИД НА ОСАДНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ
Юрий Когалов

Власти Испании закрыли для въезда и выезда Мадрид и еще 

девять муниципалитетов столичного региона. Столь жест-

кое решение было приятно в связи с резким ростом числа 

инфицированных коронавирусом. Ежедневно в регионе вы-

является порядка 3—4 тысяч заболевших (около 40 процен-

тов от общего количества по всей Испании). Кабмин пире-

нейского королевства посчитал ситуацию слишком серьез-

ной и вмешался в работу региональных властей. В итоге в 

22.00 пятницы десять городов, включая Мадрид, были изо-

лированы, на выездах теперь дежурят полицейские. Поки-

дать их периметр разрешается только в исключительных 

случаях: для поездки на работу, учебу, в банк, на экзамен 

или тесты, которые нельзя отложить, возвращения домой, 

ухода за пожилыми или несовершеннолетними. При этом 

внутри городов можно вполне свободно перемещаться. 

Также ограничена работа баров, ресторанов и букмекер-

ских контор. Запрещено собираться в группы более 6 чело-

век. Предполагается, что эти меры будут действовать две 

недели. Этот период может быть продлен, как это было ве-

сной с режимом ЧС.

АЛЬБИОН ЗАКРЫВАЮТ 
ПОСТЕПЕННО
Ариадна Рокоссовская

В Великобритании около четверти жителей страны выну-

ждены мириться с серьезным ужесточением мер безопа-

сности из-за роста заболеваемости COVID-19. Премьер 

 Борис Джонсон предпочитает «закрывать» отдельные рай-

оны, где наблюдается резкий рост числа заражений, а не 

вводить общенациональный «локдаун». С 3 октября в Ли-

верпуле, Уоррингтоне, Хартлпуле и Мидлсбро жители могут 

общаться только в своем семейном кругу. Власти Лондона 

рассматривают вариант перехода на самоизоляцию или 

в отдельных районах, или, как настаивает мэр Садик Хан, 

в «общелондонском масштабе».

ЛОКДАУН ПО КВАРТАЛАМ

Александр Гасюк 

Крупнейший мегаполис США — Нью-Йорк — готовится к оче-

редным ограничениям, начиная с вторника. По данным из-

дания The New York Post, «локдаун 2.0» может быть введен в 

тех районах города, где уровень заболеваемости COVID-19 

в несколько раз превышает общенациональные показате-

ли. 

Согласно мэрии Нью-Йорка, новые запреты по своей жест-

кости не будут уступать уже вводившимся в «Большом ябло-

ке» ограничениям на пике пандемии минувшей весной. Так, 

городские власти планируют объявить вне закона любые 

собрания вместе более 10 человек и закрыть все не жиз-

ненно важные предприятия. В случая нарушения установ-

ленных муниципальным минобразования эпидемиологиче-

ских стандартов безопасности свою деятельность также 

прекратят частные школы и детсады. При этом, разумеется, 

никто не отменял действующие требования социального 

дистанцирования.

Конкретные городские кварталы, подлежащие «закрытию», 

пока не называются. Однако, исходя из общедоступной ста-

тистики, наиболее пораженные повторной вспышкой 

COVID-19 районы по большей части расположены в Бру-

клине и Куинс.

Уводят в никуда
Желая наступления 
смерти ребенка, Тол-
мачев и Синельникова 

в последнем задании потребо-
вали от девочки выполнения 
действий, последствия которых 
несовместимы с жизнью. 

Благодаря своевременному 
вмешательству родителей тра-
гедию удалось предотвратить в 
последний момент. Позже ей 
была оказана необходимая пси-
хологическая помощь».

Это было трудное расследо-
вание. Пришлось провести  35 
экспертиз. 

Но суд со всеми собранными 
доказательствами согласился и 
отправил Толмачева на  8 лет в 
колонию строгого режима. Си-
нельникова осуждена на 6 лет 
условно с испытательным сро-
ком 5 лет.

Удалось посадить этих нелю-
дей после того, как с 7 июня 
2017 года в России начал дейст-
вовать закон об уголовной от-
ветственности за создание 
«групп смерти» в интернете.  
Приговоров за это пока едини-
цы.

Во Владимирской области 
оглашен приговор местным жи-
телям, склонявшим подростков 
«к поведению против своей жиз-
ни и здоровья».  Здесь куратора-
ми оказались 28-летняя житель-
ница Собинского района и ее  
20-летний брат. Женщина созда-
ла много страниц в соцсети. 

И все под вымышленными 
именами. Потом следователи 
напишут, что она «охотилась» 
на  детей с неустойчивым психо-
логическим состоянием и нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации, сознанием которых 
проще манипулировать. 

Пострадавшими от брата и 
сестры признали 13-летнюю де-
вочку и 15-летнего мальчика из 
других регионов. Дети  остались 
живы исключительно благодаря  

тому, что вовремя вмешались 
силовики.

Женщина на суде вину при-
знала и получила 5 лет и 1 месяц 
общего режима, ее брат осуж-
ден к условному лишению сво-
боды  на 2 года. 

В Краснодарском крае были 
предотвращены две попытки 
суицида школьниц, которых 
склоняли к смерти через соци-
альные сети. И в Астраханской 
области было предотвращено 
самоубийство школьницы. По-
том это дело соединили с дру-
гим, которое расследовали в 
Санкт-Петербурге. Это было 
дело одного из администрато-
ров «групп смерти» —  20-летне-
го Филиппа Будейкина, зареги-

стрированного в социальной 
сети под псевдонимом «Филипп 
Лис».

Будейкин «трудился» в Мо-
скве и Московской области. 
Жил в Солнечногорске. Именно 
он склонял 15-летнюю житель-
ницу Астрахани к суициду. Но 

не вышло,  школьницу убедили 
отказаться от самоубийства 
люди в погонах.

Кроме этого Будейкин довел 
до самоубийства школьницу, 
которая 3 июня 2016 года  в Тю-
менской области пыталась со-
вершить самоубийство, но ее 
жизнь удалось спасти врачам. 
По приговору суда этому чело-
веку дали 3 года и 4 месяца ко-
лонии.

«Хозяева социальных сетей в 
интернете, в которых действу-
ют группы по пропаганде суи-
цидов, должны нести за это от-
ветственность». Такое мнение 
высказала заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Феде-
рации по конституционному за-
конодательству и государствен-
ному строительству Елена Ми-
зулина, когда впервые были от-
крыто озвучены страшные циф-
ры. В России с ноября 2015-го 
по апрель 2016 года покончили 
с собой 130 подростков. Пра-
ктически все  состояли в одних и 
тех же группах в соцсетях.  Ста-
ло понятно, что работа с детьми 
с целью склонения их к суициду 
ведется в нашей стране систем-
но и планомерно.

Впервые про «группы смер-
ти» в нашей стране стали гово-
рить в конце 2015 года после са-
моубийства тинейджера  — 16- 
летней студентки колледжа из 
Уссурийска. Только тогда заме-
тили, что появились группы, где 
участников подталкивают к са-

моубийству, давая буквально 
пошаговые инструкции. По ин-
формации в интернете, игру со 
смертью на протяжении пяти 
лет разрабатывал  и Филипп Бу-
дейкин. После того как игра 
привела к самоубийству около 
15 детей по всей России,  Будей-
кина задержали. Был ноябрь 
2016 года. Началось следствие, 
и оно дало неожиданные для 
взрослых результаты. 

Филипп Будейкин  называл 
себя в Сети «Ангелом смерти» 
и имел неоконченное высшее 
психологическое образование. 
О р г а н и з о в а л  м и н и м у м  8 
«групп смерти». Тогда по горя-
чим следам несколько групп в 
интернете были заблокирова-
ны. Но проблема не исчезла, а 
лишь замерла на время. Как 
оказалось, ненадолго. Москва, 
Чита, Тольятти, Владимир, Ка-
лининград, Серов, Хабаровск, 
Тамбов, Амурск, Симферо-
поль, Орел, Улан-Удэ, Красно-
ярск — везде в этих городах 
дети и подростки «уходили» в 
черную дыру специально для 
них созданного виртуального 
опасного мира. 

Эксперты утверждают, что с 
детьми работают взрослые 
люди. Работают системно, пла-
номерно и четко, шаг за шагом 
подталкивая их к  последней 
черте. Они организовывают со-
общества в социальных сетях, 
где способность  на самоубийст-
во приравнивается к внутрен-
ней свободе.  

Список заданий подростку 
системно подводил его к по-
следней черте, зомбируя психи-
ку. Вот какие задания поруча-
лись детям. Проснуться в 4.20 и 
смотреть страшные видео.

Порезать вдоль вен руку (не-
глубоко). Только три пореза. 
Встать в 4.20 и пойти на крышу. 
Целый день смотреть страшные 
видео. Порезать губу. Проты-

кать руку иголкой. Залезть на 
мост. Залезть на кран. Сидеть 
вниз ногами на краю крыши. В 
4.20 утра пойти на рельсы. Ни с 
кем не общаться. При этом ку-
ратор приказывал преодолеть в 
себе страхи. На финиш смер-
тельной игры подростку назы-
вали дату смерти и внушали 
ему, что он должен смириться. 
Наконец, где-то на 50-й день по-
ступало задание совершить са-
моубийство. Даже не знакомый 
с азами психологии человек 
поймет, что таким образом ре-
бенку планомерно внушали са-
мые страшные мысли.

За такими играми не просто 
стоят какие-то взрослые, кто-то 
вкладывает в это очень большие 
деньги и  откуда-то централизо-
ванно управляется. На такие за-
ключения указывают специали-
сты, расследующие подростко-
вые дела. Они говорят не только 
про психологическую обработ-
ку детей, но и про обещания воз-
награждения,  различные кве-
сты, затем угрозы — все это чет-
ко отработанная система про-
фессиональных, тщательно 
продуманных приемов воздей-
ствия на неокрепшую психику. 
Специалисты подчеркивают — 
вербовка подростков идет на 
бессознательном уровне.

Интересно, но так называе-
мые кураторы  начинают обра-
ботку подростка с раннего 
подъема. От детей требуют 
вставать в четыре утра. Психо-
логи говорят, что, если ребенок 
долго будет так рано вставать, 
не отдохнувший мозг не может 
восстановиться. Потом требуют 
постоянного просмотра роли-
ков негативного содержания,  
сцен смерти, репортажей реаль-
ных самоубийств. И слушать тя-
желую музыку. После этого 
даже у психически здорового 
человека начинается депрессия 
и им легко управлять.  

ФУТБОЛ Болельщики «Спартака» и «Зенита» 
проиграли поединок вирусу

1:1 в пользу COVID
Николай Долгополов 

К
акой футбол без зри-
телей. Как тяжело 
даже просто смо-
треть матчи велико-
лепных зарубежных 
клубов, проходящих 
на зияющих пусто-
той трибунах. 

Но что делать, все 
понимают: будь проклят этот 
COVID, но эпидемиологические 
правила надо соблюдать. Хоро-
шо, что хотя бы на осенние мат-
чи еврокубков УЕФА разрешила 
допускать до 30 процентов зри-
телей по согласованию с мест-
ными властями.

И, как скучно было нам, рос-
сиянам, без настоящего футбо-
ла. 

Чтобы избежать возможных 
рисков, определены правила 
посещения матчей РПЛ.  В 
принципе в начале футбольно-
го сезона, когда эпидемия пош-
ла на спад, была установлена 
норма в 50 процентов зрите-
лей от вместимости стадиона. 
Но, и «но» очень важное: с уче-
том обеспечения необходимо-
го социального дистанцирова-
ния.

Можно сколько угодно вос-
хищаться классным матчем 
между лидерами первенства 
«Спартаком» и «Зенитом», ра-
доваться двум забитым голам. 
Ничья — результат достойный в 
спортивном плане. А вот в пое-
динке с вирусом мы точно про-
играли.

Скоро в Москву приедет 
большой футбол. Предстоят 
три матча сборной — один това-
рищеский и два в Лиге наций.

В групповом турнире Лиги 
чемпионов УЕФА «Локомотив» 
сыграет на своем стадионе с ве-
ликой «Баварией», «Атлетико» 
и «Зальцбургом».

И если по форс-мажорным 
обстоятельствам не суждено 
попасть на любимый наш фут-
бол, посмотрим его по телеви-
зору. Давайте побережем друг 
друга.  

Только в субботу медики диагностировали «корону» у 17 тысяч 
французов — это рекорд с отмены карантина в мае.

Ломка психики подростков может начинаться с вполне невинных заданий. 

Комментарий

Во время матча «Тинькофф Российской премьер-лиги» между сто-

личным «Спартаком» и «Зенитом» из Санкт-Петербурга на стадио-

не «Открытие Арена» были грубо нарушены правила санитарного 

регламента, который сама лига утверждала перед началом сезо-

на. Формально организаторы встречи выполнили условие мэрии 

Москвы, согласно которому на стадионе должно быть занято 

только 50 процентов мест. 

Вместимость арены в Тушине — более 45 тысяч мест, присутство-

вало же, согласно протоколу, немногим более 17 тысяч болель-

щиков. Но при этом согласно пункту 3.6.6 санитарного регламен-

та РПЛ все болельщики должны быть в масках и перчатках. 

Судя по телетрансляции, многие из присутствующих эту норму 

игнорировали. Абсолютно не выполнялось требование того же 

документа и по социальной дистанции — между зрителями 

она должна составлять не менее 1,5 метра. Как отметили 

в пресс-службе Роспотребнадзора, документ, где расписаны осо-

бенности проведения спортивных мероприятий, носит статус ре-

комендаций.  Безопасность игроков и болельщиков во многом за-

висит от ответственности организаторов соревнований и самих 

зрителей. Вероятно, поэтому ни одно контрольное ведомство из 

опрошенных «Российской газетой» не проводило проверок в 

ходе этой игры. Представители стадиона «Открытие Арены» на 

связь с «Российской газетой» вчера не вышли.

Подготовил Сергей Бабкин

А К Ц Е Н Т

Детям методично калечат психику. 
Заставляют с утра смотреть страшные 
видео, наносить себе раны, залезать 
на крыши и в другие опасные места

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Нарушения «масочного» режима на-

шли и в других местах столицы. Даже в 

выходные инспекторы Объединения 

административно-технических ин-

спекций (ОАТИ) проверяли людные 

места и во многих заметили безала-

берное отношение к «ковидным» пра-

вилам. 

Например, в салоне BMW на улице 

Зорге маски не носили не только посе-

тители, но и сотрудники. Вечером со-

трудники ОАТИ специально посетили 

Концертный зал имени Чайковского 

на Триумфальной площади — и снова 

люди без масок. 

Теперь любимую многими москвича-

ми концертную площадку, как и диле-

ра BMW, оштрафуют на 300 тысяч ру-

блей. А по итогам вечеринки в ночном 

клубе Gipsy на Болотной набережной, 

где выступал один известный рэпер, 

был составлен протокол за нарушение 

порядка дезинфекции. Танцполу, как и 

рынку в Коптеве, теперь грозит закры-

тие на 90 суток.

Подготовил Сергей Бабкин

Фанаты «Спартака» болели за свою команду, наплевав на социальную дистанцию и забыв про защитные маски.

КОНТРОЛЬ Популярный рынок 
закрыли из-за людей без масок

Море Коптевых

Сергей Бабкин

Популярный в народе Коптев-
ский рынок закрыт до решения 
суда из-за множественных на-
рушений масочного режима 
и других санитарных правил. 
Правда, до сих пор не все поку-
патели об этом знают.

«Рынок закрыт на санитар-
ный день» — так написано 
на глухом заборе вокруг торго-
вого оазиса. Охранники как на 
подбор в масках. «Да, ни одна 
точка у нас пока не работает, — 
отвечают они на недоуменные 
вопросы коптевцев с авоськами 
и тележками. — Вон, «Пятероч-
ка» за углом». У трамвайной 
остановки грустят таксисты: го-
ворят, покупатели на рынке их 
и кормили. А теперь единствен-
ное, что здесь работает — это ко-
фейный автомат. «Командир, 
американо не нальешь? — протя-
гивает через забор полтинник 
один из прохожих. — Два сахара 
не забудь!». Кроме охраны на 
рынке «живы» только цветы, 
точнее, нераспроданные остат-
ки петуний и бегоний. Пока хо-
зяева складывают свой товар 
в унылый «Жигуль», из трамвая 
на остановке «Коптевский ры-
нок» выходят все новые покупа-
тели. «Эх, это был классиче-
ский такой, привычный ры-
нок, — ностальгирует ветеран-
покупатель Евгений. — Никаких 
фудкортов и развлечений — 
просто свежий фермерский то-
вар». Старшее поколение тоже 
переживает. «Нашли время для 
санитарного дня, — недовольна 
пенсионерка в «антиковидных» 
маске и перчатках. — В выход-
ные же люди в основном и заку-
паются!»

Те, кто помоложе, раскусили 
авторов объявления, просто 
«погуглив» судьбу Коптевского 
рынка. Это сейчас одна из са-
мых обсуждаемых новостей 
на районном форуме. «Жаль, — 
признается постоянный поку-
патель Алексей. — Овощи тут 
были нерезиновые, как в мага-
зинах. И рыбы большой выбор. 
Буквально несколько дней назад 
сюда заходил — все работало». 

Действительно, еще утром 
30 сентября рынок был открыт. 
Вместе с обычными покупателя-
ми в этот день туда пришли ин-
спекторы Роспотребнадзора. 
В Москве сейчас усилены про-
верки масочного режима. 
А к Коптевскому рынку — особое 
внимание, к нему и раньше 
были претензии по санитарной 
части. В этот раз нашли целый 
комплекс нарушений, рассказа-
ла главный специалист-эксперт 
территориального управления 
по Северному округу Нонна 
Малчук. Не все носят маски, 
кроме того, в крытых павильо-
нах не оказалось бактерицид-
ных ламп. Самое удивительное, 
что буквально несколько дней 
до этого в Коптевском райсуде 
слушалось дело «Роспотребнад-
зор против рынка». Еще 14 июля 
во время рейда инспекторы на-
шли множественные наруше-
ния, но представитель рынка со-
общила, что все они устранены. 
Прошла неделя после заседа-
ния — и новые замечания. На-
пример, на большей части рын-
ка не оказалось социальной раз-
метки, как и запаса дезинфици-
рующих средств. А в бутылочках 
с «антисептиком» оказалось не-
опознанное вещество, разведен-
ное водой. И если 23 сентября 
суд назначил ООО «Коптевский 
рынок» символический штраф 
в 10 тысяч рублей, то сейчас 
дело серьезнее, ведь нарушение 
повторное. Роспотребнадзор со-
ставил протокол по части 2 ста-
тьи 6.3 КоАП — «Нарушение за-
конодательства в области обес-
печения санитарно-эпидемио-
логического благополучия насе-
ления». По оценкам специали-
стов надзорного органа, многие 
нарушения, выявленные еще ле-
том, так и не были устранены. 
Например, должным образом 
не организована дезинфекция 
всех поверхностей. Да и вся тер-
ритория не благоустроена. Те-
перь материалы проверки на-
правили в Коптевский суд, и до 
решения рынок будет опечатан. 
Роспотребнадзор настаивает 
на приостановлении работы 
до 90 дней.  

Ящиков, прилавков и палаток на Коптевском рынке — полно. А бактерицид-
ные лампы в дефиците. «Антисептик» и вовсе оказался неопознанным.  
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Приезжие поклонники «Зенита» также продемонстрировали полное пренебрежение правилами безопасности.

МАСКИ БЕЗ ШОУ 
В ПАРИЖЕ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Если раньше у жителей Парижа было свое неповторимое 

лицо, то отныне, куда ни посмотри, — одни маски. Единст-

венное исключение из этого поголовно обезличивающего 

людей правила — рестораны, кафе и бары, где разрешается 

за столиком приспустить защитную «вуаль». Но и с этой 

«вольностью» могут покончить. За минувшую субботу в 

стране было зарегистрировано почти 17 тысяч новых случа-

ев, а это самый высокий уровень  суточного прироста зара-

женных с мая. В ряде крупных городов превышены «кра-

сные» контрольные цифры. Среди них и Париж со всеми 

пригородами, так называемой «малой короны» столицы. 

Здесь на 100 тысяч населения сейчас приходится 263 кови-

доносителя, доля реанимационных коек, занятых тяжело-

больными с этим диагнозом, приблизилась к 35 процентам.

Министр здравоохранения Оливье Веран ошеломил пари-

жан, заявив, что если за несколько дней ситуация не изме-

нится в лучшую сторону, то столица рискует попасть в зону 

«максимального уровня опасности». Тогда что парижанам 

придется отказаться от семейных праздников, вечеринок с 

поводом и без. Закроют бары, гимнастические залы, судьба 

ресторанов также окажется под вопросом. Кстати, не толь-

ко в Париже, но и во многих других городах, таких как Лион, 

Гренобль, Тулуза, где ситуация не лучше столичной.

Такой ход событий может вызвать еще большее недоволь-

ство в стране, как это уже произошло в Марселе, а он вме-

сте с Экс-ан-Провансом первым попал в число «суперопа-

сных» с точки зрения центральных властей. Там в приказ-

ном порядке на две недели закрыли все рестораны и бары. 

Причем сделали это без согласования с муниципалитетом, 

вызвав тем самым волну возмущений.

Согласно пункту 
3.6.6 санитарного 
регламента 
РПЛ все болель-
щики должны 
быть в масках 
и перчатках, 
многие эту норму 
игнорировали
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Между тем

Премьеру 25-го фильма о Джеймсе Бонде, которая должна 

была состояться еще в апреле, снова перенесли из-за пан-

демии — на этот раз на 2 апреля 2021 года. Создатели карти-

ны под названием «Не время умирать» объяснили: из-за вто-

рой волны не ясно, будут ли кинотеатры работать в ноябре, 

поэтому премьеру перенесут, чтобы фильм наверняка уви-

дели зрители по всему миру.

Подготовила Диана Ковалева
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В МИРЕ

ГОРОДА ПОД ОГНЕМ 

Ольга Онежская 

В непризнанной Нагорно-Карабахской республике 
(НКР) продолжаются военные действия, а заявления 
участников конфликта в адрес друг друга принимают 
все более агрессивный тон. В Баку пообещали уничто-
жать военные цели как в НКР, так и в Армении, если от-
туда будут обстреливать азербайджанскую террито-
рию. В армянском оборонном ведомстве рассказали, 
что азербайджанские вооруженные силы вновь откры-
ли огонь по столице НКР Степанакерту, в результате 
чего пострадали мирные жители. Как сообщил Ован-
нисян, Баку обстреливает в том числе гражданские 
объекты в городе. По словам президента НКР Араика 
Арутюняна, огонь по Степанакерту ведется из РСЗО 
«Полонез» и «Смерч». При этом в минобороны Арме-
нии подчеркнули, что не ведут огонь по Азербайджану 
со своей территории.

Как сообщил журналистам депутат азербайджан-
ского парламента Нагиф Гамзаев, минимум два чело-
века погибли и около 10 получили ранения в результа-
те обстрела города Гянджа на западе страны. По словам 
помощника президента Азербайджана Хикмета Гаджи-
ева, армянские силы обстреливали город с помощью 
реактивных систем залпового огня «Смерч». Кроме 
того, по данным азербайджанской Генпрокуратуры, 
еще двое гражданских погибли и двое получили ране-
ния в результате артиллерийского обстрела города 
Бейлаган, расположенного недалеко от линии сопри-
косновения в НКР.   

В МОСКВЕ ОТМЕТИЛИ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
МАХАТМЫ ГАНДИ
Константин Волков

В Москве посол Индии в России Бала Венкатеш Варма 
провел торжественные церемонии, посвященные дню 
рождения индийского гуманиста и политика Махатмы 
Ганди. Венки из оранжевых бархатцев, которые тради-
ционно используют в индийских цветочных гирлян-
дах, были возложены к двум памятникам Ганди в Мо-
скве — на Ломоносовском проспекте и во дворе по-
сольства Индии на улице Воронцово Поле. В своем вы-
ступлении посол напомнил о тесных связях Ганди с 
Россией, в частности, о переписке Ганди и Льва Тол-
стого, которая продолжалась несколько лет, вплоть до 
смерти русского писателя в 1910 году. Посол напом-
нил, что в конце сентября 2019 года, накануне 150-ле-
тия со дня рождения Ганди, в Ясной Поляне прошли 
выставка и академическая конференция, посвящен-
ные отношениям двух философов. Варма также рас-
сказал, что следующая встреча президента РФ Влади-
мира Путина и премьера Индии Нарендры Моди мо-
жет состояться в Индии. На церемонии был презенто-
ван сборник работ «Махатма Ганди и современный 
мир», подготовленный Центром индийских исследо-
ваний Института востоковедения РАН (ИВ РАН).  

В КИРГИЗИИ ВЫБРАЛИ 
ПАРЛАМЕНТ
Данияр Каримов, «Российская  газета», Бишкек

Вчера в Киргизии прошли выборы очередного созыва 
в парламент. Эта, на первый взгляд, обыденная для 
Киргизии кампания оказалась особенной во многих 
отношениях.  За депутатские мандаты на ближайшие 
пять лет боролись 16 партий, включая те, что уже 
были представлены в предыдущих созывах. Гонка за 
мандаты проходила в беспрецедентных для республи-
ки условиях пандемии, что наложило свой отпечаток 
даже на процесс голосования. На участках были орга-
низованы медпункты и дежурили «скорые». Входя-
щим выдавали маски и перчатки, которые, впрочем, 
вскоре приходилось снимать: избирателей в Киргизии 
идентифицируют по отпечаткам пальцев. «Это может 
показаться несколько непривычным, но на некоторых 
участках, которые мы посетили, молодых среди голо-
сующих было большинство», — заявил «РГ» Дмитрий 
Кобицкий, генеральный секретарь Межпарламент-
ской ассамблеи СНГ, наблюдатели которой монитори-
ли выборы в Киргизии. Практически сразу после от-
крытия участков возле них образовались очереди из 
желающих проголосовать. Такого в Киргизии не при-
поминают даже старожилы.  

СИТУАЦИЯ Коронавирус у Трампа может перекроить весь политический 
ландшафт Америки

COVID вмешался в выборы  
Игорь Дунаевский

Н
овость о заболева-
н и и  Д о н а л ь д а 
Трампа коронави-
русом в ночь на 
пятницу букваль-
но потрясла Аме-
рику. Сторонники 
главы Белого дома 
в смятении, ведь до 

выборов президента страны 3 
ноября остался всего месяц и 
теперь его кампания замороже-
на в самый решающий момент. 
Кроме того, заболевание Трам-
па вновь делает COVID-19 цен-
тральной темой для выборов, 
что невыгодно поддерживаю-
щим его республиканцам и мо-
жет стоить им контроля над Се-
натом, ведь они в Америке счи-
таются корона-скептиками.

Сумятицу усугубили проти-
воречивые сообщения о состо-
янии Трампа. Поначалу он сам, 
а также его врач заверяли, что 
симптомы проявляются только 
в легкой форме. Но в субботу 
его перевезли в медцентр ВМС 
США имени Уолтера Рида в 
пригороде Вашингтона. Позже 
глава аппарата Белого дома 
Марк Медоуз рассказал, что на 
самом деле все не так радужно: 
в пятницу у Трампа резко упал 
уровень кислорода в крови, у 
него была высокая температу-
ра, его состояние было «очень 
тревожным». Его врач Шон 
Конли выразил «осторожный 
оптимизм», но сказал, что пре-
зидент «пока еще не пришел в 
себя». Лечат Трампа противо-
вирусным препаратом «Ремде-
сивир». Медики считают, что 
ближайшие пару дней будут 
критически важными для даль-
нейшей динамики. В Белом 
доме заявили, что Трамп не 
планирует передавать полно-
мочия вице-президенту Майк-
лу Пенсу, анализы которого от-
рицательные.

Дальше — хуже. Все более 
очевидно, что коронавирус всю 
последнюю неделю расползался 
в окружении Трампа и теперь 
серпом «косит» верхушку ре-
спубликанцев в критический 
момент, угрожая ослабить по-
зиции партии во всех трех вет-
вях власти. С пятницы положи-
тельный результат теста полу-
чили его супруга Меланья, две 
старших советницы президента 
Келлиэнн Конуэй и Хоуп Хикс, 
глава его предвыборного штаба 
Уильям Степин, глава нацкоми-
тета Республиканской партии 
Ронна Макдэниэл и еще не-
сколько человек, включая тро-
их сенаторов-консерваторов.

Последнее грозит обернуть-
ся еще одной политической ка-
тастрофой для республикан-
цев — выбывание сенаторов 
ставит  угрозу процесс утвер-
ждения кандидатуры консерва-
тора Эми Баррет в Верховный 
суд США. Такие назначения по-
жизненны и в США сопостави-

мы по важности с выборами 
президента. Консерваторы на 
всех парах спешили до выборов 
заполнить вакансию, внезапно 
освободившуюся после смерти 
судьи-либерала Рут Гинзбург, и 
тем самым на десятилетия впе-
ред цементировать свой пере-
вес в Верховном суде. Ведь по-
сле выборов Белый дом или Се-

нат могут перейти к демокра-
там, которые усадят в Верхов-
ный суд уже своего человека.

Противники Трампа злорад-
ствуют и называют это кто за-
кономерностью, а кто и знаком 
судьбы. Президенту и его окру-
жению припоминают легкомы-
сленные фразы о пандемии, 
пренебрежительное отношение 
к маскам и соцдистанции, ми-
тинги и другие мероприятия, 
вопреки ограничениям соби-
равшие тысячи людей. По од-
ной из версий, именно церемо-
ния выдвижения Баррет в Бе-
лом доме могла посеять вспыш-

ку среди республиканцев. Вспо-
минают, как на прошлой неделе 
Трамп на дебатах насмехался 
над привычкой Байдена носить 
маску. Члены команды Трампа 
отказались надевать их. Поли-
тики не пожимали друг другу 
руки, но Байден поспешил сдать 
анализ на COVID-19, который 
оказался отрицательным.

Впрочем, если говорить о за-
кономерностях, то они шире, 
чем того хотелось бы противни-
кам Трампа. На порог этого 
кризиса американские полити-
ки загнали себя и страну сами. 
Во-первых, нежеланием рефор-
мировать децентрализованную 
и сконцентрированную на при-
были систему здравоохране-
ния. Во-вторых, ставкой на пре-
старелых лидеров: и 74-летний 
Трамп, и 77-летний Байден — 
старейшие в истории США кан-
дидаты в президенты, что сей-
час делает обоих крайне уязви-
мыми перед пандемией.  

А К Ц Е Н Т

Трамп и Байден — самые престарелые 
кандидаты в истории США, что, наряду 
с изъянами здравоохранения, и привело 
страну к нынешнему кризису

ЧТО БУДЕТ С ВЫБОРАМИ ПРЕЗИДЕНТА США

Лишился ли Трамп шансов на второй срок?
Как это все может повлиять на предвыборный рас-

клад и на чью сторону склонит симпатии избирате-

лей — сейчас гадать бессмысленно. Кто-то сочтет, что 

Трамп получил по заслугам, другие проникнутся к 

нему симпатией и сочувствием. Очевидно лишь, что 

если пребывание президента на больничной койке 

затянется, его шансы на переизбрание пойдут ко дну.

Пока из графика Трампа исчезли запланированные на 

ближайшие дни агитационные мероприятия и встре-

чи со спонсорами. Под большим вопросом вторые 

дебаты кандидатов в президенты 15 октября в Майа-

ми (штат Флорида), по крайней мере в очной форме.

Что будет, если Трамп не может исполнять 
обязанности?
В случае недееспособности главы государства пол-

номочия переходят к вице-президенту. Случись что и 

с ним, управлять государством будет спикер Палаты 

представителей и так далее по иерархической лест-

нице. В истории Америки было девять таких преце-

дентов, как, например, после убийства президента 

Джона Кеннеди в 1963 году.

Были ли случаи выбывания кандидата 
из предвыборной гонки?
Ни один кандидат никогда не выбывал перед выбора-

ми, равно как и ни один избранный президент не сни-

мался и не умирал после избрания, но до вступления 

в должность. В американской системе конституция и 

законы зачастую написаны достаточно общими фра-

зами, а конкретное их исполнение основывается на 

прецеденте. Отсутствие таковых грозит неопреде-

ленностью и острыми политическими конфликтами.

Можно ли заменить кандидата?
Кандидатуры в президенты выдвигаются националь-

ными комитетами политических партий, в их власти и 

процесс замены. Но на таком позднем этапе возни-

кают бюрократические трудности. При замене име-

на новых кандидатов надо внести в бюллетени, но 

крайний срок для этого в большиинстве штатов уже 

прошел. Более того, дистанционное голосование 

уже началось и миллионы бюллетеней уже поданы. 

Очевидно, что замена кандидата после того, как мил-

лионы уже поставили галочки напротив другого име-

ни, открывает широкое поле для оспаривания подан-

ных бюллетеней и поставит под вопрос легитим-

ность самих выборов. Как считают эксперты Election 

Law Blog, заменить кандидата сейчас практически 

невозможно, не организуя предвыборный процесс 

заново.

Можно ли перенести выборы?
Перенести выборы или назначить их заново может 

Конгресс США, верхняя палата которого контролиру-

ется республиканцами, а нижняя — демократами. И 

учитывая острейшую борьбу за власть в Вашингтоне, 

нужно незаурядное воображение, чтобы представить 

легкий компромисс по новым выборам. Кроме того, 

выборы президента США проходят в два этапа: в ноя-

бре американцы голосуют за выборщиков, а в декаб-

ре выборщики изберут президента. Второй этап об-

ычно считается формальностью, но в обсуждаемой 

ситуации теоретически может оказаться решающим.

Эксперты Election Law Blog предполагают, что скорее 

уж всенародное голосование состоится вовремя с 

именами недееспособного или умершего кандидата в 

бюллетенях, а затем заксобрания каждого штата бу-

дет решать, смогут ли его выборщики отдать свои го-

лоса за другого кандидата. Аналогично события будут 

развиваться в том случае, если с победившим канди-

датом что-то случится после всенародного голосова-

ния, но до собрания выборщиков.
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СТАРОСТЬ ЗА СВОЙ СЧЕТ

Петр Лихоманов

В среднесрочной перспективе правительство Украины 
может отказаться от обязательств перед пенсионерами. 
Об этом заявил премьер Денис Шмыгаль. «Из-за демог-
рафии у нас все меньше будет работоспособных и все 
больше будет пенсионеров. Соотношение будет 1 к 2. 
Для того чтобы содержать пенсионеров, нужно будет в 
два раза увеличить налоги. А чтобы платить пенсии еще 
больше, то еще больше увеличить. Но компании не хо-
тят увеличения налогов. И увеличение в два раза нало-
гов невозможно. А значит, мы не сможем через лет  че-
рез 15 платить пенсии будущим пенсионерам», — заявил 
глава кабмина львовским студентам. Поэтому Шмыгаль 
предложил всем украинцам начиная со следующего 
года откладывать себе на старость, поскольку государ-
ство сможет гарантировать только минимальную «со-
циальную» пенсию (в 2020 году это около 4 тысяч ру-
блей). Сегодня на Украине действует пенсионная систе-
ма, привязанная к рабочему стажу.  Однако ситуация та-
кова, что доказать наличие стажа смогут немногие — 
миллионы украинцев неофициально работают на сезон-
ных работах за рубежом либо получают зарплаты в кон-
вертах. По расчетам экономистов, только 45 процентов 
граждан, достигших к 2028 году пенсионного возраста, 
смогут рассчитывать на полноценную пенсию. При 
этом дефицит пенсионного фонда растет, в том числе 
благодаря действиям правительства: снижены требова-
ния к работодателям в части уплаты единого социально-
го взноса. В том числе поэтому за минувший год почти 
на 600 тысяч человек сократилось количество украин-
цев, делающих взносы в пенсионный фонд. В 2021-м 
дыра в нем может составить более 7 миллиардов долла-
ров, что грозит коллапсом пенсионной системы.  

ДИПЛОМАТИЯ Лидеры стран ЕС провели саммит по вопросам внешней политики  в разгар пандемии

В галстуках и масках
Екатерина Забродина

Г
лавы государств, привет-
ствующие друг друга лок-
тями вместо рукопожа-

тий, маски как обязательный 
элемент протокола — в таких не-
ординарных условиях 1 — 2 ок-
тября в Брюсселе прошел спе-
циальный саммит, посвящен-
ный  внешней политике. Эк-
сперты называют его итоги ком-
промиссными: ни по одному из 
вопросов, будь то действия Тур-
ции в Средиземном море или 
ситуация в Беларуси, европей-
ские  лидеры не приняли тех 
жестких мер, утечки о которых 
накануне просачивались из 
брюссельских кулуаров. 

Как ранее писала «РГ», коро-
навирус чуть было не сорвал  
вторую с начала пандемии оч-
ную встречу европейских лиде-
ров. Вообще-то ее планировали 
провести еще во второй полови-
не сентября, однако в  разгар 
приготовлений на карантин 
внезапно ушел председатель Ев-
росовета Шарль Мишель после 
того, как у одного из его охран-
ников подтвердился положи-
тельный тест на COVID-19. Сам-
мит решили отложить до его 
возвращения в строй. Впрочем, 

некоторых участников все рав-
но не досчитались. Так, в Брюс-
сель  не смог прилететь премьер 
Швеции Стефан Лёвен,  у кото-
рого в эти дни умерла приемная 
мать. Он попросил представ-
лять свою страну финскую кол-
легу Санну Марин.  Ну а прези-
дент Франции Эмманюэль Ма-
крон покинул столицу Бельгии 
на второй день саммита, чтобы 

у себя на родине выступить с ре-
чью о борьбе с радикальным ис-
ламизмом. Полномочия Пятой 
республики он на время пере-
дал канцлеру Германии Ангеле 
Меркель, представлявшей в од-
ном лице Берлин и Париж. Мож-
но сказать, что европейские 
женщины взвалили на себя все 
тяготы,  отмечает Euronews. 

Нынешний саммит не обо-

шелся без интриг. Почти до са-
мой ночи четверга не было 
ясности, решится ли Кипр снять 
вето на санкции в отношении 
Беларуси. Островное государст-
во соглашалось разблокировать 
проект резолюции лишь в том 
случае, если ЕС выступит еди-

ным фронтом против действий 
Турции в Восточном Средизем-
номорье и примет меры против 
ее руководства и компаний. Ни-
косию и Афины поддержал кан-
цлер Австрии Себастьян Курц, 
призвавший коллег  жестко от-
реагировать на маневры турец-
ких военных кораблей и самоле-
тов, прикрывающие геолого-
разведочные работы в спорных 
водах близ скалистого грече-
ского островка Кастелоризон, 
который превратился в порохо-
вую бочку в регионе. Киприоты 
также требовали от Турции 
оставить попытки бурения на 
шельфе оккупированного Се-
верного Кипра, не признанного 
мировым сообществом. 

Однако Меркель предпочла 
сдержать атаку на  Анкару, от 
которой, как известно, зависит 
успех сделки по сдерживанию 
беженцев. Как отмечает Spiegel 
online,  по итогам саммита было 
решено оставить в силе «угрозу 
применения санкций» в отно-
шении Турции и «в случае но-
вых односторонних действий 
республики использовать весь 
арсенал инструментов и воз-
можностей». Зато если Анкара 
продемонстрирует готовность 
к «дальнейшей деэскалации», 

то может рассчитывать на по-
ощрение  — в Брюсселе пообе-
щали разморозить политиче-
ский диалог. 

Таким образом, Кипру при-
шлось довольствоваться поло-
винчатым решением и согла-
ситься на коллективные сан-
кции против Беларуси, отмеча-
ют наблюдатели. После не-
скольких недель переговоров их 
все же ввели в отношении 40 вы-
сокопоставленных членов бело-
русского правительства, однако 
президента республики Алек-
сандра Лукашенко в списке не 
оказалось.  Как пояснил на 
пресс-конференции Макрон, 
тем самым ЕС не захотел отре-
зать пути для «посредничества» 
и диалога с Минском. 

Затронули лидеры ЕС и набо-
левший вопрос о скорейшем на-
полнении антикризисного фон-
да поддержки национальных 
экономик, пострадавших от 
пандемии. При этом Шарль Ми-
шель признал, что не все про-
блемы еще улажены. Так, груп-
па «бережливых» стран-доно-
ров во главе с Нидерландами по-
прежнему настаивает на том, 
чтобы установить строгие  кри-
терии для получателей финан-
совой помощи.  

Канцлер Германии Ангела Меркель 
и ее коллеги провели уже вторую 
встречу с начала пандемии.

Трамп и его окружение до последних дней пренебрежительно относились к ношению масок. Но теперь коронавирус «косит» членов президентской команды и журналистов из его пула.
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ДОН КИХОТ РОССИЙСКОЙ 
ПЕДАГОГИКИ
На прошлой неделе исполнилось 90 лет со дня рожде-
ния Симона Соловейчика — выдающегося публициста, 
писателя и педагога.

В своем архиве я обнаружил старую театральную 
программку. Спектакль назывался «Изгнание Палаги-
ных». Автор Симон Соловейчик. Постановка — народ-
ного драматического театра Дворца культуры Москов-
ского автозавода имени Лихачева. В выходных данных 
отыскал год — 1982. 

За давностью лет спектакль помню плохо. В те годы 
я активно занимался театральной критикой и поэтому 
писал на программках какие-то, как мне казалось важ-
ные, цитаты и мысли. О чем же, с помощью Соловейчи-
ка, я кричу сам себе через тридцать с лишним лет?

Главная тема спектакля: «Никому ничего не надо. 
Никто никому не нужен». Вот о чем не говорил — кри-
чал Соловейчик в самый, замечу, разгар застоя.

Цитата: «Все пустяки по сравнению с тем, что с людь-
ми происходит».

Еще цитата: 
«Быть добрым — 
значит, быть нео-
быкновенным».

И еще: «Количе-
ство на заводе. В 
школе — качество».

И писателем, и 
педагогом, и публи-
цистом он был неу-
спокоенным. Видел 
все, что творилось 
тогда вокруг, многое понимал. Ему самому не очень-то 
уютно было жить в мире, в котором добро есть качест-
во необыкновенное.

И очень хотел достучаться, докричаться не до мира 
вообще, а конкретно до детей и родителей. Чтобы они 
берегли друг друга. Чтобы хотя бы в семье добро стало 
нормой.

Симон Соловейчик родился в семье, которая в ту 
пору называлась «семья служащих», но, на самом деле, 
была семьей интеллигентов. Его отец — журналист, пи-
сатель. Мама — доктор, во время войны была главным 
врачом санитарного поезда, после Победы руководила 
одной из московских аптек.

Первый журнал, в котором начал свою журналист-
скую деятельность Симон Соловейчик, назывался уди-
вительно, почти по-зощеновски «Строитель стадио-
на». Но уже в 28 лет Соловейчик стал корреспонден-
том очень популярного в ту пору детского журнала 
«Пионер».

Перестав преподавать в школе, Соловейчик, по 
сути, остался поразительным педагогом. Для своих чи-
тателей в первую очередь. Но и для тех молодых ребят, 
которые приходили к нему в «Комсомолку». Этот вы-
вод я, что называется, проверил на себе: Симон Льво-
вич был и навсегда останется моим учителем. Неверо-
ятно доброжелательным. 

Больше двадцати лет — с 1956 по 1977 год — Соловей-
чик работал в «Комсомолке». 

Потом — уже в 80-е годы — была «Учительская газе-
та», где вместе с главным редактором Владимиром 
Матвеевым он пытался по-человечески, не формально, 
говорить с учителями, рассказывал о педагогах-нова-
торах, собирал их в Москве, придумывал манифесты 
для этих встреч, которые назывались «Манифесты пе-
дагогики сотрудничества».

Соловейчик вообще очень любил это слово — со-
трудничество. Он считал, что учитель и ученик, роди-
тели и дети должны вот именно — сотрудничать. 

Всматривайтесь в детей — поймете себя, — утвер-
ждал  Соловейчик. Это важнейший не только философ-
ский, но, на самом деле, очень практический вывод, ко-
торый к любому человеку имеет самое непосредствен-
ное отношение. 

Понятно, что матвеевская команда в «Учительской 
газете» была разгромлена. Матвеева понизили до за-
местителя главного редактора, и через год после этого 
Владимир Федорович умер.

Соловейчик продолжал трудиться: вел педагогиче-
ские колонки в журнале «Новое время». Много ездил, в 
том числе за рубеж, искал новый педагогический опыт, 
рассказывал о нем. Уже в новые времена, в 1992 году, 
основал газету и издательский дом «Первое сентября», 
которые стали по-
следним детищем.

Именно Соло-
вейчик вместе с за-
ведующим школь-
ным отделом «Ком-
сомолки» Иваном 
Зюзюкиным приду-
мал, ставшую зна-
менитой, странич-
ку для подростков 
«Алый парус». Первый выпуск «Алого паруса» вышел 
25 сентября 1963 года. На дворе стояла знаменитая от-
тепель, хотя заморозки уже случались все чаще. Ни в те 
времена, ни через десять лет, когда в «Комсомолку» 
пришел я, ни сегодня к подросткам мало кто относится 
всерьез. В лучшем случае, их «награждали» (и «награ-
ждают») довольно унизительным определением «труд-
ные» и — давай с ними педагогически работать!

Когда Соловейчик и Зюзюкин поняли, что подрост-
ки — это люди, которые имеют право на высказывание 
в самой популярной в ту пору газете страны, — по сути, 
они совершили революцию! Я был среди тех подрост-
ков, которые уже значительно позже приходили в «Алый 
парус» и обмирали, не в силах до конца поверить в то, 
что их тут держат за людей.

Симон Львович написал немало пьес и книг. Главная 
из них, безусловно, «Педагогика для всех», которая от-
носительно недавно была переиздана с моим предисло-
вием. Читайте!

«Мы воспитываем не ребенка, а человека, — пишет 
Соловейчик. — Каждому человеку, сколько бы ему ни 
было, хоть полгода, нужно, чтобы его считали челове-
ком… Считайте человека за человека — больше для вос-
питания ничего не нужно, здесь — правда, только правда 
и вся правда».

Симон Львович Соловейчик — высокий, худой, слег-
ка сутулый человек с очень интеллигентным и добрым 
лицом. Его глаза, за стеклами очков, всегда смотрели 
на мир чуть удивленно. И это все делало его похожим 
на Дон Кихота.

Дон Кихот — это тот, кто живет так, как считает нуж-
ным. Живет, защищая свои принципы, даже когда это 
вполне кровавая защита.

Таким был Соловейчик. Дон Кихот российской пе-
дагогики. Абсолютно добрый. И абсолютно неприми-
римый в тех случаях, когда речь идет о детях. Мудрый 
и точный в своих очень глубоких работах, которые не-
обходимы нам сегодня.  

Симон Соловейчик 
считал, что учитель 
и ученик, родите-
ли и дети должны 
сотрудничать

«Мы воспитываем 
не ребенка, 
а человека», — 
пишет Соловейчик

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ШКОЛА Зачем ходит на работу Учитель года

Не хочу быть заменой гугла
Елена Новоселова

И
лья Демаков, абсолют-
ный победитель Всерос-
сийского конкурса «Учи-

тель года России-2017», препо-
даватель истории, заместитель 
директора Лицея МГИМО. В ка-
нун Дня учителя «РГ» попыта-
лась разобраться, что такое осо-
бенное есть в людях, которые 
учат и любят наших избалован-
ных, помешанных на гаджетах 
и не всегда добрых детей. 

Илья Сергеевич, правда, что 
в своей школе каждый год вы 
задаете ученикам вопрос: 
«Кто такая хорошая учи-
тельница?» 

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: Да, мы проводим 
этот опрос вместе с психфаком 
СПбГУ. Самые популярные отве-
ты повторяются. В младших 
классах хотят, чтобы учительни-
ца была доброй, в средних — 
справедливой, а в старших — ин-
теллектуально интересной. 
В этом году мы сможем иначе по-
смотреть на эти результаты: 
у нас есть предварительная дого-

воренность интерпретировать 
данные с позиции психолингви-
стики вместе с Татьяной Черни-
говской, профессором кафедры 
общего языкознания СПбГУ.

Коллега как-то написала об 
особенности эпохи пандемии: 
союзники России не только ар-
мия и флот, но и учитель 
с врачом. Как вы справились 
с удаленкой, в геометрической 
проекции возросшей отчетно-
стью, с бесконечным булька-
ньем Ватсап? 

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: Во всякой ситуации 
есть и плюсы, и минусы. Напри-
мер, впервые родители наших 
учеников увидели, сколько все-
го происходит в школе с ребен-
ком. До сих пор это была совсем 
не очевидная для них история… 

Многие в шоке от детских 
«классных работ» на дому. 

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: Сейчас взрослые 
двумя руками за очную форму. 
Пандемия помогла им изменить 
свое отношение к учительскому 
труду, понять, что это не просто, 
как говорилось в фильме «Ро-

зыгрыш», «тридцать лет и три 
года сидеть на своем стуле и объ-
яснять учебник математики». 

Да, и границ между рабочим 
и личным временем почти не 
стало. Наша профессия — кругло-
суточная. И я не уверен, что это 
хорошо. 

Вам не кажется, что школь-
ные учителя по какой-то дур-
ной советской традиции недо-
оценены, скажем, деньгами. 
Нестоличный Учитель года 
в интервью нашей газете по-
жаловалась, что думает, на 
что купить новую куртку.

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: Это огромная про-
блема. ЕГЭ, ОГЭ, ВПР дают оди-
наковые требования к ученикам 
столичного педагога и его кол-
лег, которые работают за Поляр-
ным кругом. Но какие разные 

усилия нужно приложить, что-
бы добиться результатов! Я мно-
го езжу по стране, и вот история, 
которая мне кажется показа-
тельной. Ямало-Ненецкий авто-
номный округ. Значительная 
часть жителей — коренные наро-
ды, которые живут в кочевьях. 
Их дети, достигающие школьно-
го возраста, обычно переходят 
в интернат. В 90-е годы бывали 
случаи, когда они из этих интер-
натов сбегали, потому что сама 
обстановка была им непривыч-
на. А кругом — тундра. Если ре-
бенка быстро не вернуть, замер-
знет. И коллеги на Ямале, по-мо-
ему, совершили профессиональ-
ный подвиг. Они придумали ко-
чевое образование. Учительни-
ца работает с детьми в самом ко-
чевье, и они за это время психо-
логически и на уровне навыков 
оказываются готовы к школе. 
Сама система продумана, кста-
ти, вплоть до быта: педагогу, ко-
торая, конечно, не владеет коче-
вой техникой, помогает женщи-
на из местных, которая знает, 
как ставить чум и править на-
ртами. Но в отчете не напишешь, 
что приходится ездить на нартах 
и ставить чум. 

Я услышала от вас прекра-
сную историю о письме, кото-
рое в шестом классе написал 
своей учительнице матема-
тики Володя Ильин — будущая 
«звезда» педагогики, преподав-
ший в знаменитой «тридцад-
ке» в Санкт-Петербурге. «Об-
ещаю окончить полугодие 
хотя бы без троек». По-ваше-
му, из этого письма вышли все 
блестящие педагоги школы. 
А в чем педагогическая суть 
этого послания?

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: Учителя оценили 
способность ребенка задавать 
вопросы самому себе, попытку 
понять, что происходит, и по-
ставить цель исправить ситуа-
цию. Записка Ильина учитель-
нице — момент того самого жи-
вого диалога с наставником. Для 
школы это ценно потому, что 
учитель для ребенка в послед-
нее время становится особым 
взрослым, тем самым челове-
ком, которому интересно с ним 
говорить. И выбирая профес-
сию, нужно иметь это в виду. 

А если ты не готов стано-
виться для чужих детей «осо-
бым взрослым», то лучше, на-
верное, и не ходить в педвуз?

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: И да, и нет. Пожа-
луй, неверно такую массовую 
профессию пытаться втиснуть 
в жесткую рамку. Мы разные. 
А в том, как вы спрашиваете, 
есть ультимативная форма, ка-
кое-то требование. Знаете, ка-
кое слово чаще всего использу-
ется на родительских форумах 
относительно учителей — «дол-
жен». Мы, конечно, должны, но 
и у долга есть пределы. Учитель 
не может в любую минуту быть 
готовым к разговору по душам. 
Это не в его человеческих силах. 

И все же есть исследование 
Института специальной пе-
дагогики и психологии Валлен-
берга, из которого следует, 
что учителя ходят на рабо-
ту, чтобы переживать… 

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: Наверное, это прав-
да. Я по себе чувствую, что во 
время «дистанта» через экран 
я эмоции не считываю, да и не 
передаю. Пропадает то главное, 
ради чего мы в эту профессию 
пришли. А пришли мы, чтобы ви-
деть душевные перемены, кото-
рые происходят с нашими деть-
ми, и своим внутренним миром 
каким-то образом в это вклю-
чаться. Удаленно это не работает. 
Мне кажется, если бы «дистант» 
продолжался в течение целого 

учебного года, это привело бы 
к тотальному профессионально-
му выгоранию учителей. Неин-
тересно же работать заменой гу-
гла. Цифровое образование всег-
да будет только инструментом 
учителя, но не заменит его. 

В гимназии 116 Санкт-Пе-
тербурга вы были еще и руко-
водителем театральной сту-
дии на немецком языке, а так-
же вели кружок любителей 
творчества Толкина. А поче-
му вы переехали в столицу? 
Неужели погнались за большей 
зарплатой? 

И Л Ь Я  Д Е М АК О В : Просто пришло 
время выйти из зоны комфорта. 
Правда, я не думал, что выйду из 
нее так далеко. Но есть ради 
чего — таких задач, какие сегод-
ня стоят передо мной в Лицее 
МГИМО, в моем регионе просто 
нет. И конечно, это вопрос зар-
платы. Доход в общем не изме-
нился, но здесь я могу сосредо-
точиться на одном проекте, а в 
Петербурге получал столько же, 
только с пятью подработками.

Илья Сергеевич, не обидитесь? 
Мне показалось, что вы всегда 
в модном, но застегнутом на 
все пуговицы сюртуке. Его ког-
да-нибудь снимаете?

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: Я бы сформулиро-
вал так: «Возле школы дорогу на 
«красный свет» я не перехожу». 
Иногда хочется что-то поме-
нять, не знаю, стрижку другую 
сделать, но каждый раз себя 
ловлю на мысли: мой внешний 
вид должен быть таким, чтобы 
меня могли показать по каналу 
«Спас», — спокойный стиль, что-
то вполне благопристойное все-
таки уместнее для учителя. 

А далеко от школы перебежи-
те дорогу на «красный»?

ИЛЬЯ ДЕМАКОВ: Конечно. 

Илья Демаков — обладатель Хрустального пеликана за 2017 год. 

А К Ц Е Н Т

Работа учителя — это не спринт, 
иногда надо поберечь силы
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— Полную версию интервью 
читайте на сайте
 rg.ru/art/1965747

ПРАЗДНИК День учителя в столице пришелся на начало осенних каникул

Мы еще сыграем! 
Любовь Проценко

П
олтора миллиона 
д ете й  п ол у ч а ю т 
в столице дошколь-
ное, общее и сред-
н е е  п р о ф е с с и о -
нальное образова-
ние. Рядом с ними 
каждый день в роли 
наставников, дру-

зей и учителей 55 тысяч педа-
гогов. Как отмечают они сегод-
ня свой профессиональный 
праздник — День учителя, кото-
рый пришелся в Москве на пер-
вый день осенних каникул? Что 
значит он в их жизни? Чем до-
рожат они больше всего в своей 
профессии? На эти вопросы 
корреспондента «РГ» отвечают 
московские учителя. 

Александр Рывкин,
директор школы № 1811:

— День учителя в моей семье 
главный праздник, ведь мы 
с женой оба педагоги.  Она 
и привела меня, еще студента, 
в эту школу в Измайлове, кото-
рая тогда была еще 716-й, 
42 года назад устраиваться на 
работу организатором вне-
классной работы. Директор 
встретила радушно, словами: 
«Вот уйду скоро на пенсию, 
и ты станешь директором…» 
Так и случилось через два года. 
Но тот самый первый день, те-
перь можно признаться, был 
для меня самым страшным. 

Как пришел в профессию? 
Детей любил, каждое лето с ра-
достью ездил поработать пио-
нервожатым. Вот и решил полу-
чить нужное для этого образо-
вание. 

Свою 716-ю сразу полюбил, 
и надеюсь, что она отвечает 
мне взаимностью. Очень лю-
блю встречать в школе и День 
учителя. После уроков мы об-
ычно собираемся в актовом 
зале, где ребята поют, пляшут, 
читают стихи. Этим концертом 
они поздравляют и учителей-
предметников, и тех, кто зани-
мается с ними по интересам, — 
у нас очень развита система до-
полнительного образования. 
Неформально обращаюсь и я 
к ним со своими словами. К со-
жалению, вот так, вживую, се-
годня мы друг друга не уви-
дим — каникулы. Но без теплых 
ребячьих слов и приятных сюр-
призов все равно не останем-

ся — они целую неделю готови-
ли и снимали программу, что-
бы запустить ее сегодня онлайн 
в нашей школьной телестудии. 

Прошлый год, когда мы на-
чали учиться в дистанционном 
формате, многому научил — 
и с точки зрения использова-
ния опыта МЭШ, и умения 
оставаться на связи на удален-
ке. Вот только живых ребячьих 
глаз в эти дни лично мне не хва-
тает, их блеска, азарта, живи-
тельной энергии не заменит 
ничто. Но главное все же, что-
бы они были здоровы. Канику-
лы и устроены прежде всего 
для их безопасности. Поэтому 
на месте родителей я бы при-
слушался к   советам сани-
тарных врачей  и не старался 
вывезти куда-то своих детей 

в эти дни. А школа позаботится 
о том, чтобы они и дома не за-
скучали.

Бэлла Руденко,
учитель русского языка и лите-
ратуры школы № 1399:

— Для людей, которые учат 
детей самым главным умениям 
в жизни — читать и писать, это, 
конечно же, очень важный 
праздник. Лично мне он лиш-
н и й  р а з  н а п о м и н а е т,  ч т о 
у меня, учителя, есть возмож-
ность стать наставником, дру-
гом для человека, которому 
только предстоит войти в боль-
шую жизнь. Причем в этой бу-
дущей жизни самый неуспеш-
ный ученик может стать вполне 
успешным, если вовремя ему 
помочь. Таких ребят я всегда 
стараюсь поддержать в первую 
очередь.

Часто можно услышать, что 
грамотность — это нечто вро-
жденное, она или есть, или нет. 
Но жизнь доказывает, что если 
любишь предмет, то можно на-
учить детей всему, в том числе 
и грамотно писать. Горжусь 
тем, что в нашей школе есть 
стобалльники по русскому 
языку, есть призеры Всерос-
сийской олимпиады школьни-
ков. Надеюсь, что лучше осво-
ить предмет кому-то помогли 
и три десятка моих сценариев 
уроков, которые я разместила 
для всеобщего пользования на 
платформе Московской элек-
тронной школы, а также мно-
жество тестовых заданий и ин-
терактивных приложений. 

В каникулы я желаю ребя-
там хорошо отдохнуть и не бо-
леть. А если и поехать куда-то, 
то лучше всего на дачу, а не со-
бирать инфекцию на курортах. 
Это будет полезно и для их здо-
ровья, и для эпидемиологиче-
ской ситуации в городе.

Ильдар Сатдинов,
учитель физкультуры
школы № 1420:
— В нашей школе традиция — 
в День учителя мы играем в во-
лейбол: три команды — педаго-
гов, родителей и учеников. 
В этом году, увы, из-за эпиде-
миологической ситуации эти 
соревнования пришлось отло-
жить. Но мы с ребятами дого-
ворились, что еще сыграем, 
только позже, когда коронави-
рус отступит. Нам, педагогам, 
придется серьезно к этому под-
готовиться — ведь ребята рас-
тут, становятся сильнее и лов-
чее, а нам, чтобы оставаться 
в форме, требуется все больше 
усилий. 

Никогда не соглашусь с тем, 
что физкультура в школе — вто-
ростепенный предмет. Лично 

у меня нет проблем с посещае-
мостью уроков. Секрет один: 
нужна новизна в программе. 
И еще умение смотреть на себя 
глазами детей, быть с ними 
всегда искренним.  Любую 
фальшь они чувствуют мгно-
венно. Если придерживаться 
этих правил, все получится. 
Помню свой самый первый 
класс — 6 «Б», он был из одних 
мальчишек и славился своей 
хулиганистостью, но и он вско-
ре стал самым спортивным 
в школе. 

Сейчас наши ребята с удо-
вольствием играют в русскую 
лапту, флорбол и другие спор-
тивные и подвижные игры. Не-
сколько лет назад я стал иници-
атором введения конькобеж-
ной подготовки на уроках. Де-
тям очень нравится. А как пере-
живали все, что в прошлом году 
из-за теплой зимы не было 
льда! Очень ждем хорошей мо-
сковской зимы в этом году, что-
бы снова встать на лед. Ну а в 
каникулы будем заниматься 
онлайн общей физической под-
готовкой так же, как и в школе, 
трижды в неделю.  

А К Ц Е Н Т

Этот учебный год доказал:
педагог — профессия благородных людей
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Анастасия Ракова: Наши учителя способны преодолеть любые вызовы!

Прямая речь

Анастасия Ракова,
заместитель мэра Москвы
по вопросам социального развития: 
— Дорогие учителя, от всей души поздравляю вас с вашим профессио-

нальным праздником! Выражение, что учитель — это благородная про-

фессия, не пустые слова, это действительно так, и в этом году это про-

явилось как никогда. Вы смогли принять вызов во время пандемии 

и сумели перестроить работу так, чтобы наши дети не прекращали об-

учение. Хочется выразить вам огромную благодарность за то, что вы 

смогли отлично подготовить наших выпускников к сдаче экзаменов. 

Результаты наших одиннадцатиклассников оказались не хуже, чем 

в предыдущие годы. Ребята написали на максимальный балл почти 

две тысячи экзаменационных работ. Именно благодаря вашей работе 

и желанию постоянно учиться и развиваться, московское образова-

ние признано одним из лучших во всем мире! Например, по данным 

авторитетного исследования PISA-2018, московские школьники заня-

ли третье место в мире по читательской грамотности. Вы всегда гото-

вы не только учить детей, но и сами учиться новому, идти в ногу со 

временем и подстраиваться под любые обстоятельства, а они сейчас 

таковы, что нам до сих пор приходится противостоять инфекции. 

Мы принимаем все возможные меры, чтобы защитить вас, дорогие 

педагоги. Мы постараемся сделать так, чтобы учителя старше 65 лет, 

которые находятся в группе риска, по возможности уходили на ди-

станционную работу. Понимаю, что нынешние условия, в которых 

сейчас приходится работать, оказывают влияние на привычную 

жизнь, но самое главное, я уверена, что вы всё так же будете давать 

знания нашим детям и помогать им раскрывать свои таланты, ведь 

в этом ваше призвание! Хочу пожелать вам здоровья, профессио-

нальных успехов и отличных результатов у ваших учеников!
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РЕЗОНАНС Банк простил 
семье долг по ипотеке, 
доставшийся 
при усыновлении сирот

Долг прокурору 
ясен

Иван Петров

После вмешательства Генпрокуратуры, отреагировав-
шей на публикацию «Российской газеты», удачно за-
вершилась резонансная история в Самарской области. 
Там, напомним, усыновившей сирот семье достался 
и ипотечный кредит, который перед своей смертью 
успела взять изрядно выпивавшая мать этих детей.

Семья Беловых из поселка Усть-Кинельский взяла 
из детского дома в Чапаевске двух маленьких девочек. 
У сирот не так давно умерла мать. Впоследствии выя-
снилось, что у покойной матери девочек в Чапаевске 
было две квартиры. Однокомнатная, где все они были 
прописаны, и двухкомнатная, взятая в ипотеку. За ипо-
течное жилье неработающая и пьющая женщина 
не платила ни квартплату, ни кредит. Так что ее детям 
по наследству перешло не только жилье, но и миллион-
ные долги. Долги тяжким бременем легли на новую се-
мью девочек. Банк, выдавший кредит, потребовал 
 Беловых вернуть деньги через суд.

Прокуратурой Самарской области по поручению 
Генеральной прокуратуры РФ проведена проверка ин-
формации о возникновении долговых обязательств 
у семьи вследствие усыновления двоих несовершенно-
летних детей-сирот и была организована рабочая 
встреча с представителями банка. «По итогам встречи 
финансовая организация взяла на себя социальные 
обязательства по урегулированию конфликтной ситу-
ации. В результате проведенной работы банк принял 
решение о прощении долга семье усыновителей с со-
хранением наследуемого имущества детьми, о чем сто-
роны подписали соглашение», — рассказали в надзор-
ном ведомстве.

Кроме того в ходе прокурорской проверки была 
дана оценка деятельности системы органов опеки 
и попечительства, а также службы судебных приста-
вов Самарской области, отметили в Генпрокуратуре 
России.  

КОНТРОЛЬ В Калининграде 
снова ввели ограничения 
из-за коронавируса 

Зависит 
от каждого

Ульяна Вылегжанина
«Российская газета», Калининград

Октябрь в Калининградской области пройдет под зна-
ком новых ограничительных мер. Пока они весьма ло-
яльны. Предприятия общепита, обеспечившие соци-
альную дистанцию, смогут продолжить работу. Но за 
одним столом должны сидеть не более четырех чело-
век, расстояние между столами — не менее двух ме-
тров. А вот банкеты, свадьбы, корпоративы, юбилеи 
в октябре проводить запрещено.

Запрет касается и массовых мероприятий вне стен 
общепита — деловых, спортивных, культурных, развле-
кательных . Исключение — официальные матчи фут-
больного клуба «Балтика» и волейбольного «Локомо-
тив — Калининградская область». Но пройдут они без 
зрителей. Зато разрешена работа театров, филармо-
ний и концертных залов при условии их заполнения 
только наполовину. По выходным будут закрыты кино-
театры в торговых центрах. А в будни — открыты. Ноч-
ные клубы, дискотеки, детские игровые комнаты и раз-
влекательные центры — не работают.

Cохраняется масочный режим — нельзя зайти без 
маски в общественный транспорт, магазины, здания 
вокзалов, МФЦ, почтовые и банковские отделения, 
больницы. Такое требование действовало и раньше, 
но сейчас в регионе усилят меры контроля. Учителям, 
кстати, разрешили вести уроки без средств защиты ды-
хания, но во внеурочное время они обязаны переме-
щаться по учебному заведению в масках. Калинин-
градцы отнеслись к новым ограничениям по-разному. 
Кто-то сожалеет: опять в выходные негде отдохнуть 
с детьми. Но многие все-таки понимают, что такие 
меры необходимы.

— У меня день рождения в октябре, 35 лет, — говорит 
житель Калининграда Сергей. — Я не смогу отпраздно-
вать его с друзьями и родными, но я не возражаю. На-
верное, когда в миллионном регионе коронавирус 
ежедневно выявляют у 50—60 человек, хотя раньше вы-
являли только у 10—20 человек, это повод вести себя 
более осторожно. Главное, чтобы эти запреты не нару-
шали.

Калининградцы, воодушевленные несколькими ме-
сяцами спада заболеваемости, действительно рассла-
бились. В магазинах, аптеках, на автозаправках чаще 
увидишь человека без маски, чем в маске. Сейчас жи-
телям необходимо собраться. Власти региона преду-
преждают: если не удастся сдержать динамику, следу-
ющие ограничения будут более жесткими.

— Текущие меры лояльны, но мы будем строго сле-
дить за их исполнением, — подчеркнул губернатор Ан-
тон Алиханов. — В наших силах пройти этот месяц без 
сильных скачков и снизить ежедневное число заболев-
ших. Каждый житель региона должен ответственно от-
носиться к своему здоровью и здоровью всех окружа-
ющих.  

Кто отравил Камчатку?
«Ситуация под контро-
лем федеральных и ре-
гиональных властей, — 

заявил министр природных ре-
сурсов и экологии РФ Дмитрий 
Кобылкин. — Специалисты Рос-
природнадзора взяли пробы, 
ждем результатов».

...Все началось с того, что три 
недели назад в камчатских со-
цсетях начали появляться пуга-
ющие сообщения: жаловались 
серферы и те, кто вернулся 
с морских прогулок. После ката-
ния у них появлялись резь в гла-
зах, кратковременная потеря 
зрения, рвота и кашель.

«Тихий океан в районе Петро-
павловска-Камчатского отрав-
лен непонятно чем. По слухам, 
это бензол», — делились друг 
с другом пользователи Сети. 

До поры до времени к жало-
бам серферов на неведомую за-
разу прислушивались разве что 
такие же энтузиасты катания да 
тревожные экологи. Но на ми-
нувшей неделе прибой оставил 
на Халактырском пляже — излю-
бленном месте отдыха жителей 
полуострова — жутковатый «по-
дарок». Уникальный черный 
вулканический песок побере-
жья, посмотреть на который 
стремится каждый приезжаю-
щий на Камчатку турист, ока-
зался усыпан мертвыми моллю-
сками, морскими ежами и зве-
здами, рыбами, кальмарами, 
осьминогами, крабами. Находи-
ли и останки нерп.

Начальник Камчатгидромета 
Вера Полякова считает, что мор-
ские животные попали на побе-
режье Камчатки из-за шторма, 
но погибли они не из-за него. 
По ее словам, с 28 на 29 сентября 
на территорию Камчатки вышел 
циклон: в прибрежных районах 
и акватории Авачинской бухты 
был ветер более 25 м/с восточ-
ных направлений, то есть в сто-
рону побережья. Исходя из это-
го, вполне возможно, что силь-
ное волнение на море, где волны 
доходили до шести метров, спро-
воцировало вынос на берег мор-
ских животных со дна Авачин-
ской бухты. «Но животные, кото-
рых выбросило на берег, не мо-
гли погибнуть из-за шторма», — 
заключила Полякова.

Но как бы то ни было, вски-
павшую отвратительной жел-
той пеной океанскую воду 
не замечать уже было невоз-
можно. Первыми отреагирова-
ли краевые власти, создавшие 
рабочую группу по изучению 
ситуации, и природоохранная 
прокуратура. 

— Подтверждены повышения 
примерно в 2,5 раза по фенолам 
и в 3,6 раза по нефтепродуктам. 
Иных загрязнителей не выявле-
но, — отчитался врио краевого 
министра природных ресурсов 
и экологии Алексей Кумарьков. 
По его словам, пробы взяли и в 
бухтах Бабья, Большая и Малая 
Лагерные — там также найдены 
погибшие обитатели моря. 

Тем временем экологи обра-
тили внимание на то, что устано-
вить истинную картину загряз-
нения океанской акватории по-

могли бы пробы биоматериала 
погибших морских животных 
и моллюсков.

— Вода приходит и уходит, она 
разбавляется, это довольно жи-
вая, изменяющаяся субстан-
ция, — говорит руководитель 
площадки «Экология» ОНФ 
в Камчатском крае, член общест-

венного экологического совета 
при губернаторе Татьяна Михай-
лова. — Биоматериал — совсем 
другое дело.

Что, впрочем, и было сдела-
но. Как заявила вице-спикер Гос-
думы Ирина Яровая, находив-
шаяся в эти дни на Камчатке 
с рабочим визитом, к изучению 
данных было решено привлечь 
лучшие российские научно-ис-
следовательские центры. Ран-
ним утром в воскресенье с по-
верхности береговой полосы не-
скольких бухт и из глубин аква-
тории взяли образцы не только 
песка, воды, но и биоматериа-
лов. Упакованные в специаль-
ные контейнеры пробы отпра-
вились в Москву. Президент Рос-
сийской академии наук Алек-
сандр Сергеев уже заверил, что 
исследованиям уделят особое 
внимание и проведут их в крат-
чайшие сроки. 

И теперь о главном — кто ви-
новат? Кто отравил воды неве-
роятной по своей красоте и био-
логическому разнообразию 
Авачинской бухты — одной из 
жемчужин Камчатки? По этому 
поводу идут ожесточенные спо-
ры. Одна из первых версий, ко-
торую выдвинули в правитель-

стве края, звучала следующим 
образом: не исключено, что 
речь идет о сбросе льяльных вод 
или неф тепродуктов с проходя-
щих судов. 

Эту версию приводили и не-
которые СМИ со ссылкой на ано-
нимные источники в экстрен-
ных службах. Их оппоненты же 
обращали внимание на то, что 
картина для подобного рода объ-
яснений не очень характерна: 
никаких нефтяных пятен не 
было и в помине.

Кто-то поспешил обвинить 
военных: дескать, мало ли что 
творится на близлежащем поли-
гоне «Радыгино». Пресс-служба 
минобороны на это ответила, 
что с июня по настоящее время 
никаких учений с использова-
нием тяжелой боевой техники 
там не проводилось, как и меро-
приятий боевой подготовки 
с привлечением кораблей и су-

дов в акватории возле Халак-
тырского пляжа. 

Еще одно предположение 
выдвинули все те же серферы, 
видевшие при катании пятна на 
воде в то время, как были зафик-
сированы толчки в океане. «Мог 
произойти разлом земной коры 
от сейсмической активности», — 
обсуждали они в соцсетях.

В свою очередь власти призы-
вают не торопиться с выводами.

— Сначала нужно определить 
загрязняющее вещество, и толь-
ко после этого мы будем выдви-
гать версии. По итогам исследо-
вания сделаем выводы. С таким 
загрязнением мы еще не стал-
кивались, — заявил губернатор 
Камчатского края Владимир 
Солодов.  

«Тихий океан в районе Петропавловска-Камчатского отравлен непонятно чем. По слухам, это бензол», — делились друг с другом пользователи Сети.
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А К Ц Е Н Т

О том,  что привело  к экологической 
беде в Авачинской бухте —
одной из жемчужин Камчатки —
идут ожесточенные споры 

ФОТОФАКТ

С 1 по 4 октября в Краснодаре проходила «Кубанская ярмарка». 
В ней приняли участие около 700 представителей малых форм 
хозяйствования и предприятия малого бизнеса края. Жители 
и гости города могли закупить овощи и фрукты, натуральный 
мед, выпечку и консервы. 
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Точка зрения 

 Причины произошедшего могут быть самые разные, считает лидер 

 экологического движения «Альянс Зеленых» Александр Закондырин: 

от обычного разлива топлива или аварии на каком-то предприятии 

до землетрясения. «Большинство камчатских землетрясений происхо-

дит на расстоянии 30—150 километров от восточного побережья полу-

острова, в субдукционной зоне, примыкающей к Курило-Камчатскому 

желобу, — говорит он. — Поэтому данная территория в принципе под-

вержена различным авариям по объективным причинам». Закондырин 

призывает не спешить с выводами и дождаться предварительных ре-

зультатов анализа проб. 

«Некоторые фото- и видеофайлы, которые были распространены в со-

циальных сетях и СМИ в пятницу и субботу, по нашим оценкам, фейк, — 

говорит президент Всероссийской ассоциации рыбопромышленников 

(ВАРПЭ) Герман Зверев. — Мы можем только предполагать, каковы при-

чины этого информационного вброса».

Подготовили Алексей Дуэль, Татьяна Карабут

Берег оказался усыпан мертвыми морскими ежами и звездами, рыбами, кальмарами, осьминогами и крабами...

ПАНДЕМИЯ Столица сохраняет плановую медицинскую помощь 

Коронный прием
Любовь Проценко

С
итуация с коронавирусом 
в Москве стабилизирова-
лась, хотя количество го-

спитализированных пациентов 
продолжает расти. Так оценил 
вчера обстановку в городе мэр 
Сергей Собянин в интервью те-
леканалу «Россия 1». 

Прогноз, высказанный гла-
вой города на прошлой неделе о 
том, что в ближайшее время ко-
личество зараженных прибли-
зится к 3 тысячам заболевших, 
уже сбылся: вчера за сутки в сто-
лице было выявлено 3327 новых 
случаев COVID-19. Понимая всю 
серьезность такого роста, Собя-
нин тогда же предупредил: «Не 
надо упрощать ситуацию». Тем 
не менее и городские власти, и 
московское здравоохранение 
чувствуют себя достаточно уве-
ренно. Об этом говорят и в ле-
чебных учреждениях на местах. 

— В отличие от весны сейчас 
совсем другая ситуация, — рас-
сказал «РГ» главный врач диаг-
ностического центра № 5 Павел 
Гуляев. — Тогда мы ничего не зна-
ли о новом вирусе. Теперь же в 
городе уже есть прослойка лю-
дей с иммунитетом к нему, есть 
вакцина против COVID-19, и с 
каждым днем увеличивается ко-
личество привитых ею горожан. 
Врачи тоже уже не те, у них поя-
вились методики и опыт лечения 
коронавирусной инфекции, а 
также новые препараты для 
борьбы с ней. 

Наглядным шагом социаль-
ной направленности политики 
правительства Москвы стало, по 
мнению Павла Гуляева, реше-
ние, принятое Собяниным о рас-
ширении перечня лекарств, бес-

платно предоставляемых паци-
ентам с коронавирусом, кото-
рые проходят лечение на дому. В 
него сейчас включили новые 
противовирусные препараты 
«Ареплевир» и «Коронавир», 
одобренные Минздравом Рос-
сии. Для тех, кто слышал об их 
разработке и появлении в апте-
ках, напомню: стоимость перво-
го препарата в интернете — 12 
320 рублей за упаковку 40 та-
блеток, второго — 11 550 рублей 
за 50 пилюль. Даже при москов-
ской минимальной пенсии в 19 
500 рублей далеко не все, к при-
меру, пенсионеры, смогут позво-
лить себе купить такое лекарст-
во. «Это очень большое дело, что 

обеспечение новыми противо-
вирусными препаратами взял на 
себя город, — считает Павел Гуля-
ев. — Теперь врачи могут назна-
чать эффективное лечение всем 
пациентам, невзирая на их дохо-
ды и статус. Тем более что поста-
новлением мэра предусмотрено 
бесплатное обеспечение забо-
левших коронавирусом и анти-
коагулянтами, так как во время 
болезни кровь сгущается и важ-
но не допустить ее свертывания 
и образования тромбов. По ре-
шению врача пациентам бес-
платно выдадут и пульсоксиме-
тры — приборы для контроля за 
насыщением крови кислоро-
дом». 

Такой подход позволит столи-
це продолжить лечить более лег-
ких больных не в стационаре, а 
на дому. Тем более что и тут они в 
течение всей болезни находятся 
под присмотром лечащего врача, 
а также телемедицины и в случае 
осложнений могут быть опера-
тивно доставлены в больницу.

К сожалению, по признанию 
мэра, растет и количество случа-
ев тяжелой формы протекания 
болезни, а значит, и госпитали-
заций. Например, только за один 
вчерашний день в московских 
больницах добавилось 884 но-
вых пациента с коронавирусом, 
247 из них находятся на искусст-
венной вентиляции легких. И 
тем не менее, по оценке Собяни-
на, клиники, работающие с 
COVID-19, с поступающими па-
циентами справляются. К тому 
же в резерве у них есть корпуса, 
еще не задействованные. Их и от-
кроют в случае необходимости 
для новых больных. Плановую 
же помощь пациентам с другими 
заболеваниями власти пока не 
планируют приостанавливать. 
Ведь москвичи болеют не только 
коронавирусом, но и раком, сер-
дечно-сосудистыми и многими 
другими болезнями. 

Но главное сейчас — остано-
вить пандемию. С этой целью с 
сегодняшнего дня во всех шко-
лах города начались двухнедель-
ные каникулы. Все предприятия 
с 5 по 28 октября должны не ме-
нее 30% сотрудников отправить 
на удаленку, а для всех пенсионе-
ров в возрасте 65+ и горожан, 
страдающих хроническими за-
болеваниями, как самой уязви-
мой части населения, еще с 28 
сентября объявлен домашний 
режим.     Сергей Собянин: У города достаточно ресурсов, чтобы справиться с ковидом.

СОЦЗАЩИТА В Москве откроют 
новую гостиницу для больных 
детей и их родителей

Роналд, 
мы дома!

Сергей Бабкин

В следующем году в Москве на-
чнется строительство бесплат-
ной гостиницы для больных де-
тей, чтобы они могли останав-
ливаться там вместе с родителя-
ми между этапами лечения. 
Землю под этот проект выдели-
ли столичные власти, а реализу-
ют его за счет благотворитель-
ного фонда «Дом Роналда Мак-
доналда».    

Социальные гостиницы осо-
бенно необходимы Москве, по-
скольку именно в столице чаще 
всего получают технологичную 
помощь маленькие пациенты из 
регионов. Во время перерывов в 
терапии ребятам и их семье нуж-
но где-то жить, и благотворитель-
ные фонды, как правило, снима-
ют в городе квартиры. Однако не 
все соседи реагируют на это спо-
койно. Поэтому в Москве посте-
пенно вводится новый формат 
социальной гостиницы: семей-
ного дома, где живут десятки се-
мей, сплоченных одной почти об-
щей проблемой. Первым таким 
проектом стал «Добрый дом» на 
Нагорной улице, он расположил-
ся в 5 км от здания НМИЦ имени 
Блохина, где проходят лечение 
постояльцы. А специально под 
«Дом Роналда Макдоналда» мэ-
рия выделила участок в Север-
ном Тушине рядом с детской кли-
нической больницей имени Баш-
ляевой. Аналогичный проект уже 
удалось реализовать в Казани, в 
общей сложности он стал вто-
рым домом почти для 11 тысяч 

семей со всей страны. Теперь 
дело за Москвой. Участок под 
строительство уже выбран и пе-
редан в аренду благотворитель-
ному фонду, осталось только на-
чать строительство.               

 «Болезнь ребенка — трагедия 
для любой семьи. Но если род-
ные сплачиваются, поддержива-
ют друг друга в этой сложней-
шей ситуации, то выздоровле-
ние маленького пациента идет 
быстрее. В первую очередь этот 
проект создается для объедине-
ния семей в борьбе против бо-
лезни», — отметила гендиректор 
фонда Екатерина Мыслицкая.  
Меценаты рассчитывают, что 
«Дом Макдоналда» сможет при-
нять одновременно до 27 семей, 
а в год — до 1500. Правила засе-
ления сделают максимально 
простыми. В первую очередь 
примут тех, кто приехал из са-
мых дальних уголков России.  
Главное для постояльцев — до-
машний уют и доступность ле-
чения. Главный корпус больни-
цы будет находиться буквально 
в двух шагах от семейного дома. 
Номера оснастят всей необходи-
мой бытовой техникой. Предус-
мотрены и пространства, кото-
рыми смогут пользоваться все 
семьи: это общая гостиная, иг-
ровая, прачечная и кухня. Весь 
первый этаж адаптируют для го-
стей с ограниченными возмож-
ностями. Как отмечают в благот-
ворительном фонде, первых по-
сетителей московский «Дом Ро-
налда Макдоналда» сможет при-
нять уже в 2022 году.    
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ГРАЖДАН УЗНАЮТ ПО ЛАДОНИ
Amazon представила новую техно-

логию — распознавание ладони. 

В компании уверены, что новая тех-

нология выйдет за пределы рознич-

ной сети в будущем и будет исполь-

зоваться для идентификации лично-

сти в офисных зданиях, банках и на 

стадионах. В отличие от существую-

щих в смартфонах сканеров отпечат-

ков пальцев новая технология позво-

лит распознать ладонь человека 

с расстояния. 

Она получила название Amazon One 

и на начальном этапе будет исполь-

зоваться в фирменных магазинах 

компании. Об этом сообщает портал 

The Verge.

Сейчас новинка используется в ма-

газинах Amazon Go в Сиэтле, в них 

самообслуживание, и посетителю 

требуется зарегистрироваться при 

первом посещении этих магазинов 

в специальном приложении. После 

синхронизации аккаунта и ладони 

покупатель сможет пройти в мага-

зин, просто подержав руку над 

устройством около секунды.

«Подменить ладонь для фальсифика-

ции практически невозможно. Одна-

ко стоит отметить, что с использова-

нием специальных камер вероят-

ность подделки биометрического 

шаблона лица также можно свести 

к нулю. Сейчас в России работают 

над системами, которые нельзя об-

мануть фотографией или даже 

3D маской. Такая технология, напри-

мер, применяется в новых банкома-

тах Сбера, представленных недав-

но», — говорит Сергей Миляев, руко-

водитель исследовательских проек-

тов VisionLabs.

По мнению эксперта, несмотря на то 

что вероятность ошибки при распоз-

навании по ладони меньше, один из 

недостатков технологии — возмож-

ность использования только на спе-

циальных устройствах. «Например, 

она не может быть интегрирована 

в мобильные гаджеты, которыми 

пользуются люди в большинстве 

случаев. Получается, что в некото-

ром смысле биометрические шабло-

ны ладоней изолированы в своей си-

стеме и могут применяться только 

в условиях, когда одно устройство 

доступно для использования сразу 

несколькими людьми», — утверждает 

Миляев.

Технология распознавания по ри-

сунку линий, выступов и вен ладони, 

представленная Amazon, выглядит 

перспективной, отмечает Сергей За-

була, руководитель группы систем-

ных инженеров по работе с партне-

рами Check Point Software 

Technologies в России. «Во-первых, 

это удобно и безопасно с точки зре-

ния гигиены. Во-вторых, рисунок вен 

ладони сложнее, например, в срав-

нении с пальцем, подделать такие 

биометрические данные практиче-

ски невозможно». Камера в инфра-

красном спектре дополнительно 

сканирует некоторые незаметные 

невооруженному глазу детали, такие 

как цвет и форма потоков крови в ве-

нах, поэтому пройти аутентифика-

цию с помощью самого точного му-

ляжа ладони крайне сложно, объя-

сняет эксперт. «Тем не менее техно-

логия распознавания ладони не яв-

ляется абсолютным гарантом без-

опасности. Если в системе произой-

дет утечка данных, то в руки мошен-

никам наряду со всем остальным по-

падет и рисунок ладони», — отмечает 

Забула. 

В любой системе идентификации 

личности важно то, как к ней отно-

сятся люди. «Безопасность можно 

оценивать с разных сторон, и одна из 

них — принятие технологии, адапта-

ция общества к ней, — говорит Луис 

Корронс, ИБ-евангелист компании 

Avast. — Неважно, является ли кон-

кретная система самой безопасной 

в мире, если люди не чувствуют себя 

в ней комфортно, она не будет ис-

пользоваться».

Специалист считает, что распознава-

ние ладони, вероятно, является луч-

шим вариантом среди существую-

щих систем идентификации лично-

сти, поскольку отпечатки пальцев 

легче подделать, а распознавание 

лиц вызывает много проблем. «Вдо-

бавок ко всему, так как образцы, мар-

керы для распознавания ладони бе-

рутся из характеристик, скрытых 

под кожей, а не только на поверхно-

сти, подделать их действительно 

сложно», — полагает Корронс.

В условиях пандемии коронавируса 

бесконтактная идентификация чело-

века является наиболее гигиенич-

ным способом, утверждает Алексей 

Цессарский, генеральный директор 

IVA Cognitive. «Выбор этой техноло-

гии обусловлен в большей степени 

законодательством — это попытка 

избежать ограничений, связанных 

с законами о персональных данных, 

регулирующих системы видеона-

блюдения и идентификации по 

лицу».

Методы биометрической идентифи-

кации личности делятся на статисти-

ческие, динамические и поведенче-

ские. К первым относят идентифика-

цию по отпечатку пальца, по лицу, по 

радужной оболочке глаза, по геоме-

трии руки, по термограмме лица, по 

ДНК, по рисунку вен, по акустиче-

ским характеристикам уха. Ко вто-

рым можно отнести поведенческие 

характеристики людей, например, 

подсознательные движения в про-

цессе повторения какого-либо об-

ыденного действия: почерк, голос, 

походка. Интересным является тот 

факт, что человека можно даже рас-

познать по тому, как именно он печа-

тает на клавиатуре. При использова-

нии данного метода биометрии фик-

сируется скорость печати, давление 

на клавиши, длительность нажатия 

на клавишу, промежутки времени 

между нажатиями. Другим биоме-

трическим фактором может служить 

манера использования мыши. 

Также существуют комбинирован-

ные системы идентификации, ис-

пользующие сразу несколько био-

метрических характеристик однов-

ременно, что позволяет удовлетво-

рить самые строгие требования 

к надежности и безопасности совер-

шенно различных систем доступа 

к информации.  

КАК НОВОСТИ ПОЯВЛЯЮТСЯ 
В ТОПЕ «ЯНДЕКСА»
Подбор новостей на главных стра-

ницах поисковиков стал мощным 

инструментом влияния: если но-

вость не возьмет «Яндекс» (или 

Google, Mail.ru и так далее), она мо-

жет остаться незамеченной, и, нао-

борот, если вокруг новости сформи-

руется сюжет в поисковике, она ра-

зойдется широко. Согласно данным 

Similarweb, у новостных изданий 

уже до 40 процентов трафика идет 

через поисковики. Журналистов, 

с одной стороны, часто шокирует 

и сам подбор новостей для главных 

страниц поисковиков, и иерархия 

изданий внутри новостного сюжета, 

и они выдвигают самые разные, как 

правило, нелестные для агрегатора 

предположения на этот счет. С дру-

гой — журналисты уже давно заняты 

написанием новостей «под «Ян-

декс» — неважно, каково реальное 

значение новости, главное — есть ли 

она в топе. Так как же новость попа-

дает туда и что для этого нужно?

В пресс-службе «Яндекса» сообщи-

ли, что у «Яндекс.Новостей» нет ре-

дакции, и новости собираются авто-

матически из сообщений СМИ с ре-

гистрацией Роскомнадзора. Сервис 

формирует сюжеты — подборки но-

востных сообщений об одном собы-

тии, которые помогают ориентиро-

ваться в потоке новостей.

Топ-5, который ежедневно видят 

пользователи на главной странице 

портала, формируется следующим 

образом: учитывается скорость по-

явления новых сообщений по теме 

в СМИ, а также общее число изда-

ний, среагировавших на то или иное 

событие. При этом информация все 

время меняется — поскольку ново-

сти появляются в медиа буквально 

каждую минуту. Если новость инте-

ресна пользователям и они много 

о ней читают, то это добавляет ей 

значимость. Также существует 

вкладка «интересное», где новости 

формируются исходя из потребно-

стей конкретного пользователя.

Новости Mail.ru — это агрегатор 

с собственной редакцией, который 

отслеживает и освещает наиболее 

важные события федерального 

и мирового значения, а также фор-

мирует картины дня для локализо-

ванных стран и регионов РФ. «Мы 

сотрудничаем с крупнейшими рос-

сийскими и зарубежными СМИ, 

а также региональными и тематиче-

скими изданиями, — рассказывает 

директор медиапроектов Mail.ru 

Group Анатолий Рожков. — 24 часа 

в сутки без праздников и выходных 

сотрудники проекта мониторят ак-

туальную новостную повестку, 

а также отслеживают тренды теку-

щих пользовательских интересов. 

Из поступающего от партнеров ин-

формационного потока отбираются 

самые оперативные, полные, инте-

ресные пользователям материалы, 

проводится фактчекинг и оценка на 

беспристрастность, затем происхо-

дят вычитка, оформление и публика-

ция материалов. Безусловное пред-

почтение отдается первоисточни-

кам информации». 

Опубликованные материалы попа-

дают в так называемый «прогрев», 

где за короткий промежуток време-

ни на контрольной группе пользова-

телей определяется, насколько они 

интересны аудитории разных групп. 

В случае чрезвычайных событий ис-

пользуется ускоренный механизм 

прохождения этой процедуры. 

По результатам «прогрева» новость 

попадает в картину дня соответст-

вующей группе пользователей и за-

нимает там позицию согласно теку-

щему читательскому интересу 

к ней.

Далее начинается основная фаза ее 

жизненного цикла, где новость роти-

руется в соревновании с другими ма-

териалами до тех пор, пока спрос 

пользователей на другие инфопово-

ды не вытеснит ее из актуальной но-

востной повестки. Все стадии этого 

процесса, после выхода новости 

от редактора, проходят практически 

полностью в автоматическом режи-

ме, без участия человека. Исключе-

ния касаются только breaking news, 

а также завершения, опровержения 

или резкого изменения в развитии 

инфоповодов.

Новостная лента Google строится 

исходя из интересов пользователя. 

Например, если пользователь искал 

на YouTube трейлер какого-то филь-

ма, то ему будет предложено подпи-

саться на новости, связанные с этим 

фильмом. Кроме того, предлагается 

актуальная информация, связанная 

с новостной повесткой. В Google от-

мечают, что «Умная лента» целиком 

и полностью составляется из инте-

ресов каждого конкретного пользо-

вателя. 

Пресс-секретарь НП «ГЛОНАСС» 

Ярослав Федосеев считает, что для 

попадания в топ необходимо сде-

лать парадоксальный инфоповод, 

где присутствуют несовместимые 

понятия. «К примеру, плата за проезд 

через перекресток, умный лежачий 

полицейский, искусственный интел-

лект, отчисляющий студентов, дрон-

дальнобойщик и др., — говорит он. — 

Хорошей темой для выхода в топ мо-

жет стать исследование-опрос с не-

ожиданными результатами. Сделать 

это может любой бренд, а при пра-

вильной подаче такой контент возь-

мет любое рейтинговое СМИ. Если 

новость получит 10—20 рейтинго-

вых публикаций за один час, то в топе 

она гарантированно появится хотя 

бы на какое-то время».  

ПОЧЕМУ ТАК ПОПУЛЯРНЫ 
ОНЛАЙН-ПОДПИСКИ
В последнее время люди предпочи-

тают не платить за онлайн-услугу или 

продукт целиком, а пользоваться ею 

по подписке — за фиксированную 

сумму в месяц. Этот тренд появился 

благодаря ИТ-компаниям — как мини-

мум одна подписка есть у каждого 

крупного технологического гиган-

та — Apple, Google, Amazon и т.д.

Подписка появилась больше 300 лет 

назад — в XVII веке впервые эту мо-

дель использовали английские изда-

тели. В начале 2010-х годов случи-

лось ее активное пришествие в ин-

тернет.

Новатором стал стриминговый сер-

вис Netflix. Компания в 2011 году ре-

шила не отсылать фильмы пользова-

телям через привычные всем DVD, 

а предоставлять их по подписке с по-

мощью воспроизведения на сайте 

онлайн. 

Сегодня подписки уже не ограничи-

ваются только лишь одними сериа-

лами и могут удовлетворить любые 

желания человека, начиная от заказа 

еды и заканчивая арендой автомоби-

ля у производителя. Только за по-

следнее время свои подписки пред-

ставили сразу несколько крупных 

компаний — например, «Сбер». В под-

писку российской компании входят 

сразу несколько сервисов. «Такая 

концепция позволяет получить про-

дукты по более низкой цене, чем при-

шлось бы заплатить в случае оплаты 

«навсегда», — отмечает Эльдар Мур-

тазин, аналитик Mobile Research 

Group. — «то, конечно же, расширяет 

рынок». Для крупных ИТ-компаний 

этот подход интересен тем, что при-

носит много денег и позволяет в два 

клика привязать к себе потребителя.

«Концепция «продукт как сервис» 

очень удобна с точки зрения плани-

рования бюджета, — отмечает Алек-

сандр Василенко, глава представи-

тельства VMware в России и СНГ. — 

Вы можете попробовать какую-то 

услугу, понять, нравится ли она вам 

и в последствии решить, планируете 

ли вы заплатить за нее полную стои-

мость или продолжить использова-

ние по подписке. Доля подписок бу-

дет постепенно увеличиваться — 

и глобально, и в России».

Начиная с 2011 года в США рынок 

подписок вырос с 57 миллионов до 

почти 3 млрд долларов. По данным 

агентства McKinsey, каждый шестой 

американец, привыкший к онлайн-

покупкам, оформил подписку на то-

вары общего потребления и эта доля 

растет с каждым годом. 

В Америке очень популярны подпи-

сочные коробки. Впервые такие ко-

робки появились год спустя после 

Netflix — появившийся в 2012 году 

сервис Dollar Shave Club предостав-

лял своим клиентам кассеты для 

бритья по подписке намного дешев-

ле, чем если бы их пришлось поку-

пать в магазине. Через четыре года 

эта компания была продана за мил-

лиард долларов. 

Разумеется, у модели подписок есть 

и минусы. Подписки создают у чело-

века иллюзию, что любая книга, сер-

вис или фильм, доступны ему в любой 

момент и навсегда. Однако если отка-

заться от подписки на облачные ре-

шения, то вся информация, которую 

вы там храните, через какое-то время 

будет полностью удалена и восстано-

вить ее станет невозможно. Кроме 

того, подписки регулярно растут 

в цене — можно привести в пример 

уже упомянутый Netflix. Однако, по 

данным агентства Recode, несмотря 

на рост стоимости подписки, число 

пользователей Netflix не уменьшает-

ся, а лишь влияет на темпы привлече-

ния новых клиентов. 

Часто основная цель подписки за-

ключается в том, чтобы привязать че-

ловека к определенной экосистеме 

и заставить его пользоваться основ-

ным продуктом компании. Напри-

мер, подписавшись на онлайн-кино-

театр, пользователь в «подарок» по-

лучает доступ к остальным сервисам 

экосистемы — такси, музыке, облач-

ному хранилищу. 

В России основной популярностью 

пользуются цифровые подписки. 

Только для стриминга музыки росси-

яне могут выбрать как минимум из 

несольких вариантов — это «Яндекс.

Музыка» (входит в состав большой 

подписки «Плюс»), Apple Music, 

YouTube Music, сервис «Звук» от 

«Сбера». Среди онлайн-кинотеатров 

можно выбирать из Amediateka, Ки-

нопоиск HD, Netflix, Ivi, Okko и т.д. 

При подписке на большинство из 

этих сервисов можно получить «бо-

нусы» на другие продукты экоси-

стем, в которые они входят.

А вот «товарные» подписки в России 

не получили развития. Например, 

стартап «Ящик местной еды», не вы-

держал конкуренцию с ритейлерами 

и был вынужден закрыться спустя 

всего два года после старта.  

ЧТО СКРЫВАЕТ НЕВЕРОЯТНО 
ДОРОГОЙ GALAXY Z FOLD2
С выхода самого первого iPhone ди-

зайн смартфонов стало описывать 

крайне скучно. И если раньше поль-

зователю могли предложить и рас-

кладушки, и слайдеры, то современ-

ные девайсы похожи друг на друга 

как близнецы-братья. Однако прош-

логоднее поколение Galaxy Fold за-

дало новый тренд на сгибаемые ап-

параты, вторая версия — Z Fold2 — 

получилась крайне интересной 

и любопытной. 

Позиционирование и дизайн
Samsung предлагает пользователю 

квинтэссенцию современных тех-

нологий — смотрите, у нас есть 

складной экран, необычный ди-

зайн, топовое железо и другие тех-

нологии, которых нет у конкурен-

тов. Да, пока складные смартфоны 

стоят невероятно дорого — Z 

Fold2 обойдется покупателю 

в 180 тысяч рублей, но и его аудито-

рия — это не простые люди. Скорее, 

такой смартфон купят себе бизнес-

мены, которые хотят выделиться на 

фоне остальных. Обычным флагма-

ном, пусть даже самым наворочен-

ным, сложно кого-то удивить, а вот 

с раскладным смартфоном это точ-

но получится сделать.

Фронтальный экран получил диаго-

наль на 6,2 дюйма с разрешением 

2208х816 пикселей, им можно 

с комфортом пользоваться даже 

в сложенном состоянии, например, 

отвечать на сообщения в мессенд-

жерах и просматривать карты или 

социальные сети. 

Дисплей
Диагональ экрана смартфона в раз-

ложенном виде составляет 7,6 дюй-

ма, и в таком виде он уже напомина-

ет планшет. Это Dynamic AMOLED-

дисплей от Samsung с частотой об-

новления в 120 Гц и разрешением 

2208х816 пикселей. И внешний, 

и внутренний дисплеи поддержива-

ют функцию AlwaysOn Display, когда 

на экране показываются время 

и другие уведомления. Оба экрана 

очень четкие и яркие, к ним нет ни-

каких вопросов. Приложения на 

смартфоне адаптированы под оба 

экрана — например, если пользова-

тель открыл карты на внешнем 

экране, а потом развернул телефон, 

то карты автоматически адаптиру-

ются под новые условия. Среди дру-

гих «фишек» — на Z Fold2 можно рас-

полагать сразу несколько приложе-

ний одновременно, например, мож-

но смотреть YouTube и одновремен-

но сидеть в «Фейсбуке» или «Ин-

стаграме».

Камеры
В Galaxy Z Fold2 установлен следую-

щий набор фотомодулей: основная 

камера на 12 мегапикселей с диаф-

рагмой f/1., ультраширокоугольная 

на 12 мегапикселей с диафрагмой 

f/2.2 и телефотообъектив на 12 мега-

пикселей c диафрагмой f/2.4 с дву-

кратным оптическим зумом и ги-

бридным 10-кратным зумом. В раз-

ложенном состоянии фронтальных 

камер у смартфона две — одна на 

верхнем дисплее, другая на вну-

треннем. Они абсолютно одинако-

вые — по 10 мегапикселей и там, 

и там. Диафрагма у обеих — f/2.2.

Качество съемки отличное и днем, 

и ночью. Примеры фотографий 

можно посмотреть на нашем сайте. 

Что касается видео, то тут тоже все 

хорошо, на смартфон можно сни-

мать видео в разрешении вплоть до 

4К с частотой 60 кадров в секунду 

со стабилизацией. 

Производительность
«Под капотом» смартфона установ-

лен процессор Snapdragon 865+. 

Модель поставляется в варианте 

с 12 Гб оперативной памяти и 256 Гб 

встроенной — среднестатистиче-

скому пользователю такой комби-

нации хватит за глаза. 

Аккумулятор
Емкость аккумулятора смартфона 

составляет 4500 мАч, поддержива-

ется функция USB Power Delivery, га-

рантирующая быструю зарядку от 

любого поддерживаемого зарядно-

го устройства. Всего за 1 час 5 минут 

можно зарядить смартфон с 0 до 

100%, и это очень удобно, напри-

мер, ночью телефон может лежать 

рядом на тумбочке, а когда вы вста-

нете утром и будете собираться на 

работу, за это время он успеет заря-

диться полностью. В комплект по-

ставки входит зарядное устройство 

на 25 Вт.

Что касается беспроводной заряд-

ки, то ее мощность составляет 15 Вт, 

смартфон заряжается полностью 

с нуля за 1 час 40 минут. Есть и ре-

версивная зарядка на 9 Вт, от аппа-

рата можно подзарядить другой 

гаджет. В среднем Z Fold2 с легко-

стью живет 1,5 дня в обычном режи-

ме — звонки, мессенджеры, соцсе-

ти, просмотр интернета и видео. 

Это хороший результат. 

Беспроводные стандарты
Galaxy Z Fold2 поддерживает самый 

современный на сегодняшний мо-

мент стандарт Wi-Fi — Wi-Fi 6, при-

сутствует и Bluetooth версии 5.0. 

Разумеется, работают Samsung Pay, 

Google Pay и другие системы бес-

контактной оплаты, что очень акту-

ально в нынешнее время. Появи-

лась поддержка фирменной фун-

кции Samsung Quick Share, которая 

позволяет передать большие фай-

лы с одного устройства южноко-

рейского производителя на другое.

Выводы
Как уже упоминалось выше, Galaxy 

Z Fold2 — это смартфон не для всех, 

а рассчитанный исключительно на 

определенную аудиторию. Без-

условно, 180 тысяч рублей это до-

рого. Однако у девайса нет альтер-

натив на рынке и не предвидится 

в ближайшее время. Поэтому те, кто 

захочет купить этот аппарат, полу-

чат от него удовольствие.  

ИДЕНТИФИКАЦИЯ ЛИЧНОСТИ МЕДИА СЕРВИСЫ ГАДЖЕТ

У новостных изданий до 40 процентов трафика идет через поисковики.

Новая технология позволит распознавать ладонь с расстояния.

Сегодня подписки уже не ограничиваются одними лишь сериалами.

Приложения на смартфоне адаптированы под оба экрана.

МЕДИЦИНА Умные часы заставляют людей обращаться к врачам 
чаще, чем нужно

Сигнал ложной
тревоги

ИССЛЕДОВАНИЯ В России начались разработки технологий 6G 

Связь непреодолимой 
силы

Ф
ункция мониторинга 
сердца в Apple Watch 
приводит к ненужным 

посещениям врача.  Только 
у 10% людей, которые обрати-
лись к докторам в клинике 
Майо по совету умных часов 
из-за проблем с пульсом, обна-
ружили сердечные заболева-
ния. 

Устройства для наблюдения 
за состоянием здоровья могут 
привести к чрезмерному ис-
пользованию системы здраво-
охранения, отнимая драгоцен-
ное время как у врачей, так и у 
самих пациентов, пришли к вы-
воду исследователи Оксфор-
дской академии. Об этом сооб-
щает The Verge. 

Ученые проверили медицин-
ские карты пациентов на пред-
мет упоминания Apple Watch 

в период с декабря 2018, сразу 
после того, как Apple представи-
ла функцию обнаружения ано-
мальных сердечных ритмов. Из-

за «яблочных» умных часов 
в клинику обратились 264 чело-
века, заявивших, что их часы по-
казали тревожный сердечный 

ритм, но большинство данных 
кардиомониторинга в Apple 
Watch оказались ложноположи-
тельными. Авторы исследова-
ния отмечают, что ложные сра-
батывания вызывают излиш-
нюю обеспокоенность пациента 
и даже те люди, у которых нет 
проблем, чувствуют необходи-
мость обратиться к доктору. 

Авторы исследования напо-
минают, что функция обнару-
жения аномального пульса 
в Apple Watch была разработана 
для устранения бессимптомной 
(так называемой тихой) фи-
брилляции предсердий. Это са-
мая распространенная сердеч-
ная аритмия, от которой страда-
ют более 30 миллионов человек 
во всем мире, однако до одной 
трети случаев могут протекать 
бессимптомно.  

П
ока технологии 5G еще 
только стучатся в нашу 
жизнь, специалисты уже 

заговорили о связи шестого по-
коления — 6G. 

«Развитие 6G пока находит-
ся на уровне фундаментальных 
исследований, а в нашей стране 
очень сильна фундаментальная 
наука», — говорит замглавы 
минцифры Олег Иванов. Пока 
исследования касаются опреде-
ления «облика 6G», какой будет 
сама технология. 

Цифры 1-2-3-4-5-6G обозна-
чают поколения технологий 
связи («G» — generation, «поко-
ление»). Первые беспроводные 
телефонные технологии (1G) 
появились еще в 1980-х годах, 
в начале 90-х были вытеснены 
связью 2G. Цифровая передача 
радиосигнала позволила от-
правлять SMS и позже MMS — 
мультимедийные сообщения. 

Каждая новая сеть не только 
делала связь более качествен-
ной и быстрой, но и давала 
пользователям новые возмож-
ности. Так, сеть 3G, появившая-
ся в начале 2000-х, сделала до-
ступной видеотелефонную 

связь, просмотр фильмов на те-
лефоне.

Под четвертым поколением 
связи, которое развивается с на-
чала 2010-х гг. ,  понимают 
 несколько технологий, самая 
 известная — LTE (Long-Term 

Evolution). Если в сетях 3G мак-
симальная скорость передачи 
данных едва превышает 2Мбит 
в секунду, то LTE обеспечивает 
скорость загрузки 1 Гбит/с 
и даже выше. 

Сети 5G — это настоящий тех-
нологический рывок. Рекордная 
скорость на опытных сетях 5G 
составила 35 Гбит/с. Эти сети яв-
ляются основой для внедрения 
беспилотного транспорта, умно-
го дома и умного города, облач-
ных технологий и так далее. Мас-
совое внедрение 5G в России воз-
можно в течение 4—5 лет, главная 
проблема — оптимальный для 5G 
диапазон частот уже занят.

Сейчас в стране действуют 
сети 2, 3 и 4G. Часть их инфра-
структуры переориентируется 
на сети 5G, однако пока об этом 
говорить рано, так как значи-
тельная часть людей использует 
недорогие устройства.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИВАН ЧЕРНОУСОВ, ИРИНА АЛПАТОВА

Заболевания, о которых дали сигнал часы, подтвердились в 10% случаев. Развитие 6G находится на уровне фундаментальных исследований.
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   Статья 1
Внести в Бюджетный кодекс Рос-

сийской Федерации (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
1998, № 31, ст. 3823; 2000, № 32, 
ст. 3339; 2002, № 22, ст. 2026; 2004, 
№ 34, ст. 3526, 3535; № 52, ст. 5278; 
2005, № 52, ст. 5572, 5589; 2006, № 43, 
ст. 4412; № 52, ст. 5503; 2007, № 18, 
ст. 2117; № 45, ст. 5424; № 46, ст. 5553; 
№ 49, ст. 6079; № 50, ст. 6246; 2008, 
№ 30, ст. 3617; № 52, ст. 6236; 2009, 
№ 1, ст. 18; № 15, ст. 1780; № 30, 
ст. 3739; № 39, ст. 4532; № 48, ст. 5733; 
№ 51, ст. 6151; № 52, ст. 6450; 2010, 
№ 19, ст. 2291; № 31, ст. 4198; № 49, 
ст. 6409; 2011, № 15, ст. 2041; № 41, 
ст. 5635; № 48, ст. 6728; № 49, ст. 7039, 
7056; 2012, № 26, ст. 3447; № 50, 
ст. 6967; 2013, № 19, ст. 2331; № 31, 
ст. 4191; № 44, ст. 5633; № 52, ст. 6983; 
2014, № 30, ст. 4250; № 40, ст. 5314; 
№ 43, ст. 5795; № 48, ст. 6655, 6664; 
№ 52, ст. 7561; 2016, № 1, ст. 26; № 22, 
ст. 3093; № 27, ст. 4278, 4279; № 49, 
ст. 6852; 2017, № 14, ст. 2007; № 30, 
ст. 4452, 4458; № 49, ст. 7317; 2018, 
№ 1, ст. 18; № 11, ст. 1580; № 41, 
ст. 6191; № 49, ст. 7528; № 53, ст. 8420; 
2019, № 16, ст. 1825; № 30, ст. 4101, 
4103; № 31, ст. 4437, 4466; № 52, 
ст. 7797; 2020, № 31, ст. 5022) следую-
щие изменения:

 1) абзац двадцать девятый статьи 6 
после слов «городского, сельского 
поселения» дополнить словами «, вну-
тригородского района, муниципально-
го района (в отношении населенного 
пункта, другой территории, располо-
женных на межселенной территории), 
муниципального округа, городского 
округа, внутригородского муници-
пального образования города феде-
рального значения Москвы, Санкт-
Петербурга или Севастополя», слова 
«пункте (на другой территории), входя-
щем (входящей)» заменить словами 
«пункте, на другой территории, входя-
щих»;

 2) пункт 3 статьи 9 после слов 
«городских, сельских поселений» 
дополнить словами «, внутригород-
ских районов, муниципальных райо-
нов (в отношении населенных пунктов, 
других территорий, расположенных на 
межселенных территориях), муници-
пальных округов, городских округов, 
внутригородских муниципальных 
образований городов федерального 
значения Москвы, Санкт-Петербурга и 
Севастополя», дополнить словами «, 
внутригородского района, муници-
пального района (в отношении насе-
ленного пункта, другой территории, 
расположенных на межселенной тер-
ритории), муниципального округа, 
городского округа, внутригородского 
муниципального образования города 
федерального значения Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя»;

 3) абзац пятый статьи 10 после 
слов «бюджеты муниципальных райо-
нов,» дополнить словами «бюджеты 
муниципальных округов,»;

 4) в части шестой статьи 15 слова 
«городских и сельских поселений» 
заменить словами «городских, сель-
ских поселений, внутригородских рай-
онов, муниципальных районов (в отно-
шении населенных пунктов, других 
территорий, расположенных на меж-
селенных территориях), муниципаль-
ных округов, городских округов, вну-
тригородских муниципальных образо-
ваний городов федерального значения 
Москвы, Санкт-Петербурга и Севасто-
поля»;

 5) пункт 8 статьи 20 дополнить под-
пунктом 31 следующего содержания:

«31) бюджеты муниципальных 
округов;»;

 6) в статье 46:
 а) подпункт 2 пункта 4 после слов 

«муниципального района,» дополнить 
словами «муниципального округа,»;

 б) абзац второй пункта 17 после 
слов «муниципальных районов,» 
дополнить словами «муниципальных 
округов,»;

 в) пункт 20 после слов «муници-
пальных районов,» дополнить слова-
ми «муниципальных округов,»;

 г) абзац первый пункта 22 после 
слов «муниципальных районов,» 
дополнить словами «муниципальных 
округов,»;

 7) в абзаце двадцать восьмом ста-
тьи 50 слова «614 и 615» заменить сло-
вами «614, 615 и 616»;

 8) в статье 58:
 а) в пункте 1:
дополнить новым абзацем пятым 

следующего содержания:
«единые для всех муниципальных 

округов субъекта Российской Федера-
ции нормативы отчислений в бюджеты 
муниципальных округов от отдельных 
федеральных налогов и сборов, в том 
числе налогов, предусмотренных спе-
циальными налоговыми режимами, и 
(или) региональных налогов, подлежа-
щих зачислению в соответствии с 
настоящим Кодексом и законодатель-
ством Российской Федерации о нало-
гах и сборах в бюджет субъекта Рос-
сийской Федерации;»;

абзацы пятый ― седьмой считать 
соответственно абзацами шестым ― 
восьмым;

 б) пункт 11 после слов «муници-
пальных районов,» дополнить слова-
ми «муниципальных округов,», после 
слов «субъектами Российской Федера-
ции и» дополнить словами «муници-

пальными районами, муниципальны-
ми округами,»;

 в) дополнить пунктом 33 следую-
щего содержания:

«33. Органы государственной 
власти субъекта Российской Федера-
ции вправе установить дифференци-
рованные нормативы отчислений в 
бюджеты муниципальных районов, 
муниципальных округов, городских 
округов, городских округов с внутри-
городским делением от налога, взи-
маемого в связи с применением упро-
щенной системы налогообложения, 
подлежащего зачислению в соответ-
ствии с настоящим Кодексом и зако-
нодательством о налогах и сборах в 
бюджет субъекта Российской Феде-
рации. Размеры указанных диффе-
ренцированных нормативов отчисле-
ний устанавливаются законом субъек-
та Российской Федерации о бюджете 
субъекта Российской Федерации на 
очередной финансовый год и плано-
вый период.

При расчете указанных в настоя-
щем пункте дифференцированных 
нормативов отчислений могут учиты-
ваться показатели статистической и 
налоговой отчетности, а также иные 
показатели, характеризующие дея-
тельность субъектов малого и средне-
го предпринимательства, в порядке, 
определяемом законом субъекта Рос-
сийской Федерации.»;

 9) в абзаце восемнадцатом пункта 2 
статьи 611 слова «и муниципальных 
районов,» заменить словами «, муни-
ципальных районов, муниципальных 
округов,»;

 10) дополнить статьей 616 следую-
щего содержания:

   «Статья 616. Налоговые доходы 
бюджетов муниципальных округов

 1. В бюджеты муниципальных 
округов зачисляются налоговые дохо-
ды от следующих местных налогов, 
устанавливаемых представительными 
органами муниципальных округов в 
соответствии с законодательством 
Российской Федерации о налогах и 
сборах:

земельного налога ― по нормати-
ву 100 процентов;

налога на имущество физических 
лиц ― по нормативу 100 процентов.

 2. В бюджеты муниципальных 
округов зачисляются налоговые дохо-
ды от следующих федеральных нало-
гов и сборов, в том числе налогов, 
предусмотренных специальными 
налоговыми режимами:

налога на доходы физических лиц 
― по нормативу 15 процентов;

единого налога на вмененный 
доход для отдельных видов деятель-
ности ― по нормативу 100 процентов;

единого сельскохозяйственного 
налога ― по нормативу 100 процентов;

государственной пошлины ― в 
соответствии с пунктом 2 статьи 611 
настоящего Кодекса;

налога, взимаемого в связи с при-
менением патентной системы налогоо-
бложения, ― по нормативу 100 про-
центов.

 3. В бюджеты муниципальных 
округов зачисляются налоговые дохо-
ды от федеральных налогов и сборов, 
в том числе налогов, предусмотренных 
специальными налоговыми режима-
ми, и (или) региональных налогов по 
единым нормативам отчислений, уста-
новленным законами субъектов Рос-
сийской Федерации для зачисления 
соответствующих налоговых доходов 
в бюджеты муниципальных округов в 
соответствии с пунктом 1 статьи 58 
настоящего Кодекса. В бюджеты муни-
ципальных округов зачисляются нало-
говые доходы от налога на доходы 
физических лиц по дополнительным 
нормативам отчислений, установлен-
ным органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации в 
соответствии с пунктами 2 и 3 статьи 58 
настоящего Кодекса.»;

 11) в статье 62:
 а) абзац восьмой части первой 

после слов «в границах» дополнить 
словами «муниципальных округов,»;

 б) часть вторую после слов «бюд-
жеты муниципальных районов,» 
дополнить словами «бюджеты муни-
ципальных округов,»;

 в) в части четвертой:
абзац первый после слов «В бюд-

жеты» дополнить словами «муници-
пальных округов, бюджеты»;

абзац второй после слов «в грани-
цах» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

абзац третий после слов «в грани-
цах» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

абзац четвертый после слов «в гра-
ницах» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

 г) часть седьмую после слов 
«муниципальных районов,» дополнить 
словами «муниципальных округов,»;

 д) в части восьмой:
абзац первый после слов «В бюд-

жеты» дополнить словами «муници-
пальных округов, бюджеты»;

абзац второй после слов «в грани-
цах» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

абзац третий после слов «в грани-
цах» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

абзац четвертый после слов «в гра-
ницах» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

абзац пятый после слов «в грани-
цах» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

абзац шестой после слов «в грани-
цах» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

 12) в статье 138:
 а) в наименовании слова «(город-

ских округов,» заменить словами 
«(муниципальных округов, городских 
округов,»;

 б) в пункте 1:
в абзаце первом слова «(городских 

округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,»;

в абзаце третьем слова «(город-
ских округов,» заменить словами 
«(муниципальных округов, городских 
округов,»;

 в) в абзаце первом пункта 2 слова 
«(городских округов,» заменить сло-
вами «(муниципальных округов, 
городских округов,»;

 г) в пункте 3:
в абзаце первом слова «(городских 

округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,», слова «(городским округам,» 
заменить словами «(муниципальным 
округам, городским округам,»;

в абзаце втором слова «(городских 
округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,», слова «(городского округа,» 
заменить словами «(муниципального 
округа, городского округа,», слова 
«(бюджетом городского округа,» 
заменить словами «(бюджетом муни-
ципального округа, бюджетом город-
ского округа,», слова «(городским 
округам,» заменить словами «(муни-
ципальным округам, городским окру-
гам,»;

в абзаце третьем слова «(город-
ских округов,» заменить словами 
«(муниципальных округов, городских 
округов,», слова «(городским окру-
гам,» заменить словами «(муници-
пальным округам, городским окру-
гам,»;

в абзаце четвертом слова «(город-
ских округов,» заменить словами 
«(муниципальных округов, городских 
округов,»;

в абзаце пятом слова «(городских 
округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,»;

в абзаце шестом слова «(городских 
округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,»;

 д) в пункте 4:
в абзаце первом слова «(городских 

округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,», слова «(городским округам,» 
заменить словами «(муниципальным 
округам, городским округам,», слова 
«(городского округа,» заменить слова-
ми «(муниципального округа, город-
ского округа,»;

в абзаце втором слова «(городских 
округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,»;

 е) в пункте 5:
в абзаце первом слова «(городских 

округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,»;

в абзаце втором слова «(городско-
му округу,» заменить словами «(муни-
ципальному округу, городскому окру-
гу,»;

в абзаце третьем слова «(город-
ских округов,» заменить словами 
«(муниципальных округов, городских 
округов,»;

в абзаце четвертом слова «(город-
ским округом,» заменить словами 
«(муниципальным округом, город-
ским округом,», слова «(городских 
округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,»;

в абзаце пятом слова «(городского 
округа,» заменить словами «(муници-
пального округа, городского округа,», 
слова «(городских округов,» заменить 
словами «(муниципальных округов, 
городских округов,»;

 ж) в пункте 6:
в абзаце первом слова «(городских 

округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,», слова «(городскими округами,» 
заменить словами «(муниципальными 
округами, городскими округами,»;

в абзаце втором слова «(городски-
ми округами,» заменить словами 
«(муниципальными округами, город-
скими округами,», слова «(городских 
округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,»;

 з) в пункте 7:
в абзаце первом слова «(городских 

округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,», слова «(городского округа,» 
заменить словами «(муниципального 
округа, городского округа,»;

подпункт 1 после слов «муници-
пальными районами,» дополнить сло-
вами «муниципальными округами,»;

в подпункте 3 слова «(городскими 
округами,» заменить словами «(муни-
ципальными округами, городскими 
округами,»;

 и) в пункте 8:
в абзаце первом слова «(городских 

округов,» заменить словами «(муни-

ципальных округов, городских окру-
гов,», слова «(городского округа,» 
заменить словами «(муниципального 
округа, городского округа,»;

в абзаце втором слова «(городским 
округом,» заменить словами «(муни-
ципальным округом, городским окру-
гом,»;

 13) в статье 1422:
 а) в пункте 1:
в абзаце первом слова «(городских 

округов,» заменить словами «(муни-
ципальных округов, городских окру-
гов,»;

в абзаце втором слова «(городским 
округам,» заменить словами «(муни-
ципальным округам, городским окру-
гам,», слова «(городских округов,» 
заменить словами «(муниципальных 
округов, городских округов,»;

 б) в абзаце первом пункта 11 слова 
«(городских округов,» заменить сло-
вами «(муниципальных округов, 
городских округов,»;

 в) в абзаце четвертом пункта 2 
слова «(городских округов,» заменить 
словами «(муниципальных округов, 
городских округов,»;

 14) абзац второй пункта 4 статьи 
169 после слов «муниципального рай-
она,» дополнить словами «проект 
бюджета муниципального округа,», 
после слов «муниципальных райо-
нов,» дополнить словами «муници-
пальных округов,»;

 15) абзац первый пункта 6 статьи 
173 после слов «муниципального рай-
она,» дополнить словами «муници-
пального округа,»;

 16) в абзаце пятом пункта 1 статьи 
2643 слова «Финансовый орган город-
ского округа» заменить словами 
«Финансовый орган муниципального 
округа, финансовый орган городского 
округа», слово «представляет» заме-
нить словом «представляют».

   Статья 2
Внести в Федеральный закон от 12 

ноября 2019 года № 367-ФЗ «О прио-
становлении действия отдельных 
положений Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации и установлении 
особенностей исполнения бюджетов 
бюджетной системы Российской 
Федерации в 2020 году» (Собрание 
законодательства Российской Феде-
рации, 2019, № 46, ст. 6413; 2020, 
№ 14, ст. 2033; № 17, ст. 2698; № 22, 
ст. 3376; № 31, ст. 5022) следующие 
изменения:

 1) часть 4 статьи 1 после слов «в 
валюте Российской Федерации),» 
дополнить словами «пункта 1 статьи 
126,»;

 2) часть 2 статьи 2 дополнить пун-
ктом 4 следующего содержания:

«4) в соответствии с частью 19 ста-
тьи 21 настоящего Федерального зако-
на на основании решений Правитель-
ства Российской Федерации.»;

 3) в статье 21:
 а) часть 13 изложить в следующей 

редакции:
«13. Установить, что сумма от реа-

лизации драгоценных металлов и дра-
гоценных камней из Государственного 
фонда драгоценных металлов и драго-
ценных камней Российской Федера-
ции, а также сумма на приобретение 
драгоценных металлов и драгоценных 
камней в Государственный фонд дра-
гоценных металлов и драгоценных 
камней Российской Федерации, пред-
усмотренные на 2020 год Федераль-
ным законом от 2 декабря 2019 года 
№ 380-ФЗ «О федеральном бюджете 
на 2020 год и на плановый период 2021 
и 2022 годов», могут быть увеличены 
на сумму, определенную Правительст-
вом Российской Федерации, с внесе-
нием соответствующих изменений в 
сводную бюджетную роспись феде-
рального бюджета.»;

 б) дополнить частью 19 следующе-
го содержания:

«19. Установить, что в 2020 году 
Правительство Российской Федерации 
вправе принимать решения о предо-
ставлении в 2020 году государствен-
ных кредитов, не предусмотренных 
Программой предоставления государ-
ственных финансовых и государствен-
ных экспортных кредитов на 2020 год и 
на плановый период 2021 и 2022 годов, 
за счет ассигнований, установленных 
указанной Программой, и (или) за счет 
уменьшения остатков средств феде-
рального бюджета, образовавшихся на 
1 января 2020 года.».

   Статья 3
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования, за исключением 
пункта 6 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона.

 2. Пункт 6 статьи 1 настоящего 
Федерального закона вступает в силу с 
1 января 2021 года.

 3. Положения Бюджетного кодекса 
Российской Федерации (в редакции 
настоящего Федерального закона) 
применяются к правоотношениям, 
возникающим при составлении и 
исполнении бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации, начи-
ная с бюджетов на 2021 год (на 2021 
год и на плановый период 2022 и 2023 
годов).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
1 октября 2020 года № 311-Ф3

Внести в Федеральный закон от 22 
мая 2003 года № 54-ФЗ «О применении 
контрольно-кассовой техники при осу-
ществлении расчетов в Российской 
Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2003, 
№ 21, ст. 1957; 2016, № 27, ст. 4223; 
2018, № 1, ст. 71; № 28, ст. 4156; 2019, 
№ 23, ст. 2912; № 30, ст. 4140) следую-
щие изменения:

 1) абзац двадцать шестой статьи 11 
после слов «азартных игр,» дополнить 
словами «выдача (получение) обмен-
ных знаков игорного заведения и 
выдача (получение) денежных средств 
в обмен на предъявленные обменные 
знаки игорного заведения,»;

 2) абзац тринадцатый пункта 2 ста-
тьи 42 после слов «азартных игр» 
дополнить словами «, при выдаче 
(получении) обменных знаков игорно-
го заведения и выдаче (получении) 
денежных средств в обмен на предъяв-
ленные обменные знаки игорного 
заведения»;

 3) в статье 47:
 а) в пункте 62:
абзац первый после слов «азар-

тных игр» дополнить словами «(за 
исключением казино и залов игровых 
автоматов)», слова «при получении 
страховой премии или при страховой 
выплате» заменить словами «при осу-
ществлении казино и залами игровых 

автоматов расчетов с использованием 
обменных знаков игорного заведе-
ния», слова «следующие реквизиты» 
заменить словами «хотя бы один из 
следующих реквизитов»;

подпункты 1 и 2 изложить в следу-
ющей редакции:

«1) идентификационный номер 
налогоплательщика клиента;

2) фамилия, имя, отчество (при 
наличии), серия и номер паспорта кли-
ента ― физического лица, не являю-
щегося индивидуальным предприни-
мателем.»;

 б) дополнить пунктом 63 следую-
щего содержания:

«63. Кассовый чек или бланк стро-

гой отчетности, сформированные 
при осуществлении казино и залами 
игровых автоматов расчетов с 
использованием обменных знаков 
игорного заведения, наряду с рекви-
зитами, указанными в пунктах 1 и 62 
настоящей статьи, должен содержать 
реквизит «признак предмета расче-
та», значение которого определяется 
в  соответствии  с  форматами 
фискальных документов, обязатель-
ных к использованию.».

Президент Российской Федерации
 В. Путин

Москва, Кремль 
1 октября 2020 года № 313-Ф3

Российская Федерация    Федеральный закон

О внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской 
Федерации и Федеральный закон «О приостановлении действия 

отдельных положений Бюджетного кодекса Российской 
Федерации и установлении особенностей исполнения бюджетов 

бюджетной системы Российской Федерации в 2020 году»
Принят Государственной Думой 16 сентября 2020 года Одобрен Советом Федерации 23 сентября 2020 года

Российская Федерация    Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «О применении 
контрольно-кассовой техники при осуществлении расчетов 

в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 16 сентября 2020 года Одобрен Советом Федерации 23 сентября 2020 года

Правила возмещения реального ущерба туристам и (или) иным заказчикам туристского продукта 
из денежных средств фонда персональной ответственности туроператора в сфере выездного туризма

1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок и условия возмещения реального 
ущерба туристам и (или) иным заказчи-
кам туристского продукта, возникшего 
в результате неисполнения туроперато-
ром обязательств по договору о реализа-
ции туристского продукта в сфере выезд-
ного туризма, из денежных средств 
фонда персональной ответственности 
туроператора в сфере выездного туризма 
(далее соответственно ― туроператор, 
договор о реализации туристского про-
дукта, фонд).

 2. Лицами, имеющими право предъя-
вить письменное требование о возмеще-
нии реального ущерба из денежных 
средств фонда (далее ― требование 
о возмещении денежных средств), явля-
ются туристы, иные лица, заказавшие 
туристский продукт от имени туриста 
(далее ― иные заказчики), или их пред-
ставители.

Под представителями туристов или 
иных заказчиков понимаются лица, дейст-
вующие на основании доверенности, 
оформленной в порядке, предусмотрен-
ном законодательством Российской 
Федерации.

Под реальным ущербом, подлежа-
щим возмещению из денежных средств 
фонда, понимаются расходы туриста и 
(или) иного заказчика, понесенные 
в связи с неисполнением туроператором 
своих обязательств по договору о реали-
зации туристского продукта.

 3. Объединение туроператоров 
в сфере выездного туризма (далее ― 
объединение туроператоров) обязано 
выплатить денежные средства, причитаю-
щиеся туристу и (или) иному заказчику, в 
целях возмещения реального ущерба 
исключительно из денежных средств 
фонда по требованию о возмещении 
денежных средств, предъявляемому 
туристом и (или) иным заказчиком, при 
наличии основания, указанного в пункте 
4 настоящих Правил.

 4. Основанием для выплаты денеж-
ных средств, причитающихся туристу 
и (или) иному заказчику, в целях возме-
щения реального ущерба из денежных 
средств фонда является факт причинения 
туристу и (или) иному заказчику реально-
го ущерба, возникшего в результате неи-
сполнения туроператором своих обяза-
тельств по договору о реализации турист-
ского продукта в связи с прекращением 
туроператорской деятельности по причи-
не невозможности исполнения всех обя-
зательств по договорам о реализации 
туристского продукта (далее ― основа-
ние для возмещения реального ущерба).

Датой установления факта причине-
ния туристу и (или) иному заказчику 
реального ущерба считается дата, когда 
туроператор публично (путем публикации 
заявления в средствах массовой инфор-
мации и (или) на своем официальном 
сайте в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» (далее ― сеть 
«Интернет») заявил о прекращении туро-
ператорской деятельности по причине 
невозможности исполнения всех обяза-
тельств по договорам о реализации 
туристского продукта в соответствии 
с частью девятой статьи 41 Федерального 
закона «Об основах туристской деятель-
ности в Российской Федерации» (далее 
― Федеральный закон), или дата приня-
тия Федеральным агентством по туризму 
решения об исключении туроператора из 
единого федерального реестра туропера-
торов (далее ― реестр) на основании 
абзаца шестнадцатого части пятнадцатой 
статьи 42 Федерального закона.

 5. Из денежных средств фонда возме-
щается разница между денежной суммой 
реального ущерба и денежной суммой, 
полученной туристом и (или) иным заказ-
чиком по договору страхования граждан-
ской ответственности туроператора за 
неисполнение обязательств по договору о 
реализации туристского продукта (стра-
ховому возмещению) или банковской 
гарантии в соответствии со статьей 175 
Федерального закона в следующих случа-
ях:

до достижения максимального разме-
ра фонда, указанного в статье 116 Феде-
рального закона;

если при достижении максимального 
размера фонда и получении туроперато-
ром освобождения от финансового обес-
печения ответственности туроператора в 
сфере выездного туризма и уплаты взно-
сов в фонд на момент возникновения 
основания для возмещения реального 
ущерба у него имелись договор (догово-
ры) страхования ответственности туропе-
ратора и (или) договор (договоры) о пре-
доставлении банковской гарантии, заклю-
ченные до достижения максимального 
размера фонда с организацией или орга-

низациями, предоставившими финансо-
вое обеспечение ответственности туропе-
ратора.

 6. Если основание для возмещения 
реального ущерба возникло в случаях, 
указанных в пункте 5 настоящих Правил, 
требование о возмещении денежных 
средств может быть предъявлено в объе-
динение туроператоров с учетом сроков, 
установленных подпунктом «б» пункта 10 
настоящих Правил, но не ранее принятия 
организацией, предоставившей туропера-
тору финансовое обеспечение, решения 
об осуществлении (отказе в осуществле-
нии) выплаты страхового возмещения 
или уплаты денежной суммы по банков-
ской гарантии.

Турист и (или) иной заказчик (их пред-
ставители) вправе требовать, в том числе 
до наступления фактической даты выезда 
в страну временного пребывания, указан-
ной в договоре о реализации туристского 
продукта, возмещения реального ущерба, 
в том числе если реальный ущерб был 
причинен до даты, указанной в абзаце вто-
ром пункта 4 настоящих Правил.

Требование о возмещении денежных 
средств представляется туристом и (или) 
иным заказчиком (их представителями) в 
объединение туроператоров в течение 
срока, предусмотренного пунктом 12 
настоящих Правил.

 7. В требовании о возмещении денеж-
ных средств указываются:

 а) фамилия, имя и отчество (при нали-
чии) туриста, адрес его места жительства, 
фамилия, имя и отчество (при наличии) 
иного заказчика и (или) их представите-
лей, адрес их места жительства (в случае, 
если требование о возмещении денежных 
средств подается одним из них);

 б) реквизиты (номер (при наличии), 
дата) договора о реализации туристского 
продукта;

 в) общая цена туристского продукта в 
соответствии с договором о реализации 
туристского продукта;

 г) наименование и реестровый номер 
туроператора;

 д) информация об обстоятельствах 
(фактах), свидетельствующих о неиспол-
нении туроператором обязательств по 
договору о реализации туристского про-
дукта;

 е) размер реального ущерба;
 ж) реквизиты банковского счета тури-

ста и (или) иного заказчика для перечи-
сления денежных средств, причитающих-
ся туристу и (или) иному заказчику в целях 
возмещения реального ущерба;

 з) информация о размере выплачен-
ного туристу и (или) иному заказчику 
страхового возмещения или уплаченной 
ему денежной суммы по банковской 
гарантии (если основание для возмеще-
ния реального ущерба возникло в случа-
ях, указанных в пункте 5 настоящих Пра-
вил).

 8. Форма требования о возмещении 
денежных средств утверждается объеди-
нением туроператоров и размещается на 
официальном сайте объединения туропе-
раторов в сети «Интернет».

 9. К требованию о возмещении денеж-
ных средств прилагаются:

 а) копия паспорта или иного докумен-
та, удостоверяющего личность туриста и 
(или) иного заказчика в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции;

 б) копия договора о реализации 
туристского продукта в случае заключе-
ния договора о реализации туристского 
продукта на бумажном носителе;

 в) договор о реализации туристского 
продукта в форме электронного докумен-
та на электронном носителе информации 
в случае заключения договора о реализа-
ции туристского продукта в форме элек-
тронного документа;

 г) документы, подтверждающие 
реальный ущерб, или копии таких доку-
ментов, заверенные в установленном 
порядке;

 д) документы о выплате (отказе в 
выплате) страхового возмещения или 
уплаченной денежной сумме по банков-
ской гарантии или копии таких докумен-
тов, заверенные в установленном порядке 
(если основание для возмещения реаль-
ного ущерба возникло в случаях, указан-
ных в пункте 5 настоящих Правил);

 е) документы, подтверждающие пол-
номочия представителей туриста и (или) 
иного заказчика.

 10. При получении в соответствии с 
частью девятой статьи 41 Федерального 
закона информации о прекращении 
туроператором туроператорской дея-
тельности по причине невозможности 
исполнения им всех обязательств по 
договорам о реализации туристского 
продукта объединение туроператоров 

размещает на своем официальном сайте 
в сети «Интернет» уведомление о начале 
сбора требований о возмещении денеж-
ных средств из фонда туроператора 
(далее ― уведомление). В уведомлении 
указываются:

 а) сведения о туроператоре (наимено-
вание туроператора, его место нахожде-
ния, реестровый номер);

 б) дата публичного заявления туропе-
ратора о прекращении туроператорской 
деятельности по причине невозможности 
исполнения туроператором всех обяза-
тельств по договорам о реализации 
туристского продукта в соответствии 
с частью девятой статьи 41 Федерального 
закона или дата принятия Федеральным 
агентством по туризму решения об 
исключении туроператора из реестра на 
основании абзаца шестнадцатого части 
пятнадцатой статьи 42 Федерального 
закона;

 в) размер денежных средств, нако-
пленных в фонде по состоянию на дату 
публичного заявления туроператора 
о прекращении туроператорской деятель-
ности по причине невозможности испол-
нения туроператором всех обязательств 
по договорам о реализации туристского 
продукта или на дату принятия уполномо-
ченным федеральным органом исполни-
тельной власти решения об исключении 
туроператора из реестра на основании 
абзаца шестнадцатого части пятнадцатой 
статьи 42 Федерального закона;

 г) сведения:
о достижении либо недостижении 

максимального размера фонда, указан-
ного в статье 116 Федерального закона;

об освобождении от финансового 
обеспечения ответственности туропера-
тора и уплаты взносов в фонд;

о наличии у туроператора договора 
(договоров) страхования ответственности 
туроператора и (или) договора (догово-
ров) о предоставлении банковской гаран-
тии, заключенных до достижения макси-
мального размера фонда с организацией 
или организациями, предоставившими 
финансовое обеспечение ответственно-
сти туроператора, на момент возникнове-
ния основания для возмещения реально-
го ущерба;

 д) дата начала сбора требований 
о возмещении денежных средств.

 11. Дата начала сбора требований 
о возмещении денежных средств устанав-
ливается объединением туроператоров:

 а) не ранее 60 рабочих дней со дня 
публичного заявления туроператора 
о прекращении туроператорской дея-
тельности по причине невозможности 
исполнения туроператором всех обяза-
тельств по договорам о реализации 
туристского продукта или со дня приня-
тия Федеральным агентством по туризму 
решения об исключении туроператора из 
реестра на основании абзаца шестнадца-
того части пятнадцатой статьи 42 Феде-
рального закона (если основание для 
возмещения реального ущерба возникло 
в случаях, указанных в пункте 5 настоя-
щих Правил);

 б) не позднее 3 рабочих дней со дня 
публичного заявления туроператора 
о прекращении туроператорской деятель-
ности по причине невозможности испол-
нения туроператором всех обязательств 
по договорам о реализации туристского 
продукта или со дня принятия Федераль-
ным агентством по туризму решения 
об исключении туроператора из реестра 
на основании абзаца шестнадцатого части 
пятнадцатой статьи 42 Федерального 
закона (в случае, если размер фонда 
достиг максимального размера, туропе-
ратором получено освобождение от 
финансового обеспечения ответственно-
сти туроператора и уплаты взносов 
в фонд и на момент возникновения осно-
вания для возмещения реального ущерба 
у него отсутствовали договор (договоры) 
страхования ответственности туроперато-
ра и (или) договор (договоры) о предо-
ставлении банковской гарантии, заклю-
ченные до достижения максимального 
размера фонда с организацией или орга-
низациями, предоставившими финансо-
вое обеспечение ответственности туропе-
ратора).

 12. Объединение туроператоров 
в течение 90 рабочих дней со дня начала 
сбора требований о возмещении денеж-
ных средств, указанного в уведомлении, 
формирует реестр туристов и (или) иных 
заказчиков, которым был причинен 
реальный ущерб, на основе информации, 
содержащейся в предъявляемых требова-
ниях о возмещении денежных средств, 
а также проверяет достоверность такой 
информации.

 13. По истечении срока, указанного 
в пункте 12 настоящих Правил, объедине-

ние туроператоров в течение 10 рабочих 
дней осуществляет рассмотрение предъ-
явленных требований о возмещении 
денежных средств и прилагаемых к ним 
документов и принимает решение о воз-
мещении туристу и (или) иному заказчику 
реального ущерба или об отказе в таком 
возмещении. Основаниями для отказа 
в возмещении туристу и (или) иному 
заказчику реального ущерба являются:

 а) непредставление документов, ука-
занных в пункте 9 настоящих Правил;

 б) наличие в документах, указанных в 
пункте 9 настоящих Правил, неполных 
и (или) недостоверных сведений;

 в) наличие факта причинения реаль-
ного ущерба туристу и (или) иному заказ-
чику, не обусловленного неисполнением 
туроператором своих обязательств по 
договору о реализации туристского про-
дукта;

 г) отсутствие денежных средств 
в фонде после произведенных выплат 
в порядке и сроки, установленные настоя-
щими Правилами.

 14. Турист и (или) иной заказчик (их 
представители) после устранения нару-
шений, послуживших основанием для 
принятия решения об отказе в возмеще-
нии туристу и (или) иному заказчику 
реального ущерба, вправе повторно пред-
ставить в объединение туроператоров 
требование о возмещении денежных 
средств.

 15. В случае если в течение срока, ука-
занного в пункте 12 настоящих Правил, 
требования о возмещении денежных 
средств предъявили более одного туриста 
и (или) иного заказчика (их представите-
лей) и общая сумма денежных средств, 
подлежащих выплате, превышает размер 
денежных средств, накопленных в фонде 
по состоянию на дату размещения уве-
домления, размер выплаты денежных 
средств, причитающихся туристу и (или) 
иному заказчику, в целях возмещения 
реального ущерба (РВ) рассчитывается по 
формуле:

РВ =
Ст   

х Ф,
Собщ

где:
Ст ― размер реального ущерба, ука-

занный в требовании о возмещении 
денежных средств туриста и (или) иного 
заказчика;

Собщ ― сумма денежных средств, 
указанных во всех требованиях о возме-
щении денежных средств;

Ф ― размер денежных средств, нако-
пленных в фонде.

Объединение туроператоров разме-
щает на своем официальном сайте в сети 
«Интернет» информацию о принятом 
решении о возмещении или отказе в воз-
мещении туристу и (или) иному заказчику 
реального ущерба в течение 3 рабочих 
дней со дня принятия такого решения.

Объединение туроператоров в тече-
ние 3 рабочих дней со дня принятия 
решения о возмещении или отказе в воз-
мещении туристу и (или) иному заказчику 
реального ущерба направляет им пись-
менное уведомление о принятом реше-
нии с указанием суммы денежных 
средств, подлежащих выплате, или при-
чин отказа.

Решение о возмещении туристу и 
(или) иному заказчику реального ущерба 
или об отказе в таком возмещении может 
быть обжаловано путем направления 
соответствующего заявления в объедине-
ние туроператоров в течение 30 рабочих 
дней со дня принятия указанного реше-
ния. Срок рассмотрения такого заявления 
не может превышать 5 рабочих дней.

 16. Объединение туроператоров 
в течение 10 рабочих дней со дня приня-
тия решения о возмещении туристу и 
(или) иному заказчику реального ущерба 
перечисляет на банковский счет туриста и 
(или) иного заказчика денежные средства 
в соответствии с банковскими реквизита-
ми, указанными в предъявленном требо-
вании о возмещении денежных средств.

 17. Выплата денежных средств в 
целях возмещения реального ущерба 
туристу и (или) иному заказчику из денеж-
ных средств фонда осуществляется 
в рублях.

 18. Объединение туроператоров не 
позднее 15 рабочих дней со дня выплаты 
денежных средств в целях возмещения 
реального ущерба туристу и (или) иному 
заказчику из денежных средств фонда 
обязано представить в Федеральное 
агентство по туризму сведения о произве-
денных выплатах в порядке, установлен-
ном Федеральным агентством по туриз-
му.

В соответствии с частью одиннадцатой статьи 116 Федерального закона «Об основах 
туристской деятельности в Российской Федерации» Правительство Российской Феде-
рации постановляет:

 1. Утвердить прилагаемые Правила возмещения реального ущерба туристам и (или) 
иным заказчикам туристского продукта из денежных средств фонда персональной 
ответственности туроператора в сфере выездного туризма.

 2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2021 г. и действует по 31 
декабря 2026 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации  

М. Мишустин

Статья 1
Внести в часть первую Налогового 

кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1998, № 31, ст. 3824; 
1999, № 28, ст. 3487; 2003, № 22, 
ст. 2066; 2004, № 27, ст. 2711; № 45, 
ст. 4377; 2005, № 45, ст. 4585; 2006, 
№ 31, ст. 3436; 2007, № 1, ст. 28; 2008, 
№ 48, ст. 5500; 2009, № 52, ст. 6450; 
2010, № 31, ст. 4198; 2011, № 27, 
ст. 3873; № 30, ст. 4575; № 47, ст. 6611; 
2012, № 27, ст. 3588; 2013, № 26, 
ст. 3207; № 30, ст. 4081; 2014, № 26, 
ст. 3372; № 45, ст. 6157; 2015, № 24, 
ст. 3377; 2016, № 27, ст. 4176, 4177; 
№ 49, ст. 6844; 2017, № 47, ст. 6848; 
2018, № 9, ст. 1291; № 31, ст. 4821; 
2019, № 22, ст. 2667; № 39, ст. 5375; 
2020, № 14, ст. 2032) следующие изме-
нения:

 1) в пункте 9 статьи 45:
 а) в абзаце первом слова «с учетом 

положений настоящего пункта» 
исключить;

 б) абзац второй признать утратив-
шим силу;

 2) пункт 61 статьи 78 изложить в 
следующей редакции:

«61. Сумма излишне уплаченных 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование не подлежит 
возврату, если, по информации терри-
ториального органа Пенсионного 
фонда Российской Федерации, ука-
занная сумма в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации 
об индивидуальном (персонифициро-
ванном) учете в системе обязательно-
го пенсионного страхования учтена в 
индивидуальной части тарифа страхо-
вых взносов на индивидуальном лице-

вом счете застрахованного лица, кото-
рому на момент представления заявле-
ния о возврате суммы излишне упла-
ченных страховых взносов назначена 
страховая пенсия в соответствии с 
Федеральным законом от 28 декабря 
2013 года № 400-ФЗ «О страховых пен-
сиях».»;

 3) абзац третий пункта 11 статьи 79 
изложить в следующей редакции:

«Сумма излишне взысканных 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование не подлежит 
возврату, если, по информации терри-
ториального органа Пенсионного 
фонда Российской Федерации, ука-
занная сумма в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации 
об индивидуальном (персонифициро-
ванном) учете в системе обязательно-
го пенсионного страхования учтена в 

индивидуальной части тарифа страхо-
вых взносов на индивидуальном лице-
вом счете застрахованного лица, кото-
рому на момент представления заяв-
ления о возврате суммы излишне 
взысканных страховых взносов назна-
чена страховая пенсия в соответствии 
с Федеральным законом от 28 декабря 
2013 года № 400-ФЗ «О страховых 
пенсиях».».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 января 2021 года, но 
не ранее чем по истечении одного 
месяца со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
1 октября 2020 года № 312-Ф3

Российская Федерация Федеральный закон

О ратификации Договора 
между Российской Федерацией 

и Венгрией о социальном 
обеспечении

Принят Государственной Думой 16 сентября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 23 сентября 2020 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Венгрией о социальном 
обеспечении, подписанный в городе Будапеште 30 октября 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
1 октября 2020 года № 310-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в часть первую Налогового кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 16 сентября 2020 года Одобрен Советом Федерации 23 сентября 2020 года

Постановление Правительства Российской Федерации
от 23 сентября 2020 г. № 1532 г. Москва

Об утверждении Правил возмещения реального ущерба туристам 
и (или) иным заказчикам туристского продукта из денежных средств фонда 

персональной ответственности туроператора в сфере выездного туризма

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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ВЫСТАВКА В Новой Третьяковке — «Никоновы. Три художника»

После оттепели
Жанна Васильева

К 
90-летию Павла Никоно-
ва, которое художник от-
метил в мае, приурочены 

сразу две выставки. Обе из-за 
пандемии открылись осенью. 
Первой стала выставка «Павел 
Никонов. Живопись наблюде-
ний» в Российской академии ху-
дожеств. За ней последовала вы-
ставка в Новой Третьяковке.

Говорим — Павел Никонов, по-
дразумеваем — «Геологи» (1962). 
Строгое полотно с круглящими 
горами, с караваном навьючен-
ных оленей вдали. На переднем 
плане в центре — усталый чело-
век перематывает портянки. По-
лотно, на котором характерный 
для оттепели кинематографиче-
ский контраст крупного плана и 
дальнего, сдержанно-холоднова-

тая гамма напоминают не столь-
ко об оптике «сурового стиля», 
сколько о картинах Древина и се-
верных фресках. Сегодня пред-
ставить сложно, чем могла эта 
картина спровоцировать взрыв 
негодования Хрущева в Манеже, 
на выставке к 30-летию МОСХа.  
Но сейчас «Геологи» - «визитная 
карточка» оттепели. 

Но обе  юбилейные выставки 
ушли от темы «оттепели». Вы-
ставка «Никоновы. Три худож-
ника» в Третьяковской галерее 
показывает творчество худож-
ника вместе с работами его брата 
Михаила (1928—2010) и дочери 
Виктории (1968—2008). Проект в 
залах РАХ на Пречистенке пред-
ставлял работы уже нынешнего 
века. 

Еще Дейнека, купивший одно 
из первых полотен Павла Нико-

нова, заметил однажды изумлен-
но: «Откуда у тебя этот немец-
кий экспрессионизм?» Если это 
экспрессионизм, то тот, в кото-
ром ощущаются и утонченные 
фальковские нотки (как в пор-
трете отца 1967 года), и ларио-
новское увлечение «примити-
вом», и гончаровская любовь к 
народной культуре и иконам... 

 К слову, Павел Никонов гото-
вил для выставки в Манеже 1962 
года показ «исчезнувшего» 
искусства 1930—1940-х. «Мы ры-
скали по музеям, частным собра-
ниям, … буквально из-под дива-
на вытаскивали подчас подлин-
ные шедевры. (…) Из своего вре-
менного небытия появился це-
лый культурный пласт: Древин, 
Удальцова, Щукин, Щипицын, 
Жегин, Романович, Никритин…» 
— вспоминал он. 

Но для его новой манеры не 
меньшее значение, чем авангард 
и художники ВХУТЕМАСа имела 
деревня Алексино, где Никонов 
обосновывается с 1972 года, леса 
вокруг, Калязинская колоколь-
ня, торчащая из водохранилища, 
жизнь, в которой воду домой но-
сят в ведрах на коромысле, где 
без дров не продержаться зиму.

Экспрессионизм Никонова 
вполне эпического свойства. В 
нем суровая проза деревенской 
жизни переводится на язык жи-
вописной мистерии (как, ска-
жем, в монументальном «Зим-
нем солнце», 2000). В отличие от 
картин «сурового стиля» в рабо-
тах, написанных за последнюю 
четверть века, кажется, нет 
«дальнего» плана. Но «дальний» 
план не остается за «кадром», а 
наоборот — надвигается, запол-
няя пространство холста огнен-
ными лучами солнца, всеобъем-
лющими небесами или дымом 
пожара. Он оказывается «круп-
ным» планом. Первый же план 
вытесняется к нижнему краю по-
лотна, где тянется вереница че-
ловеческих фигур, передающих 
друг другу ведра, выносящих 
гроб и тихо провожающих его, 
согнутых под вязанками сена 
или работающих в лодке… Линия 
жизни тут из метафоры стано-
вится зримым образом. Челове-
ческая жизнь тянется, плещется 
вдоль кромки полотна, как вдоль 
береговой линии. Картина же 
становится расширением, воз-
можностью выйти из линеарно-
сти в открытый океан живописи 
и мироздания. 

Эта архитектоника картины 
противоположна той, на которой 
строились «Рыбаки» и «Геоло-
ги». На выставке в Новой Третья-
ковке можно увидеть экспрес-
сивную панораму «Красного Пи-
тера» (2015). Тяжелое небо, ог-
ненные полукружья мостов, сти-

хия, берущая реванш. Трудно от-
делаться от мысли, что автор тут 
если не спорит с самим собой, то 
возвращается к теме «Октября» 
(так называлась его дипломная 
картина в институте имени В.И. 
Сурикова в 1956 году) на новом 
этапе жизни и с новых позиций.  

Но все же выставка «Никоно-
вы. Три художника» не ретро-
спектива. В ее основе - «мысль се-
мейная». При этом история трех 
живописцев из одной семьи дает 
возможность взглянуть и на 
историю отечественной живопи-
си не только через оптику «фа-
мильного сходства». 

Михаил Никонов был одним 
из художников, стоявших у исто-
ков объединения «Девятки». 
История «Девятки» (ей посвяще-
на обстоятельная статья Анны 
Чудецкой в каталоге) начинает-
ся, когда деление на официаль-
ное и неофициальное искусство 
уже назревало. . Михаил Нико-
нов оказался на границе разло-
ма, который определил и его 
судьбу. А живопись Виктории 
Никоновой, пульсирующая меж-
ду почти ротковской абстрак-
цией и фигуративностью, воз-
вращает к перелому рубежа XX 
—XXI веков, когда в очередной 
раз было объявлено о смерти жи-
вописи. Но для нее живопись 
была языком, родным с детства, 
неотделимым от ее собственного 
существования. Живописное 
письмо — способом осмысления 
себя и мира. Отказ от живописи 
был равносилен отказу от себя.  
Представляя этих художников 
вместе, выставка оказывается 
драматичной попыткой соеди-
нить «разорванную нить вре-
мен».  

КИНО Российские фильмы на Московском фестивале

Вести из Помпей

Валерий Кичин

Ф
ильм Андрея Зайце-
в а  « Б л о к а д н ы й 
дневник» вызвал 
споры: любая по-
пытка буквально 
воспроизвести ре-
альность, которая 
за пределами чело-
веческого восприя-

тия, на поверхностный взгляд ка-
жется неправдоподобной, скон-
струированной. После публика-
ции трейлера прозвучали обви-
нения в искажении образов бло-
кадного Ленинграда.

Режиссер пошел на рискован-
ный опыт — восстановить карти-
ну осажденного города в самую 
страшную зиму блокады по субъ-
ективным описаниям «Блокад-
ной книги». Возникли картины 
жизни замороженной, неестест-
венно заторможенной — словно 
воочию восстали картины «за-
колдованного сна» из Некрасо-
ва, поэтичные и жуткие одновре-
менно. Замотанные в тряпки, 
едва передвигающие ноги чер-
ные фигуры на белом полотне за-
стывшего Невского производят 
впечатление ирреальности. А 
воспроизведенный в фильме слу-
чай, когда голодная очередь на-
бросилась на санки с хлебом, 
предназначенным детям, когда 
люди озверели в буквальном 

смысле слова, вызвала обвине-
ния в клевете на блокадников. 
Тема больная, воспаленная, чув-
ствительная ко всему, что кажет-
ся «нетипичным», требующая 
особой деликатности в подходе.

Основанный на документах 
фильм идет по лезвию бритвы — 
но пришло время, когда он, имен-
но такой, — необходим. Чтобы 
поддерживать в поколениях не 

заретушированную конъюнкту-
рой память о величайшей ката-
строфе ХХ века. Чтобы не было 
охоты это «повторить». Мы 
должны вместе с героиней Ольги 
Берггольц пройти скорбный 
путь по почти мертвому городу, 
чтобы встретить глаза ее отца в 
потрясающем воплощении 
Сергея Дрейдена — в них вся сила 
и благородство переживших бло-
каду. Только ради этих эпизодов, 
где жизнь впрямую сошлась в 
мертвой хватке со смертью, сто-
ило снять такой переворачиваю-
щий душу фильм. Он прошел в 

конкурсе фестиваля, и теперь по-
смотрим, как его оценит жюри. 

В программе «Спектр» пока-
зали фильм Дмитрия Федорова 
«Москвы не бывает». Ошеломи-
тельное кино на стыке «черной 
комедии» с фантасмагорией и 
аллегорией настолько свободной 
и всеобъемлющей, что она, ка-
жется, вмещает весь наш сегод-
няшний душевный хаос, еще и 

оставляя простор для воображе-
ния и ассоциаций.

Назревает авантюра вокруг 
квартиры-бомжатника с исчер-
канными обоями и бумажным 
хламом, которую зачем-то при-
спичило снять скучному москви-
чу, невесть как занесенному в эту 
утопающую в грязи глушь. В хла-
ме якобы таится сокровище — 
творческое наследие кстати 
умершего нищего поэта-гения. 
Неказистый Леха (Иван Федо-
тов), нанятый провести ремонт, 
оказывается втянутым в крими-
нальную затею и, конечно, не 

зная броду, ломает там все пла-
ны. Действо развивается по зако-
нам-беззаконию родимого аб-
сурда, в нем участвуют зычный 
усач начальственного вида с бан-
дитскими ухватками (судя по 
портрету на плакате — местный 
депутат), его подручная свита, 
журналисточка для любви с пер-
вого взгляда и еще масса коло-
ритных фигур и фигурок, каждая 
— снайперская зарисовка с нату-
ры и маленький актерский бене-
фис. Главные герои все мечтают 
вырваться из этого бомжатника 
по имени Улетное в большой 
мир, где нормальная жизнь, — «в 
Москву, в Москву…», но туда 
всегда нет билетов. Лихорадоч-
ными вспышками явятся отсве-
ты историй типа «Дня сурка» и 
«Шоу Трумана», сюжетов с пет-
лями времени. Зрителя укачива-
ет на кочках загадочного сюжета 
(сценарий Льва Рыжкова), иног-
да хочется чертыхнуться от того, 
что покажется перебором, а по-
том без зазоров ляжет в свою 
смысловую нишу. Это из тех 
историй, которые лихо задуманы 
и затем обросли азартно сым-
провизированными парадокса-
ми и художественными авантю-
рами. В таких не жди гармоний, 
но они рвут твои эмоциональные 
струны, а их загадка будет интри-
говать и не отпустит от начала до 
конца. 

Ближе к финалу все опроки-
нется в фантастику, нарочито 
картонажную и почти публици-
стическую, причем патетиче-
ский грохот «Лебединого озера» 
не оставит сомнений, что мы сви-
детели, участники и жертвы оче-
редного исторического ката-
клизма — оттиска с наших бедо-
вых дней. Фильм будоражит и ко-
лется, смешит и умиляет, раздра-
жает и повергает в отчаяние, но 
крепко цепляет своей глубинной 
правдой — из тех неформулируе-
мых, плохо осознаваемых нами 
правд, какие зовут откровения-
ми. Название любимого журнала 
Лехи теперь читается как антите-
за: «Наука — и жизнь», мечта — и 
реальность. Категории, которым 
быть вместе не дано. И как много 
лет назад ершистые комедии Ро-
гожкина несли в себе зерно свое-
го времени, так эта картина Фе-
дорова только на вид аляповата, 
а на самом деле представляет 
слепок нашего бестолково тычу-
щегося мира, охваченного панде-
мией тотального абсурда — сле-
пок беспощадно точный, как в 
Помпеях.  

«Я ж вам сказала, что билетов 
на Москву нет и не бывает!» — 
«Может, и самой Москвы не бывает?..»

Знаменитое полотно «Геологи» едва ли не первым встречает зрителя на выставке «Никоновы. Три художника». 

А К Ц Е Н Т

Фильм будоражит и колется, раздражает 
и повергает в отчаяние — но цепляет 
своей глубинной правдой

МУЗЫКА 

Звезды рока 
и классики 
провели 
online-марафон 
в честь Есенина

ЖАЛЕЮ, ЗОВУ 
И НЕ ПЛАЧУ
Александр Алексеев

В честь 125-летия Сергея Есе-
нина популярные актеры, в 
частности Карина Разумовская 
и Евгений Дятлов, а также зве-
зды рока, народной музыки и 
классики: Олег Погудин, Вла-
димир Шахрин, группы Billy’s 
Band, «Горшенев», «Монгол 
Шуудан», «Терем-квартет» и 
другие, провели увлекательный 
музыкально-поэтичекий мара-
фон «Юбилей хулигана» по 
маршруту «Петербург — Мо-
сква, Рязань, Константиново». 
По главным местам в его жизни 
и по тем улицам, скверам, пей-
зажам и проселочным дорогам, 
которыми он вдохновлялся. 
И конечно, под его стихи, неко-
торые из которых стали песня-
ми. Их знают и любят многие из 
нас: от «Письма матери» и 
«Клен ты мой опавший...» до 
«Не жалею, не зову, не плачу...» 
и «Гой ты, Русь, моя родная...» 
Начали как раз с Санкт-Петер-
бурга, где и зарождалась все-
российская слава поэта Есени-
на. 

Уже на первых метрах 
online-марафона, фактически — 
увлекательного фильма, кото-
рый потом захочется пересмо-
треть еще не раз, Евгений Федо-
ров из группы «Текиладжаззз» 
привел зрителей в отель «Ан-
глетер». Показал его холл, залы, 
вид из окна, который, возмож-
но, наблюдал и  Сергей Алек-
сандрович.  

Напомнил, что именно в 
«Англетере» «...закончил свой 
земной путь великий русский 
поэт Сергей Есенин». И что: 
«Здесь и сейчас — песни на его 
стихи».  А затем спел с «Терем-
квартетом» романс «Над окош-
ком месяц». С этого и началось 
путешествие по любимым мар-
шрутам и стихам Есенина... 

Его вдохновителями и орга-
низаторами стали комитет по 
культуре Санкт-Петербурга и 
группа компаний NCA, являю-
щаяся организатором боль-
шинства гастролей и концертов 
в Северной столице. Поступили 
они притягательно: постара-
лись «перевернуть историю 
вспять». 

«От этого рокового дома на-
зад — в село Константиново, где 
125 лет назад родился Сергей 
Александрович: от катастрофы 
к счастью, от финала к истоку, 
от душного города к простору и 
свету», — так пояснил суть это-
го online-марафона его веду-
щий Александр Малич.

Замечательно пели на всех 
остановках этого маршрута не 
только звезды Владимир Шах-
рин, исполнивший «Клен ты 
мой опавший...», или Олег По-
гудин с «Не жалею, не зову, не 
плачу...», но и юные участники 
из Хорового училища имени 
М.И. Глинки, выбравшие сце-
ной для «Отговорила роща зо-
лотая..» дворик в Адмиралтей-
ском районе Санкт-Петербур-
га, где тоже бывал Есенин. 

А в столице к путешествию-
подключилась и рок-группа 
«Монгол Шуудан», спевшая хит 
на стихи Есенина «Москва», но 
уже с большого видеоэкрана, 
расположенного у станции ме-
тро «Красносельская». Откуда 
недалеко  и до Казанского во-
кзала, пути которого ведут как 
раз в Константиново и Рязань. 

И финальные кадры снима-
лись уже в Государственном му-
зее-заповеднике С.А. Есенина. 
А когда марафон завершился, 
многие из нас наверняка потя-
нулись к книжным полкам — 
вновь перечитывать любимые 
стихи поэта...  

ПОСЛЕДНЯЯ ЛЮБОВЬ 
РОССИИ
3 октября, в 125-й день рождения Сергея Есенина, в 
Центральном Доме литераторов состоялась церемония 
вручения литературной премии «Русь моя» за 2020 год. 

Литературная премия имени Сергея Есенина «Русь 
моя» учреждена Российским союзом писателей. Глав-
ная задача премии — поиск новых талантливых авто-
ров, продолжающих и развивающих основные темы, 
присутствующие в творчестве Есенина. В конкурсе на 
соискание премии приняли участие более тысячи ав-
торов.

К юбилею поэта Российским союзом писателей 
была учреждена медаль «Сергей Есенин 125 лет», кото-
рой были награждены члены жюри премии, а также фи-
налисты и номинанты. 

Лауреатам были вручены статуэтки в форме пера на 
постаменте из малахита. Согласно Положению о пре-
мии, лауреатам первой премии предоставляется право 
издания собственной книги за счет Оргкомитета, а ла-
уреатам вторых и третьих премий — право публикации 
в Антологии русской поэзии или Антологии русской 
прозы.

Ф.И. Тютчев пи-
сал на смерть Пуш-
кина: «Вражду твою 
пусть Тот рассудит, / 
Кто слышит проли-
тую кровь... / Тебя ж, 
как первую любовь, 
/ России сердце не 
забудет!..»

Осмелюсь ска-
зать, что сердце Рос-
сии не забудет 
Сергея Есенина как 
свою последнюю 
любовь. 

Знаю, что со 
мной многие не согласятся. Были поэты с куда более 
мощным лиро-эпическим даром — например, Владимир 
Маяковский. Впрочем, тот же Маяковский писал на 
смерть Есенина: 

«Вы ушли, как говорится, в мир в иной. / Пустота… / 
Летите, в звезды врезываясь. / Ни тебе аванса, ни пив-
ной. / Трезвость. / Нет, Есенин, это не насмешка. / В гор-
ле горе комом — не смешок. / Вижу — взрезанной рукой 
помешкав, / собственных костей качаете мешок. / — 
Прекратите! Бросьте! Вы в своем уме ли? / Дать, чтоб 
щеки заливал смертельный мел?! / Вы ж такое загибать 
умели, / что другой на свете не умел». 

Были поэты с куда более изощренной поэтической 
формой — например, Осип Мандельштам.

Была фронтовая поэзия — Александр Твардовский.
Был Иосиф Бродский.
Да и Юрий Кузнецов был.
И Евтушенко, и Вознесенский, и Ахмадулина…
Но я часто слышал, как  сильно, надрывно, целост-

ной народной душой исполняли песни Есенина самые 
простые люди. И никогда ни слова фальши, ни в мело-
дии, ни в словах. «Отговорила роща золотая…», «Клен 
ты мой опавший…».

Что-то есть в этих строчках такое, что «другой на 
свете не умел». 

При этом сохраняется устойчивый миф, что Есенин 
«свалился» в русскую поэзию как бы прямо с сеновала. 
Эдакий пастушок, который сначала завоевал Москву, 
потом Петроград, потом читал стихи самой императри-
це Александре Федоровне.

Даже Горький по-своему поддержал этот миф в сво-
ем очерке о Есенине.

«В седьмом или восьмом году, на Капри, Стефан Же-
ромский рассказал мне и болгарскому писателю Петко 
Тодорову историю о мальчике, жмудине или мазуре, 
крестьянине, который, каким-то случаем, попал в Кра-
ков и заплутался в нем. Он долго кружился по улицам 
города и все не мог выбраться на простор поля, привыч-
ный ему. А когда наконец почувствовал, что город не хо-
чет выпустить его, встал на колени, помолился и прыг-
нул с моста в Вислу, надеясь, что уж река вынесет его на 
желанный простор. Утонуть ему не дали, он помер отто-
го, что разбился. Незатейливый рассказ этот напомни-
ла мне смерть Сергея Есенина».

Сказка о дере-
венском мальчуга-
не, который заблу-
дился в городе и по-
кончил с собой, ко-
нечно, красивая, но 
к Есенину не имеет 
никакого отноше-
ния.

Он окончил и 
земскую школу, и 
церковно-приход-
скую (система 
ЦПШ, разработан-
ная выдающимся 
педагогом С.А. Рачинским, была мощным рычагом об-
разования деревенских юношей и девушек. Я это знаю: 
там училась моя прабабка, которую я еще застал. Она 
целиком цитировала не просто стихи, но целые поэмы 
русских поэтов и при этом не разгибалась на огороде, 
кормила скотину и вообще вела жизнь обычной дере-
венской женщины).

Кроме того, Сергей Есенин вольнослушателем учил-
ся в Народном университете Шанявского, внимательно 
изучил труд А.Н. Афанасьева «Поэтические воззрения 
славян на природу», и это чувствуется в самых ранних 
его стихах.

Да и дружба с Анатолием Мариенгофом многое ему 
дала. И участие в кругу «имажинистов».

Мне порой кажется, что Есенин впоследствии «за-
блудился» как раз в деревне, а не в городе.

Но народные корни оставались в нем и прорастали 
удивительными стихами.

Да вот одно из самых ранних: «Там, где капустные 
грядки / Красной водой поливает восход, / Клененочек 
маленький матке / Зеленое вымя сосет».

Но есть и мощный Есенин — автор «Пугачева». И Есе-
нин декадентски-трагический — «Черный человек».

И, наконец, Есенин, написавший не чернилами, а 
кровью свои последние стихи: До свиданья, друг мой, 
до свиданья. / Милый мой, ты у меня в груди. / Предназ-
наченное расставанье / Обещает встречу впереди. / До 
свиданья, друг мой, без руки, без слова, / Не грусти и не 
печаль бровей / — В этой жизни умирать не ново, / Но и 
жить, конечно, не новей».

Есенин многогранен. И это безусловно религиозный 
русский поэт. Поэт неверующий не будет обещать 
«встречу впереди». 

Что, собственно, и утверждал другой «атеист» Вла-
димир Маяковский: «Вы ушли, как говорится, в мир 
иной».  

Я часто слышал, 
как сильно, над-
рывно, целостной 
народной душой 
исполняли песни 
Есенина самые 
простые люди

Сохраняется 
устойчивый миф, 
что Есенин «сва-
лился» в русскую 
поэзию как бы 
прямо с сеновала

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Это было необыч-
ное путешествие: 
от катастрофы 
к счастью. 
С любимыми 
стихами Есенина 
и песнями
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— Все новости фестиваля 
на сайте
rg.ru/sujet/6468

— Вся афиша на сайте: 
выставки, кинопремьеры, 
театральные постановки
rg.ru/tema/kultura

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Шурыгин, президент 
группы компаний NCA:
— Выбирая личность, которой мы 

хотим посвятить проект, мы пре-

жде всего смотрим, можем ли мы 

сказать что-то новое. Хотелось по-

казать, насколько глубоко влияние 

лучших русских поэтов на совре-

менную музыку. По-моему, раньше 

этого никто не делал, не считая 

редких концертов или релизов. Вот 

опять будем первопроходцами.
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ХОККЕЙ  Игроки «Барыса» вышли на лед после двухнедельного карантина 
и обыграли СКА

Победа как лекарство
Василиса Гончарова

П
родолжаются поединки 
регулярного чемпионата 
Континентальной хок-

кейной лиги. 
Вчера после двухнедельного 

карантина на лед вышел «Ба-
рыс» из Нур-Султана. На своей 
площадке казахстанский клуб 
одолел питерский СКА по бул-
литам — 3:2. Победная шайба на 
счету Романа Старченко.

Отметим, что предыдущая 
победа «Барыса» над СКА в КХЛ 
была датирована 28 октября 
2015 года, тогда клуб из Казахс-
тана был сильнее со счетом 4:2. 
С тех пор в девяти матчах под-

ряд успех неизменно праздно-
вали армейцы с берегов Невы.

В связи с болезнью наставни-
ка СКА Валерия Брагина его 
обязанности временно испол-
няет Лев Бердичевский, кото-
рый так прокомментировал 
итоги поединка:

— Интересная игра. «Барыс» 
— опытная команда с хорошим 
подбором игроков. Нам было 
непросто, особенно в первом 
периоде, к тому же хозяева хо-
рошо большинство разыгрыва-
ли. Потом, в принципе, наши ре-
бята заиграли так, как мы их 
просили, более раскованно. 
Проявили характер, сумели от-
ыграться в матче против хоро-

шего соперника. Жаль, что не 
удалось победить в овертайме. А 
в серии буллитов сказался класс 
хоккеистов «Барыса», но мы по-
благодарили ребят за самоот-
верженную игру.

А уже завтра за океаном 
стартует ежегодный драфт но-
вичков Национальной хоккей-
ной лиги. 

Из-за сложной эпидемиоло-
гической ситуации в мире в этот 
раз 58-й по счету драфт пройдет 
в режиме онлайн.  Право первого 
выбора досталось «Нью-Йорк 
Рейнджерс», выигравшим вто-
рой этап драфт-лотереи.

Специалисты убеждены, что 
нью-йоркский клуб сделает став-

ку на 19-летнего канадского на-
падающего Алексиса Лафренье, 
выступающего за клуб «Риму-
ски».

Молодой канадец занял пер-
вое место в рейтинге Централь-
ного скаутского бюро среди иг-
роков, выступавших в Северной 
Америке. Алексис стал лучшим 
бомбардиром Главной юниор-
ской хоккейной лиги Квебека. На  
молодежном чемпионате мира 
Лафренье получил приз самого 
ценного игрока и стал лучшим 
нападающим турнира.

В центре внимания и россия-
не. На слуху у экспертов вратарь 
СКА Ярослав Аскаров, нападаю-
щий армейцев с берегов Невы 
Марат Хуснутдинов и форвард 
«Салавата Юлаева» Родион Ами-
ров.

Аскаров  выступал в «СКА-Ва-
рягах», «СКА-1946» и «СКА-Не-

ве». В СКА дебютировал 27 ноя-
бря 2019 года, отразив 23 из 25 
бросков в матче против «Сочи 
(4:2). По итогам той игры Аска-
ров стал самым молодым голки-
пером в истории КХЛ, кто начал 
игру в стартовом составе и до-
бился победы.

18-летний Хуснутдинов на-
чал свой путь в хоккее в системе 
столичных «Белых медведей», 
далее прошел школу в подмо-
сковном «Витязе», а с прошлого 
года находится в распоряжении 
СКА.

Если говорить про Амирова, 
то 19-летний воспитанник «Са-
лавата Юлаева» в прошлом году 
дебютировал в КХЛ, но по-насто-
ящему раскрылся в этом сезоне. 
В регулярном чемпионате он 
провел девять матчей, в которых 
набрал пять очков (три шайбы и 
две передачи).   

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Спартак» и «Зенит» сыграли вничью, 
сохранив двоевластие в турнирной таблице

Со знаком равенства  
Артур Нанян, Илья Соболев

Л
идеры российской 
П р е м ь е р - л и г и 
«Спартак» и «Зе-
нит» сыграли вни-
чью 1:1 в централь-
ном матче 10-го тура 
чемпионата страны 
и сохранили двоев-
ластие в турнирной 

таблице как минимум до следую-
щего тура, то есть на ближайшие 
две недели. 

Уж и не вспомнишь, когда в 
последний раз участники «дер-
би двух столиц» подходили к 
матчу, находясь в лидерах РПЛ. 
К слову, чтобы прочувствовать 
атмосферу большой игры, в 
этот день необязательно было 
ехать к стадиону. К примеру, я 
стал свидетелем, как за пару ча-
сов до матча размеренную 
жизнь ж/д станции Беговая на-
рушило мирное, но очень шум-
ное шествие по платформе фа-
натов одной из спартаковских 
группировок. Дым от файеров и 
громогласные речовки вызвали 
у работников станции неодноз-
начную реакцию. «Если люди 
больны — это надолго», — ворча-
ла суровая дама в форме. Навер-
няка такие сценки можно было 
наблюдать по всей столице.

Зажигали болельщики и на 
стадионе, причем не только в пе-
реносном смысле. Спартаков-
ские фаны устроили мощный 
перформанс перед первым и вто-
рым таймами, а их питерские 
коллеги, раздетые по пояс, на го-
стевом секторе самозабвенно 
жгли файеры.

Впрочем, в этот вечер было 
интересно следить не только за 
трибунами, но и за происходя-
щим на поле. Это был матч рав-
ных возможностей. «Зенит» со-
здал много моментов и был луч-
ше во второй половине первого 
тайма. «Спартак» мощно доба-
вил в концовке и на гол зенитов-
ца Александра Ерохина сумел от-
ветить точным ударом аргентин-
ца Эсекьеля Понсе.

Несмотря на то что ничья по-
зволила обоим клубам остаться 
на вершине турнирной таблицы, 
наставники «Спартака» и «Зени-
та» результатом остались недо-
вольны. 

— Не смогли удержать победу, 
чем, конечно, расстроены. Когда 
пропускаешь в конце, немножко 
обидно, — признался рулевой пи-
терцев Сергей Семак.

— В конечном счете результат 
удовлетворительный, хотя мы 
немного разочарованы, — вторил 
коллеге главный тренер «Спар-
така» Доменико Тедеско. — Се-
годня мы могли добиться боль-
шего.

К стат и ,  п о с л е м ат ч е в а я 
пресс-конференция Тедеско 
длилась ни много ни мало пол-
часа. А все потому, что Домени-

ко подробнейше отвечал на 
каждый заданный вопрос. Но 
растущие симпатии к тренеру 
со стороны журналистов, да и 
болельщиков, обусловлены не 
только открытостью итальянца 
с немецким паспортом. «Спар-
так» при нем действительно 
постоянно прогрессирует. И то, 
что сейчас «красно-белые» идут 
вровень с «Зенитом», большая 
заслуга именно Тедеско. Мо-
мент очень важный, ведь летом 

у специалиста заканчивается 
контракт с клубом. И руковод-
ство «Спартака» это понимает.

— Это очень важно, когда тре-
нер понимает, что он должен де-
лать и что от него надо «Спарта-
ку», — сказал журналистам гене-
ральный директор клуба Ша-
миль Газизов. — Что касается 
того, как мы дальше будем рабо-
тать и сколько времени, это вну-
тренняя кухня, и неправильно 
выводить ее на публику. Такие 

вещи должны делаться в тишине. 
Я вижу, какой это тренер. Я вижу, 
насколько он специалист и какой 
он человек.

Возвращаясь к «дерби двух 
столиц», добавим, что Тедеско 
помог «Спартаку» прервать не-
приятную серию. Ведь до этого 
«Зенит» выиграл у «красно-бе-
лых» три очных встречи кряду.

Улучшили позиции в турнир-
ной таблице ЦСКА и «Локомо-
тив». Армейцы обыграли на вые-
зде «Урал» (2:0), забив оба мяча 
после удаления своего защитни-
ка Хердура Магнуссона, а «кра-
сно-зеленые» одолели на стадио-
не в Черкизове подмосковные 
«Химки» (2:1).

После не самого яркого стар-
та сезона «Локомотив» поти-
хоньку оживает. В последних 
трех матчах команда одержала 
три победы и из низов таблицы 
поднялась уже на пятое место. 

И все же очевидно, что для ре-
шения поставленных задач «же-
лезнодорожникам» необходимо 
усиление. Особенно в преддве-
рии Лиги чемпионов, где, к слову, 
в соперниках у «красно-зеле-
ных» будут «Бавария», «Атлети-
ко» и «Зальцбург». По непод-
твержденным данным, усилить 
«Локомотив» могут Далер Кузя-
ев, воспитанник «Барселоны» 
Жерар Деулофеу и экс-форвард 
«Спартака» Зе Луиш.

— Кузяев и Зе Луиш? Не могу 
ничего подтвердить. Давайте 
лучше о сегодняшней игре. Хочу 
поздравить ребят с победой. Те-
перь готовимся к следующей 
встречей с «Уфой» и потом к Лиге 
чемпионов, — сказал Николич.

Сверхнасыщенным на собы-
тия получился матч «Сочи» с 
«Ростовом». Треть сезона поза-
ди, а сочинцы не собираются сда-
вать позиции: победив ростов-
чан (4:2), команда Владимира 
Федотова обосновалась на чет-
вертой строчке, имея столько же 
очков, сколько и ЦСКА (по 19). 

По ходу вчерашнего поединка 
«Ростов» дважды отыгрывался, 
но все же хозяева вырвали побе-
ду благодаря дублю Антона Забо-
лотного. Отметим, что с середи-
ны второй половины гости игра-
ли в меньшинстве после удале-
ния Матиаса Норманна. А после 
финального свистка за споры с 
арбитром красную карточку по-
лучил еще и главный тренер ро-
стовчан Валерий Карпин.

— Спросил у судьи, почему он 
наказал Козлова карточкой за 
игру высоко поднятой ногой, а 
потом Хасимото сыграл еще 
выше, но «горчичник» не полу-
чил. Он начал улыбаться. Я спро-
сил, почему он улыбается. И по-
сле этого рефери удалил меня. 
Закономерна ли победа «Сочи»? 
Для вас и них — да, а для меня нет, 
— сказал Карпин.   

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 10 6 3 1 21-6 21

2. «Спартак» 10 6 3 1 16-9 21

3. ЦСКА 10 6 1 3 16-8 19

4. «Сочи» 10 5 4 1 17-12 19

5. «Локомотив» 10 5 3 2 11-7 18

6. «Ростов» 10 5 2 3 12-11 17

7. «Краснодар» 9 4 3 2 18-7 15

8. «Рубин» 10 4 3 3 15-13 15

9. «Динамо» 9 4 2 3 7-5 14

10. «Ахмат» 10 4 2 4 11-12 14

11. «Урал» 10 2 4 4 7-11 10

12. «Арсенал» 10 2 2 6 13-17 9

13. «Тамбов» 10 2 3 6 8-14 8

14. «Химки» 10 1 3 6 9-20 6

15. «Уфа» 10 1 3 6 5-20 6

16. «Ротор» 10 0 3 7 4-18 3

«Спартак» и «Зенит» в чемпионате 
РПЛ набрали по 21 очку, занимая 
первые два места в турнирной 
таблице.

Молодой голкипер питерского СКА Ярослав Аскаров в этом сезоне уже признавался игроком игровой недели в КХЛ.

А К Ц Е Н Т

«Спартак» прервал неприятную серию. 
До этого «Зенит» выиграл у «красно-
белых» три очных встречи кряду
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Кстати

Как сообщает пресс-служба Федерации хоккея России, финорганизато-

ры финского этапа Евротура — Кубка Карьяла — объявили о формате 

проведения матчей в специальном формате.

В связи с текущей ситуацией с распространением коронавируса в мире 

турнир пройдет на «Хартвалл Арене» в Хельсинки с 5 по 8 ноября с ря-

дом ограничений.

На матчах с участием сборной Финляндии количество зрителей будет 

ограничено до 4500, остальные матчи будут проводиться без зрителей.

Команды-участницы пройдут тестирование перед вылетом в Финлян-

дию, а также повторный тест по прибытии в Хельсинки. Кроме того, те-

стирование перед турниром пройдут также представители финской 

сборной, арбитры и другой персонал, задействованный в организации 

турнира.

Все участники турнира будут проживать в одном отеле и смогут поки-

дать его лишь для участия в тренировках и матчах. Перемещение ко-

манд между отелем и ареной будет осуществляться на специальных 

шаттлах.

Также в целях безопасности во время турнира все общение команд с 

представителями СМИ будет организовано в онлайн-формате. 
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ТЕННИС 
Хачанов 
и Джокович 
пообщались 
на русском

БРАТЬЯ 
ПО КОРТУ
Анна Козина

Россиянину Карену Хачанову 
сегодня предстоит выдержать 
напор первой ракетки мира 
серба Новака Джоковича. Они 
поборются за путевку в чет-
вертьфинал «Ролан Гаррос».

Но накануне и за пределами 
корта оба находились в весьма 
миролюбивом расположении 
духа и даже шутили, общаясь в 
соцсетях. Карен отметил побе-
ду в третьем круге над чилий-
цем Кристианом Гарином, вы-
ложив в «Инстаграме» свое 
фото с подписью: «Хорошая по-
беда против сложного соперни-
ка!» Джокович прокомменти-
ровал: «Хорошо, брат, — эта 
фраза была написана по-рус-
ски. — Кто твой следующий со-
перник?» Карен ответил в том 
же стиле: «Вроде как Джоко-
вич… Слышал о таком?»

Если говорить серьезно, то 
Хачанову придется нелегко. 
Они с сербом встречались че-
тырежды. И только один раз по-
бедил Карен — в финале «Ма-
стерса» в Париже в 2018 году.

За выход в четвертьфинал 
также поспорит Андрей Рублев, 
обыгравший накануне Кевина 
Андерсона из Южной Африки. 
Его новый соперник тоже в ка-
ком-то смысле принципиаль-
ный. Венгр Мартон Фучович на 
старте выбил из борьбы первую 
ракетку России и пятую ракет-
ку мира Даниила Медведева. 

Между тем в восьмерке луч-
ших предсказуемо оказался 
12-кратный победитель «Ролан 
Гаррос» испанец Рафаэль На-
даль. Он выбил из турнира 213-
ю ракетку мира американца 
Себастьяна Корду (6:1, 6:1, 
6:2), который стал первым за 
18 лет игроком вне топ-200 
рейтинга ATP, которому уда-
лось пробиться в 1/8 финала 
French Open. А теперь Рафа сыг-
рает с 19-летним итальянцем 
Янником Синнером, который 
стал самым молодым игроком, 
прошедшим в 1/8 финала «Ро-
лан Гаррос», с 2006 года.   

ФУТБОЛ 

«Тоттенхэм» 
португальца
разгромил
его бывший 
клуб — «МЮ»

МЕСТЬ
МОУРИНЬЮ
Сергей Литвинов

В центральном матче четвер-
того тура английской Пре-
мьер-лиги (АПЛ) «Тоттенхэм» 
разгромил на выезде «Манчес-
тер Юнайтед» со счетом 6:1. 

С недавних пор встречи 
этих двух команд вызывают 
еще больший интерес, чем 
раньше. Еще бы: с прошлого 
года лондонцев тренирует быв-
ший рулевой «МЮ» Жозе Моу-
ринью. Португалец отработал 
на «Олд Траффорд» два года — с 
2016 по 2018-й. За тот проме-
жуток он завоевал три трофея, 
вывел команду в Лигу чемпио-
нов, но был уволен из-за неу-
довлетворительных результа-
тов. 

С «Тоттенхэмом», по край-
ней мере, на данный момент, 
Моуринью не добился каких-
то значимых успехов. Вчераш-
няя крупная победа над «МЮ» 
— пожалуй, первый серьезный 
успех «шпор» при португаль-
це. Однако этот матч наверня-
ка войдет в историю лондон-
ского клуба. Все же не каждый 
день громишь «красных дьяво-
лов», да еще и на их поле, с та-
ким счетом. 

Тем временем невероятную 
форму продолжает демонстри-
ровать итальянская «Аталан-
та», за которую с этого сезона 
выступает Алексей Миранчук. 
Команда из Бергамо разгроми-
ла на своем поле в матче тре-
тьего тура национального пер-
венства «Кальяри» (5:2) и ста-
ла лидером турнира. Сам Ми-
ранчук остался вне заявки.

Третью победу подряд одер-
жал действующий чемпион Ис-
пании «Реал». В поединке пя-
того тура Примеры «королев-
ский клуб» достаточно уверен-
но обыграл на выезде «Леван-
те» (2:0). Подопечные Зинеди-
на Зидана лидируют в таблице 
испанского первенства с деся-
тью очками. При этом та же 
«Барселона» провела пока все-
го две встречи и набрала в них 
шесть очков.   

БАСКЕТБОЛ Оренбургский 
клуб впервые в истории 
завоевал Кубок России

«Надежда» 
оправдалась

Илья Соболев

В регулярном чемпионате баскетбольной Единой лиги 
прошли очередные матчи. Центральный из них, Матч 
недели, состоялся в Москве, где ЦСКА одолел красно-
дарский «Локомотив-Кубань» — 94:80.

— Мы готовились и разбирали игру соперника. 
ЦСКА — команда с именем, команда-лидер, действую-
щий чемпион, с длинным ростером, хорошей скамей-
кой. Тем не менее последние игры показали, что при 
хорошей защите, при грамотном нападении, при 
контроле темпа эту команду можно обыгрывать, — го-
ворил после игры наставник гостей Евгений Пашутин.

И действительно, армейцы начали сезон ни шатко 
ни валко, уступив на своем паркете пермской «Пар-
ме» в рамках Единой Лиги ВТБ и на выезде — испан-
ской «Барселоне» в Евролиге. Головной боли главному 
тренеру ЦСКА Димитрису Итудису добавило отсутст-
вие нескольких игроков, сдавших условно-положи-
тельный тест  на коронавирус. «Сейчас мы живем в со-
стоянии неопределенности, я вздрагиваю от приходя-
щего на телефон сообщения или звонка, мне кажется, 
что звонит доктор с 
плохими новостя-
ми», — признавался 
греческий специа-
лист. Впрочем, и 
«Локо» приехал в 
Москву без литовца 
Мантаса Кальние-
тиса. 

Но поначалу ра-
ботал именно план 
гостей, о чем свиде-
тельствовал и счет 
первой четверти 
25:17 в пользу кра-
снодарцев. И даже когда ЦСКА прибавил во второй, 
«Локомотив-Кубань» устоял: к большому перерыву 
счет был равный 48:48. 

Все решилось, по сути, в третьей четверти, в кото-
рой южане столкнулись с бетонной защитой хозяев, 
сумев набрать за эту 10-минутку всего десять очков.

— Мы потеряли организацию, — резюмировал после 
игры Пашутин. — Они добились того, что мы стали дей-
ствовать один на один, без заслонов, организации, под-
дались, стали играть в неорганизованный баскетбол. 
26:10 в третьей четверти, по сути, сделали результат.

В четвертой 10-минутке «Локо» пришел в себя и 
имел шанс спасти игру. При счете 74:81 краснодарец 
Джордан Кроуфорд промахнулся из-за дуги, а вот ар-
меец Уилл Клайберн свой трехочковый попал, а потом 
еще и забросил сверху. Он вместе с Кроуфордом стал 
самым результативным игроком встречи: у обоих по 
22 очка. Отдельно стоит отметить достижение центро-
вого хозяев Джоэля Боломбоя, сделавшего шесть 
блок-шотов. Это личный рекорд игрока и рекорд 
ЦСКА в лиге.

— Нужно работать над качеством игры, — подвел 
итог президент ПБК «Локомотив-Кубань» Андрей Ве-
дищев. — Тренер знает, что делать, ротация в команде 
хорошая. Думаю, что сегодня нашим молодым ребя-
там не хватило уверенности. Но это начало сезона, 
предсезонной подготовки по факту у команды не 
было. Мы знаем, где нам нужно прибавить. Будем ра-
ботать. 

Следующий матч «Локо» проведет в Еврокубке на 
выезде против итальянского «Виртуса» 7 октября, а 
ЦСКА 8 числа примет израильский «Тель-Авив» в 
Евролиге.

Что касается Единой лиги, во вчерашний игровой 
день прошли еще два матча. «Парма» в гостях крупно 
обыграла саратовский «Автодор» — 93:70, а питер-
ский «Зенит» разгромил «Цмоки-Минск» — 103:74. 

Центровой ЦСКА 
Боломбой сделал 
6 блок-шотов в 
матче с «Локо».  Это 
рекорд армейцев 
в Единой лиге

Решающей в матче ЦСКА — «Локомотив-Кубань» стала третья 
четверть, в которой краснодарцы уступили 10:26.
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СКАЛОЛАЗАНИЕ Путевки 
на Олимпиаду разыграют 
в Москве

Путь наверх

Василиса Гончарова

Накануне исполнительный совет Международной феде-
рации спортивного скалолазания (IFSC) решил судьбу 
четырех континентальных турниров в 2020 году, являю-
щихся отборочными мероприятиями на Игры в Токио. 

Это чемпионат Европы в Москве (20—29 ноября), 
чемпионат Азии, чемпионат Африки, чемпионат Океа-
нии. На них будет разыграно по одной лицензии участ-
ника Олимпиады среди мужчин и женщин. 

Отборочные турниры должны пройти в назначен-
ные сроки согласно утвержденной квалификационной 
системе. Континентальные советы IFSC и организато-
ры чемпионатов будут принимать все необходимые 
меры, чтобы гарантировать безопасность участия для 
всех спортсменов, делегаций, официальных лиц. 

Чемпионат Европы по скалолазанию 2020 года дол-
жен пройти в Москве с 20 по 29 ноября во Дворце гим-
настики Ирины Винер-Усмановой. Домашний отбо-
рочный турнир — отличная возможность для сборной 
России увеличить свое представительство на первых в 
истории скалолазания Олимпийских играх. На сегод-
няшний день лицензия есть только у Юлии Каплиной. 

Президент Федерации скалолазания России Дмит-
рий Бычков отметил, что рад решению исполнительно-
го совета IFSC:

— Мы находимся в диалоге с европейскими федера-
циями. Команды хотят и готовы приехать в ноябре в 
Москву. Мы со своей стороны готовы обеспечить без-
опасность всех участников. В сентябре мы провели 
пять турниров в Москве и Перми, где соблюдались все 
новые санитарные требования.    
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